
Será utilizado o 
IPCA para essa 

data-base de 
maio, aplicado ao 
salário dos 54 mil 

servidores
Eduardo Riedel, governador 

de Mato Grosso do Sul

Total supera mesmo período do ano passado em 12,34% e gera caixa para investimentos

MS arrecada R$ 5 bilhões, no primeiro trimestre
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19 de abril era 
conhecido como Dia do Índio, 
mas houve mudança, a partir 
de 2022. Página A3

Na coluna 
Falando de Literatura, Sylvia 
Cesco traz a crônica ‘O ‘Che’ 
do cuera Nery’. Página C3

Povos 
indígenas

Falando de 
literatura

Loterias
Resultados na página A8

Medidas de segurança 
garantem resposta 
rápida sobre ameaça 
em universidade  

Orquestra de Campo Grande é o único grupo 
indígena tocando música erudita, do Brasil

Governo nomeia 
superintendentes 

do Incra e 
de Pesca

Primeira frente 
fria do ano se 

aproxima de MS

Deputados 
querem reajuste, 
mas aguardam 
pela proposta

Flamengo 
começa hoje a 
era Sampaoli 

Esporte ajuda 
indígenas a ganhar 

visibilidade

Timão encara 
time argentino, 
na Libertadores. 

Página B2

Constantes recados de 
ameaças, chacinas e mas-
sacres em escolas de todo 
o país têm preocupado os 

pais. O último caso, em 
Campo Grande, aconteceu 

ontem (18), quando um 
acadêmico do curso de psi-
cologia da UCDB (Universi-
dade Católica Dom Bosco) 
foi retirado da sala de aula 
pela polícia, após ameaçar 

os colegas de turma. 
Segundo nota oficial 

enviada ao jornal O Es-
tado, pela UCDB, tão logo 
a universidade tomou co-
nhecimento de supostas 
ameaças, em conversas 

de WhatsApp, o Conselho 
de Reitoria da Instituição 
acionou as autoridades 

competentes para a averi-
guação dos fatos. 

O primeiro frio do ano 
já tem data para chegar 
em Mato Grosso do Sul. 
Isso devido ao avanço 
de uma frente fria, que 
está passando pelo Es-

tado nesta semana, mas 
que deve derrubar as 

temperaturas de verdade 
nesta quinta-feira (19). De 
acordo com o Inmet (Insti-
tuto Nacional de Meteoro-
logia), essa será a massa 

de ar frio mais forte a 
chegar no Brasil este ano, 
até o momento. Nas ruas 
do centro da Capital, os 

guarda-chuvas e casacos 
já tomaram conta, desde 
ontem (18), quando o dia 

amanheceu chuvoso e 
mais fresco. Conforme os 
dados do Inmet, os acu-

mulados de chuvas podem 
alcançar valores acima de 

40mm/24h. Página A5

Com a data-base para 
reajuste dos servidores, 

que vence no mês de maio,  
16 sindicatos entregaram 

o pedido de reajuste ao go-
verno do Estado, em 15%. 

O governador Eduardo 
Riedel (PSDB) se pronun-
ciou, dizendo que a repo-
sição é um compromisso 
com as categorias. Para o 
presidente da Assembleia 
Legislativa de MS, Gerson 

Claro (PP), a reposição 
virá de um compromisso de 

todos os poderes. Página A3 

O argentino chega para 
fazer a equipe voltar às 

boas atuações. Ele estreia 
às 20h30 (de MS), contra o 

Ñublense-CHI. Página B2

Iniciado em 2001, projeto 
na escola polo indígena 

Mbo’eroy Guarani Kaiowa, 
de Amambai, orgulha a co-

munidade. Página B1

O governo do Estado 
arrecadou, no primeiro tri-
mestre de 2023, o valor de 
R$ 5 bilhões. Isso significa 
um acréscimo de 12,34%, 

em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado, que 
foi de R$ 4,50 bi. O econo-
mista Enrique Duarte es-

clarece que, com o aumento 

da arrecadação, o governo 
poderá aplicar mais inves-
timentos nas áreas de se-

gurança, educação, saúde e 
rodovias  conservadas.

No ranking de maiores 
contribuições de arreca-

dação aos cofres públicos 
está o recolhimento ICMS, 

responsável por 77,42% 

(R$ 3,92 bilhões) do total; 
seguido pelo IPVA, com R$ 
683 milhões, responsável 

por 13,52%; outros im-
postos, R$ 326.183.797,85 

(6,45%) e ITCD (Imposto 
sobre Transmissão 

Causa Mortis e Doação) 
por 2,51% (R$ 126 
milhões). Página A7

Além disso, há medo 
diante de informações 

sobre um possível ataque 
nacional, previsto para esta 

quinta-feira, o temido dia 

20 de abril. Pais com filhos 
em idade escolar, em Mato 
Grosso do Sul, estão preo-
cupados com as ameaças 

que circulam pela internet. 

Apesar disso, as aulas serão 
mantidas normalmente, 

segundo as secretarias de 
educação, e a segurança 
será reforçada. Página A6
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Pacheco adia, mais uma 
vez, abertura da CPMI 

do 8 de janeiro

Governo mantém isenção 
para compras de até 

US$ 50 de pessoa física

Marcos Maluf
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Coletiva Forças de segurança garantem que não há motivo para pânico no Estado

CONFIRA O QUE ABRE E FECHA

Fonte: Reportagem

ÓRGÃOS 21/abril

AEROPORTO

AGÊNCIAS BANCÁRIAS

COMÉRCIO/CENTRO

FÓRUM

DETRAN

DELEGACIAS

CRS E UPAS

RODOVIÁRIA

PREFEITURA

HOSPITAIS

SUPERMERCADOS

GOVERNO DO ESTADO

SHOPPINGS

POSTOS DE COMBUSTÍVEIS

ABRE FECHA

FARMÁCIAS

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    16°   25°
Dourados      14°   25°
Corumbá                  20°             26°
Maracaju          14°         26°
Ponta Porã           13°         23°
Três Lagoas       18°       27°
Mundo Novo             15°        26°

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8



O Brasil está em segundo lugar no 
ranking internacional de realizações 
de cirurgias plásticas. Existem muitos 

mitos relacionados a essa prática, envolvendo 
o que deveria ser satisfatório, em termos de 
resultado, quais são os requisitos para ser 
submetido a uma e se realmente ela pode 
solucionar os mais variados estados de des-
conforto com o próprio corpo. 

Ao mesmo tempo que as mídias têm sido um 
canal de esclarecimento contínuo, muita coisa, 
eventualmente, é deturpada ou apresentada 
de forma incompleta. Assim, é importante que 
todas as dúvidas a respeito da especialidade 
médica que mais inspira curiosidade e desejo 
sejam esclarecidas. Quando o paciente é bem 
orientado e tem uma indicação cirúrgica pon-
derada e precisa, as chances de sucesso au-
mentam substancialmente. Êxito e satisfação 
também ocorrem de forma mais frequente, 
quando eventos desagradáveis foram previa-
mente comunicados ao paciente. Mais ainda, é 
necessária a consciência de certas privações e 
sacrifícios pessoais e sociais essenciais, para 
uma boa recuperação após a cirurgia.

Muitos médicos que atuam na especialidade 
nunca fizeram residência médica em serviço 
credenciado pela Sociedade Brasileira de Ci-
rurgia Plástica (SBCP) ou por qualquer órgão 
oficial. Na verdade, atuam na clandestinidade 
ética. E podem fazer isso? Infelizmente sim, 

pois resoluções do Conselho Federal de Me-
dicina e de Conselhos Regionais de Medicina 
no Brasil ainda permitem que o médico realize 
atos ou procedimentos para os quais não 
possua especialização, contanto que não se in-
titule especialista. Esse tipo de orientação vem 
de muito tempo atrás, quando a quantidade 
de especialistas no país era bem menor. No 
entanto, essa brecha na legislação, por vezes 
necessária, acaba gerando uma oportunidade 
para que médicos não capacitados adequada-
mente atuem na cirurgia plástica. 

Muitas vezes, esses profissionais oferecem 
seus serviços a preços baratos e, assim, 
atraem pacientes, principalmente aqueles 
menos informados e impulsionados por apelos 
publicitários. Portanto, é necessário muito 
cuidado na escolha do médico que vai realizar 
a operação, pois é importante saber a quem se 
está entregando os cuidados sobre a sua vida. 
O sucesso da cirurgia plástica começa pela 
escolha correta do médico e pela confiança 
no profissional escolhido. Para se tornar um 
cirurgião plástico certificado, o médico passa 
por pelo menos 11 anos de preparação, de 
estudos e especializações. São seis anos de 
faculdade de Medicina, dois a três anos de 
residência de cirurgia geral e mais três anos de 
residência em cirurgia plástica, em um serviço 
credenciado pela SBCP. Durante esse período, 
são avaliados vários critérios e, ao fim, há 

diversas provas e sabatinas, com avaliação 
de uma comissão conceituada.

Não se engane, achando que tudo o que 
aparece nas redes sociais é verdadeiro e que 
profissionais que postam vídeos de cirurgias 
(inclusive expondo pacientes, o que é antiético) 
são realmente cirurgiões plásticos. Na ver-
dade, no Brasil, vídeos desse tipo e postagens 
com antes/depois são totalmente condenados 
pela SBCP e pelo CRM. Para ter certeza se o 
médico é um especialista credenciado, acesse 
o website oficial da SBCP: www.cirurgiaplas-
tica.org e clique em “Encontre um cirurgião”.

Toda e qualquer cirurgia é passível de 
complicações, mas quando realizada por um 
médico que não possui capacitação adequada, 
essa chance se multiplica. Na hora de realizar 
sua cirurgia plástica, siga algumas orienta-
ções: desconfie se o procedimento for muito 
barato, quando comparado aos valores médios 
cobrados na sua cidade; verifique se o médico 
realmente é cirurgião plástico, por meio do site 
da SBCP; cuidado com certificados falsos ou 
de sociedades não reconhecidas pelos órgãos 
reguladores; consulte amigos, parentes ou 
conhecidos que já foram atendidos ou que já 
fizeram cirurgia com o profissional – referên-
cias de experiências são mais confiáveis do 
que fotos ou vídeos de redes sociais.

Quando tomados todos os cuidados e ali-
nhada com a busca por um estilo de vida com 
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OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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“Servidores de MS pressionam 
governo para reajuste de 15%
e carga horária de 6 horas” “Servidores de MS pressionam governo para 

reajuste de 15% e carga horária de 6 horas”
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“Somos o que fazemos. No dia em que fazemos, 
realmente existimos; nos outros, apenas duramos.”
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Editorial

Esclarecendo sobre cirurgia plástica

Ivátakoku kalivôno ivu’íxo 
ivú’eti... “kalíke pánguna”

Dr. Cesar Aníbal Benavides

Rosildo Barcellos

Acredito ser ponto pacífico o fato de 
que o uso da “cadeirinha” (equi-
pamento de retenção) e de segu-

rança, reduz o risco de lesões e óbito das 
crianças nos acidentes automobilísticos. 
Em função da resolução Contran 819/21, 
que preconiza que, para transitar em veí-
culos automotores, as crianças com idade 
inferior a dez anos, que não tenham atin-
gido 1,45 m (um metro e quarenta e cinco 
centímetros) de altura devem ser trans-
portados nos bancos traseiros, usando 
individualmente cinto de segurança ou 
dispositivo de retenção equivalente. 

A alegria está em comemorar o re-
sultado da norma que, após alguns anos 
de vigência, pode ser medido estatisti-
camente e, de fato, foi constatado pela 
Polícia Rodoviária Federal, que apontou 
uma diminuição de 41,18%, no número 
de mortes de crianças nesta faixa etária, 
logo nos dois primeiros anos  de vigência. 
Os números apresentados mostram que 
40 crianças de até sete anos morreram 
em acidentes no primeiro semestre de 
2011. Sendo que, em 2020, haviam sido 68 

óbitos no mesmo período e esses números 
vêm diminuindo, no decorrer dos anos, 
mesmo com o aumento da frota (dados de 
antes da pandemia). Na verdade, ressalto 
que o simples uso da cadeira já diminui 
a mortalidade das crianças (um a quatro 
anos) em 47% e as lesões em 22% a 50%, 
dependendo da gravidade da colisão. 

Quando utilizada corretamente, os 
números são ainda mais alarmantes, 
com redução de até 71% na mortalidade 
e de 67% a 69% nas lesões graves, com 
necessidade de hospitalização. Tenho ob-
servado que apenas 41% das crianças de 
um a quatro anos utilizam o equipamento 
correto para sua idade. Estimo que mais 
de 40% das crianças que usam a cadeira 
de segurança, ainda têm risco de lesão, 
pelo fato de não estarem corretamente 
instaladas.

Ngutípoa kónokea óvea ne kalivôno 
xoko” kali pánguna” enepo ivu’íxoa ne 
aútu (ivú’eti), motovâti ákoyea síma yu-
píheova óko’ókeovo enepo ava koeku ne 
ivú’eti koáne motóvamaka ákoyea sima 
ivókeovo.Anéye ra íhauti hesolusaum, lêi 

nókone hókea ne avékoti aútu/ koáhati-
maka Contran 819/21; koyúhoti kónokea 
uhá koeti kalivôno setí koêti xoénaina 
óvea ikénetike (akéneke avékoti ou, aké-
neke há’íne avekoti), xoko pánguna koêku 
ivú’íxea xané kixoâti ne iká’o, kotiú’ikoati.

Elókea vokóvo noxópa ûti pôreo ene-
pora hókea ûti ne lei, ike póhuti xoénae, 
nóxoa ûti xokoyora íhauti istatistika 
- kayumákexopovo yéakeye asidenti ya 
kúveo xêne, ítukeovo Polícia Rodoviária 
Federal, exókovea enó’iyea poké’exea ya 
41,18% kalivôno ivohíkovoti itopónotine 
póhuti xoénaena. 

Kayumákexopovone yé’akeye kalivôno 
ivohíkovoti ya inúxoti sei koêti kohê ya 
2010, itóponoa 40 koêti kalivôno tukú 
koeti seti koeti xoínaena. Yá 2020, 68 kôe 
kalivôno ivohíkovoti ya asidentike. Ngóxu-
nakoa ngoyúhoyea itúkeovo vo’oku óvea 
xoko kali pángunake ne kalivôno ivu’íxo 
itúkeovo énomone poke’éxoa yé’akeye 
ívohikeovo ( ukeâti póhuti yonoti kuaturu 
koêti xoínaena) ya 47% yoko okó’okovoti 
ya 22% yonoti 50%, haramaka exôa itó-
voku xunáko ipúsokeovo ne ivú’eti.

É membro do Getran/MS. Em Mato Grosso 
do Sul, a população indígena soma 80.459 

habitantes, presentes em 29 municípios. 
Representados por 8 etnias: guarani, kaiowá, 

terena, kadiwéu, kinikinaw, atikun, ofaié e 
guató. Mormente, que se comunicam na sua 

língua mãe, são: guarani, terena, kadiwéu, 
guató, ofaié e kinikinaw

Cirurgião plástico, membro titular da SBCP, 
presidente da SBCP-MS e membro internacio-

nal da American Society of Plastic Surgeons

Em reunião com ministros e governa-
dores sobre violência nas escolas, o 
presidente Lula atribuiu os casos re-

centes de criminalidade em escolas e creches 
do país a uma cultura de uso de armas, “que 
se montou neste país” e defendeu a regula-
mentação das redes sociais, considerando 
o ministro Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), com uma das 
maiores autoridades do país, no tema. Sem 
citar o nome do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
Lula declarou que a cultura de armas é que 
leva aos atentados, como o que ocorreu em 
Blumenau, Santa Catarina, embora, naquela 
ocasião, em 5 de abril, o criminoso, de 25 
anos, tenha usado um machado para matar 

quatro crianças e ferir outras cinco.
Outro exemplo de discurso de ódio, se-

gundo ele, são as ofensas proferidas a 
políticos e autoridades do Judiciário, em 
locais públicos. “Quantos de vocês já foram 
ofendidos em bar, em restaurante? Quanto 
já foram ofendidos?”, afirmou. Sem nem ao 
menos citar um único exemplo, Lula disse 
que “todo dia” são divulgados conteúdos em 
que se ensinam as crianças a atirar. Para 
resolver o problema, disse ele, é necessário 
regular as redes sociais e discutir os limites 
da liberdade de expressão. Mais uma mu-
nição para calar a liberdade de expressão. 
Lula, cujo governo destinou apenas R$ 150 
milhões aos Estados, para combater a cri-

minalidade nas escolas, repetiu, pelo menos 
três vezes, que o problema não será resolvido 
com dinheiro, mas com discussões políticas.

No seu discurso, o presidente também 
ignorou as falas do governador de Santa 
Catarina, Jorginho Mello (PL), e do prefeito 
de Blumenau, Mário Hildebrandt (Podemos). 
Eles lembraram que a própria mãe do as-
sassino da creche de Blumenau disse que o 
filho piorou muito, depois de começar a usar 
drogas. Lula nada falou sobre a prevenção 
de uso de drogas ou de ações mais severas 
contra o tráfico. Ao contrário. O ministro dos 
Direitos Humanos de Lula, Silvio Almeida, 
defende a descriminalização das drogas, 
para reduzir o número de presos.

O palanque
Lula nada falou sobre 
a prevenção do uso de 

drogas ou de ações mais 
severas contra o tráfico. 

Ao contrário. O mi-
nistro dos Direitos Hu-
manos de Lula, Silvio 

Almeida, defende a 
descriminalização das 
drogas, para reduzir o 

número de presos

mais saúde, tanto física quanto mental, a 
cirurgia plástica pode ser uma grande aliada 
na realização de sonhos e na melhora da au-
toestima, de homens e mulheres.



Reajuste

Câmara Municipal Cargos federais
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POLÍTICA

Riedel diz que não é momento de discutir as seis horas para funcionalismo

Aumento de 15% dos servidores 
recebe aceno positivo, na Assembleia

Dr. Victor Rocha lança duas 
consultas públicas, para 
discutir projetos de lei

Vander Loubet demonstra força 
e nomeia superintendentes 

Luciana Nassar/Alems

O pensamento de que indígena 
que não esteja com cocar, arco 
e flecha, morando na oca ou 
andando nu na natureza e venha a 
usar calça jeans, celular ou more 
na cidade deixa de ser indígena

Para não passar vergonha, 
no Dia dos Povos Indígenas

O dia 19 de abril era nacionalmente conhecido como dia do 
índio, desde de 2022, por meio da Lei 14.402, para ressaltar a 
diversidade étnica, passou a ser chamado oficialmente de dia 
dos povos indígenas. Infelizmente é corriqueiro, anualmente, 
vermos sujeitos não indígenas praticando atos que violentam a 
cultura indígena numa suposta ‘comemoração’ ao dia reservado 
aos povos originários. Antes de tudo é preciso ressaltar ao leitor 
que os povos originários são diversos e estão bem distantes de ser 
um povo de cultura única, exatamente, por isso, fala-se em povos 
indígenas no plural e, não, apenas índio no singular.

Para que se tenha noção, ainda hoje, após muitos projetos 
que tentaram e tentam dizimar esses povos, existem em torno 
de 305 etnias e 274 línguas indígenas, segundo o IBGE. Nós, não 
indígenas, precisamos urgentemente compreender que o dia 
19 de abril não é data folclórica, mas momento de apoio à luta 
desses povos que, na democracia, batalham, ainda, por direitos 
básicos como terra, água, alimentação, moradia, segurança e 
tantos outros. 

Assim, se você não é indígena como eu, há formas de você não 
passar vergonha e violentar sujeitos brasileiros que lutam pelo seu 
direito à cultura originária. Não se aproprie da data, em especial, 
as escolas, para pintar o rosto, colocar cocar ou distribuir arco 
e flecha para as crianças e os adolescentes não indígenas, como 
referência à cultura indígena e ao seu dia. 

Jamais seremos indígenas ou estaremos os valorizando por 
colocar elementos dessa cultura em nossos corpos. Essa prática 
ajuda a construir a errada ideia de que ser indígena é usar este 
ou aquele elemento e se portar dessa ou aquela forma e, inclusive, 
reforça o pensamento de que indígena que não esteja com cocar, 
arco e flecha, morando na oca ou andando nu na natureza e 
venha a usar calça jeans, celular ou more na cidade deixe de ser 
indígena. Quer fazer uma ação no dia 19 de abril que valorize os 
povos indígenas no ambiente escolar? Leve um indígena ou um 
estudioso e apoiador que possa falar a real situação como vivem 
e por qual motivo lutam. Além disso, indígenas são brasileiros e 
não estão fora do Estado nacional, bem como não são sujeitos 
incivilizados, bárbaros e primitivos. Assim, não existe nós (bra-
sileiros) e eles (indígenas). 

Existe, nós brasileiros: indígenas e não indígenas. A Consti-
tuição Federal, no Art. 231, garante a eles que mantenham seus 
modos de vida. É direito, por exemplo, dos indígenas, ter acesso 
ao SUS, à escola, à universidade, votar e ser votado e, somado 
a tudo isso, o direito de ter seu território originário demarcado, 
falar e ter respeitada sua língua, professar sua espiritualidade, 
sua cultura e tudo que garanta seu modo de vida étnica. Indígenas 
não são violentos e preguiçosos. São sujeitos que originariamente 
já estavam neste continente antes da invasão colonial, mas que 
resistiram e resistem às várias imposições agressivas. 

Sua relação com a terra e a natureza é de subsistência muito 
distante de uma relação meramente econômica. Como disse Da-
niel Munduruku, é preciso que nós não indígenas passemos por 
uma atualização. “Atualizar significa trazer pro presente, pro 
agora, pra este momento que nós estamos vivendo. [...] pensar a 
temática indígena não como uma temática presa ao passado, mas 
que ele comece a olhar, a ver, de hoje pra trás. Aí ele vai entender 
o que é o ‘pra trás’… Mas olhando de hoje, olhando esses povos 
como seus contemporâneos”. 

Não dá mais para nós, não indígenas, seguirmos passando 
vergonha no dia 19 de abril. É chegado o tempo de olharmos ao 
redor, pois eles, povos indígenas, todos os dias, estão nos ensi-
nando como sermos menos preconceituosos e salvarmos o planeta 
por meio de uma ética ambiental que respeite os limites da terra, 
da água, da natureza e dos animais humanos e não humanos.

Marina Romualdo

A proposta de reposição 
salarial de 15% e a volta da 
carga horária para seis horas, 
no funcionalismo público esta-
dual, tem leve aceno positivo 
dos parlamentares estaduais. 
O jornal O Estado ouviu os 
grupos políticos sobre as rei-
vindicações apresentadas às 
Secretarias de Governo e Ad-
ministração pela Feserp-MS 
(Federação Sindical dos Ser-
vidores Públicos Estaduais e 
Municipais do Estado de MS), 
na última segunda-feira (17). 
Com a data-base para reajuste 
dos servidores, que vence no 
mês de maio, diante disso, 16 
sindicatos entregaram o pe-
dido de reajuste ao governo do 
Estado. 

O governador de Mato 
Grosso do Sul, Eduardo Riedel 
(PSDB), se pronunciou, di-
zendo que a reposição  é um 
compromisso com as catego-
rias. A despesa do governo gira 
em torno de de R$ 6,4 bilhões, 
aumento de R$ 960 milhões, já 
nos primeiros três meses do 
ano o Estado arrecadou R$ 5 
bilhões (Leia mais na página 
A7).

“A data-base de maio é o 
momento em que ocorre essa 
reposição. Claro que, em situ-
ações adversas da economia, 
como nós vimos no passado 
recente, na qual eu participei 
e não conseguimos fazer nem 
a reposição geral anual, que 
foi de zero ou não foi nada”, 
disse. “Estamos garantindo 
essa reposição e o índice nor-
malmente utilizado é o IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), no qual 
garantimos para os servidores. 
Então, será utilizado o IPCA 
para essa data-base de maio, 
aplicada ao salário dos 54 mil 
servidores do Estado e dos 
inativos”, explica o governador, 
ao ser questionado pelo jornal 
O Estado, após café da manhã 
com os deputados. 

De acordo com o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul, 
Gerson Claro (PP), em relação 
à reposição, todos os poderes 
estão discutindo o assunto. “Já 
há um projeto de lei tramitando 
do Tribunal de Contas na Casa 
e a Assembleia Legislativa vai 
ouvir, vai apresentar o dela, 
enquanto poder e tentaremos 
fazer o que foi feito no ano pas-
sado, que é fazer e aplicar os ín-
dices igual de todos os poderes, 
de toda maneira”, adiantou. 

Rayani Santa Cruz

O governo nomeou dois 
petistas de MS a cargos em 
órgãos federais no Estado, 
por indicação do deputado fe-
deral Vander Loubet (PT), co-
ordenador de bancada e líder 
do partido. Demonstrativo de 
força, Loubet afirma que elas 
foram feitas pelo conjunto do 
PT, que indicou nomes para 
diversos cargos federais. 

Entre os nomeados está 
Júlio Cleverton dos Santos, 
o “Buguelo”. Ele é vereador 
de Glória de Dourados e vai 
ocupar o cargo de superin-
tendente federal de Pesca e 
Aquicultura, de Mato Grosso 
do Sul. Cleverton foi esco-
lhido por Vander apesar de o 

senador Nelsinho Trad (PSD) 
ter realizado uma tentativa 
de indicar o ex-assessor da 
Prefeitura de Campo Grande, 
Cauê Marques, para a função. 
No jogo político, os petistas se 
alinham primeiro para pos-
teriormente dar lugares, se 
sobrar, aos demais indicados 
e aliados. Neste ano, “a bola” 
está com o deputado Vander, 
que vem montando time rumo 
às eleições de 2026, quando 
disputará o Senado.

Paulo Roberto da Silva, 
ex-vereador de Ponta Porã, 
conhecido como Paulinho Ro-
berto, também foi nomeado 
a superintendente regional 
do Incra (Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária). 

O vereador Dr. Victor 
Rocha (PP) lançou duas con-
sultas públicas para discutir 
projetos de lei, que incluem 
datas no calendário oficial 
de Campo Grande. Sendo in-
cluída, no dia 17 de outubro, o 
Dia do Topógrafo e, no dia 13 
de outubro, o Dia do Técnico 
em Necropsia. O intuito da 
consulta é aproximar ainda 
mais a população da Capital 
Morena em seu mandato, na 
Câmara Municipal de Campo 
Grande. A consulta pública 
está aberta do dia 18 a 28 de 
abril.

Ela vai subsidiar a tomada 
de decisão do parlamentar, 

em entrar ou não com esses 
projetos de lei para tramitar 
na Câmara de vereadores. 
Dentre os projetos em con-
sulta pública está o projeto 
de lei nº 10.931/23, de autoria 
do vereador Dr. Victor Rocha, 
que inclui, no Calendário Ofi-
cial do Município, o Dia Mu-
nicipal do Topógrafo, a ser 
comemorado anualmente no 
dia 17 de outubro.

Para o vereador Dr. Victor 
Rocha, a participação da 
população em seu trabalho 
legislativo é de suma impor-
tância, para que os anseios 
e os problemas encontrados 
em Campo Grande possam 

ser fiscalizados e sanados. 
“Convocamos a população 
para participar desta con-
sulta pública, pois são duas 

profissões que merecem 
nosso respeito e admiração, 
portanto, conto com a parti-
cipação de todos”, finaliza.

Governador ao lado de 
Gerson Claro e demais 
deputados, discutindo  
emendas parlamentares

Salário defasado
Com muitas reivindicações 

das categorias, no qual terão 
que se adequar, por meio de 
projetos de lei, precisarão 
ser encaminhados para As-
sembleia Legislativa de MS, 
para apreciação e votação dos 
deputados. O deputado João 
Henrique Catan (PL) afirma 
que salários dos servidores 
estão defasados e o que foi 
feito, até aqui, foi a reforma 
da Previdência, em cima do 
salário. “Brigamos pelo au-
mento da correção real e pela 
devolução do poder de compra 
dos servidores. Defendo um au-
mento muito maior para os ser-

vidores”, disse, ao se colocar à 
disposição dos servidores.

Indagado se acredita que 
o governo estadual vai valo-
rizar os servidores, o deputado 
Catan afirma “não acreditar”. 
O deputado Pedro Pedrossian 
(PSD) alertou que não foi pro-
curado por nenhum sindicato, 
no entanto, apoia o reajuste. 
“Não conheço o projeto, então 
tenho que analisar. E, acredito 
que o governo do Estado vai va-
lorizar os servidores”, defende. 

O deputado Rafael Tavares 
(PRTB) preferiu não opinar 
sobre o assunto. Mas, inda-
gado sobre o governo estadual 
em relação à valorização dos 
servidores, ele afirma que “os 
servidores precisam ser valo-
rizados. Sou contra o aumento 
da elite do funcionalismo pú-

blico, pois, na maioria das 
vezes, eles possuem um sa-
lário bem diferente do que da 
base. Vamos ter que avaliar 
esse projeto e ver até que 
ponto é válido”. Os parlamen-
tares Coronel David (PL) e Lia 
Nogueira (PSDB) afirmaram 
que não estava sabendo e 
preferiram não opinar sobre 
o assunto. 

O deputado Pedro Kemp 
(PT) relata que está sabendo 
que o governo do Estado está 
estudando a possibilidade 
de apresentar um projeto de 
lei para aprovar o reajuste 
salarial dos servidores. “Há 
uma expectativa, da parte dos 

servidores, para que haja um 
reajuste, já que a data-base é 
no mês de maio, mas, por en-
quanto, estamos aguardando 
essa informação da parte do 
governo, pois ainda está em 
negociação.” 

Sobre as seis horas
Em relação à carga ho-

rária, o governador Riedel 
disse que o assunto não está 
em discussão, no momento. 
Entretanto, a deputada Mara 
Caseiro (PSDB) cobra a mu-
dança da carga horária para 
30 horas, ou seja, seis horas. 

“A gente entende que seria 
possível, porém, no final, a de-
cisão tem que ser do governo 
estadual. Já sobre o aumento, 
seria muito interessante se 
desse para ter esse aumento. 

Mas, claro que é preciso ser 
feito algo dentro do orçamento 
do Estado.” 

Reivindicação
O processo teve início com 

a discussão, no dia 3 de abril, 
e as principais pautas de rei-
vindicação foram – 15% de 
reposição salarial, conside-
rando a inflação e ganho real, 
no intuito de recompor perdas 
inflacionárias, dos anos de 
2022, 2020 e parte de 2021, 
levando em consideração o ín-
dice IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo) 
– IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística); o 
retorno da carga horária de 
30 horas semanais ou 6 horas 
e/ou implementação de novas 
modalidades de trabalho, 
como home-office, turnos in-
tercalados ou escalas diferen-
ciadas de serviço.

Entre eles, foi debatido, 
também, a alteração da norma 
(lei complementar n° 274, de 
21 de maio de 2020) que versa 
sobre a contribuição ordinária 
dos aposentados e pensio-
nistas, que supera o salário-
-mínimo para a incidência 
sobre o valor do teto remu-
neratório do INSS (Instituto 
Nacional do Seguro Social); 
implementação do Cartão Ali-
mentação – benefício para 
os servidores públicos ativos, 
que recebem até cinco salá-
rios mínimos vigentes, como 
salário-base; estabelecer um 
cronograma antes da data-
-base para atendimento indi-
vidual aos sindicatos filiados 
à federação, para demandas 
específicas das carreiras e a 
publicação mais célere das 
promoções funcionais por me-
recimento. 

Estamos garantindo 
essa reposição
Eduardo Riedel, governador de MS
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Pedido do governo

Supremo

Pedido de prisão

Modus operandi Ministro de Lula

Pacheco adia sessão que instalaria 
CPI dos atos de 8 de janeiro

Moraes e Dias Toffoli votam para tornar réus

‘A liberdade de expressão está em jogo’, alerta 

‘É exatamente idêntico’, diz 
ministro, ao comparar ataques

Padilha condena danos do 
MST em áreas produtivas

Essa CPMI interessa 
ao Brasil, em especial 
ao Congresso Nacional
Rogério Marinho, senador (PL/RN)

Br
un

o 
Pi

nh
ei

ro

Fábio Zanini

Encanamento
O governo de SP assinou contrato que prevê pagamento 

de até R$ 45,6 milhões à consultoria International Finance 
Corporation (IFC), pelo estudo preparatório para a 
privatização da Sabesp. A gestão Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), no entanto, afirma que o montante 
somente será desembolsado em sua totalidade se o 
estudo comprovar que a venda da Sabesp irá beneficiar a 
população, com redução da tarifa e aumento dos serviços 
de tratamento de água e de esgoto.

Pode confiar 
Caso as conclusões sobre a privatização sejam negativas 

para a população, a consultoria americana, vinculada 
ao Banco Mundial, receberá um valor menor, de R$ 8,6 
milhões. A assessoria do governo afirma que foram 
definidos “objetivos claros e métodos de mensuração de 
resultados, de forma a permitir a avaliação dos objetivos 
esperados”.

Garantido 
O governo tem outro acordo com a IFC, um estudo 

de R$ 71.291.893,17 milhões por uma consultoria, na 
privatização de linhas de trens da CPTM. Neste caso, não 
há condicionantes para o recebimento do valor cheio. 
Ambos os contratos foram sem licitação.

Tropa... 
A coronel da PM Helena Reis, secretária estadual de 

Esportes de SP, nomeou 13 policiais militares da reserva 
para a pasta em menos de quatro meses de gestão. Desses, 
12 são comissionados. Ela, que chefiou a Casa Militar do 
Governo e é filiada ao Republicanos, vive sua primeira 
experiência com política pública de esporte.

...de elite 
Entre os indicados estão o coordenador de Esporte 

e Lazer, coronel Paulo Sérgio Merino, e um assessor de 
gabinete, o tenente-coronel Marcelo Nanya. Em nota, a 
secretaria afirmou que as nomeações “cumprem critérios 
técnicos e rigorosos”.

Companheirada 
Tarcísio foi convidado pelas centrais sindicais para ato 

de 1º de Maio, no Vale do Anhangabaú, em SP. O evento será 
unificado, ou seja, reunirá CUT, Força Sindical, UGT, CSB 
e CTB. Também foram chamados parlamentares fora da 
órbita da esquerda, como os presidentes da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), e do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG). 
O presidente Lula já confirmou presença no evento, que 
deverá ter apresentações de Dexter, Leci Brandão e 
Samanta Schmütz.

Todo ouvidos 
A Controladoria da Prefeitura de SP e a Procuradoria-

Geral do município enviaram ofício ao deputado Ricardo 
Salles (PL-SP), em que pedem que ele repasse as 
informações que diz ter sobre supostos esquemas de 
corrupção, na cidade. No sábado (15), Salles disse em um 
evento, com ativistas de direita, que quer ser prefeito para 
tirar “os ladrões” alojados na gestão Ricardo Nunes (MDB).

Dupla dinâmica 
Em visita à sede da Fiesp nesta segunda (17), o vice-

presidente Geraldo Alckmin procurou dar diversas mostras 
de entrosamento com o presidente da entidade, Josué 
Gomes da Silva. Ambos debateram o mercado de gás natural 
e a renovação da frota com veículos menos poluentes.

Média 
O vice, conhecido pela grande quantidade de cafezinhos 

que toma, elogiou o que foi servido na Fiesp. Em resposta, 
o mineiro Josué disse ao paulista Alckmin que ambos 
formavam “uma dupla café com leite”, em referência à 
união, na República Velha, entre políticos dos dois Estados.

Abraço 
Os gestos de Alckmin a Josué não são gratuitos. Filho 

de José Alencar, vice de Lula em seus primeiros mandatos, 
o presidente da Fiesp quase foi retirado do cargo por um 
movimento atribuído a aliados do bolsonarista Paulo Skaf.

Firewall 1 
O grupo de trabalho criado pelo governo Lula sobre 

violência nas escolas vai incluir um “plano de cidadania 
digital” para fazer um contraponto ao discurso da extrema 
direita na internet e a temas como ensino domiciliar 
e militarização das escolas. O documento está sendo 
preparado pelo Ministério dos Direitos Humanos.

Firewall 2 
A ideia, ainda em gestação, é promover, sobretudo nas 

redes sociais, uma “cultura de paz e tolerância”, com 
envolvimento de jovens e comunidades. A violência nas 
escolas entrou na ordem do dia, após dois ataques recentes: 
um em São Paulo, que deixou uma professora morta, e 
outro em Blumenau (SC), em que quatro crianças foram 
assassinadas.

Enxoval 
A Comissão de Fiscalização Financeira e Controle da 

Câmara dos Deputados fará audiência pública nesta terça 
(18), sobre os gastos com cartão corporativo pelo governo 
Lula, em especial à compra de móveis para o Palácio da 
Alvorada.

Folhapress

O que era esperado ocorreu. 
O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, decidiu adiar a 
sessão do Congresso Nacional, 
até então marcada para terça-
-feira (18), na qual seria feita 
a leitura de instalação da Co-
missão Parlamentar de Inqué-
rito (CPMI), para apurar os atos 
do dia 8 de janeiro. O adiamento 
acontece após pressão de líderes 
governistas que, nos últimos 
dias, trabalham para convencer 
parlamentares a retirar assina-
turas que autorizam a criação 
da comissão, sob o argumento 
de que o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) já investiga o caso. 
“Existe um questionamento da 
maioria do Congresso”, explicou 
Pacheco, ao final da reunião 
com líderes partidários, no início 
desta tarde. 

Mais cedo, líderes do governo 
na Câmara apresentaram pedido 
de adiamento da sessão, usando 
como manobra o Projeto de Lei do 
Congresso Nacional (PLN), que 
define o piso nacional dos pro-
fissionais de enfermagem. Eles 
argumentaram que, até então, 
não havia acordo sobre o projeto 

O ministro do STF, Ale-
xandre de Moraes, abriu o jul-
gamento em plenário virtual, 
das 100 primeiras denúncias 
oferecidas pela Procuradoria-
-Geral da República contra 
pessoas supostamente envol-
vidas nos atos de 8 de janeiro, 
que culminaram com a invasão 
e a depredação das sedes dos 
Três Poderes, em Brasília. O 
voto foi acompanhado pelo 
ministro Dias Toffoli.

Os dois inquéritos com 
os primeiros denunciados 
envolvem 50 pessoas, sendo 
classificadas como incitadores 
(4921) e executores (4922). No 

primeiro, Moraes afirma ser a 
favor de torná-los réus pelos 
crimes de incitação pública à 
prática de crime e associação 
criminosa. Já no segundo, o 
ministro cita os crimes de 
tentativa de abolir, com grave 
ameaça ou violência, o Estado 
democrático de Direito; golpe 
de Estado; associação crimi-
nosa; dano qualificado pela 
violência e grave ameaça, com 
emprego de substância infla-
mável, contra o patrimônio 
da União.

Os denunciados nesta fase 
foram presos no mesmo dia 
dos atos e no dia seguinte, 

no acampamento montado em 
frente ao quartel-general do 
Exército, e seguem detidos no 
sistema penitenciário do Dis-
trito Federal. Ao todo, a PGR 
já apresentou 1.390 acusações 
formais, sendo 239 relativas ao 
núcleo de executores, 1.150 no 
núcleo dos iniciadores e uma 
no núcleo que investiga a su-
posta omissão de autoridades 
públicas, no episódio.

Ao longo do voto, Moraes 
discorre sobre a competência 
do STF em julgar as denúncias 
oferecidas pela PGR, tanto por 
conta da natureza dos atos, 
de incitação a “crimes atenta-

tórios ao Estado democrático 
de Direito”, como pelo en-
volvimento de “detentores de 
prerrogativas de foro”, como 
os deputados federais Clarissa 
Tércio (PP-ES), André Fer-
nandes (PL-CE), Sílvia Waiãpi 
(PL-AP), Coronel Fernanda 
(PL-MT) e Cabo Gilberto Silva 
(PL-PB).

De acordo com o ministro, 
os denunciados teriam sido 
motivados a cometer os crimes 
citados em “ações por imi-
tação ou sugestão, o que é 
suficiente para a existência 
de vínculo subjetivo, ainda que 
eles não se conheçam”.

Alexandre de Moraes afirmou 
que o modus operandi das 
agressões nas escolas, incen-
tivado pelas redes sociais, é 
o mesmo dos ataques de 8 de 
janeiro e às urnas eletrônicas. 

O magistrado destacou ainda 
que, caso não haja regulamen-
tação das redes sociais, as 
plataformas continuarão a ser 
instrumento para ataques às 
escolas.

“O modus operandi dessas 
agressões instrumentalizadas, 
divulgadas, incentivadas pelas 
redes sociais, em relação às 
escolas, é exatamente idêntico 
ao modus operandi utilizado 
contra as urnas, a democracia, 
o modus operandi instrumen-

talizado, utilizado para o dia 8 
de janeiro. Não há diferença”, 
apontou, durante reunião, no 
Palácio do Planalto, com o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), governadores e 
prefeitos sobre violência nas 
escolas. 

Moraes acrescentou que 
casos de suicídios e depressão, 
em virtude de ataques pelas 
redes sociais, “é algo incrível” 
e tem crescido mundialmente.  

Segundo o ministro, os ata-
ques golpistas do dia 8 de ja-
neiro aos Três Poderes foram 
organizados pelas redes sociais. 
“As redes foram instrumentali-
zadas. Eles não podem dizer que 
não sabiam. Agora, elas sabem”.

O ministro da Secretaria 
de Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha, res-
ponsável pela articulação po-
lítica entre o governo e Con-
gresso Nacional, condenou 
atos que danifiquem áreas 
produtivas, ao ser questio-
nado sobre a invasão do Mo-
vimento dos Trabalhadores 
Rurais Sem-Terra (MST) a 
terreno da Empresa Brasi-
leira de Pesquisa Agropecu-
ária (Embrapa), em Petrolina 
(PE).

“Condeno veementemente 
qualquer ato que danifique 
processos produtivos e áreas 
produtivas. Não é a melhor 
forma de lutar por qualquer 

coisa. Temos outros instru-
mentos melhores e mais 
efetivos, inclusive para as 
bandeiras que possam ser 
levantadas, para a conquista 
desses interesses”.

No entanto, o ministro 
negou que as invasões re-
centes do MST impactem ou 
prejudiquem a articulação 
política do governo no Con-
gresso, para a aprovação 
de matérias de interesse da 
gestão petista, como o ar-
cabouço fiscal e a reforma 
tributária.  Parlamentares li-
gados ao setor agropecuário 
têm criticado a atuação e a 
invasão do MST a terras pro-
dutivas, nos últimos meses. 

Alvo da Procuradoria-Geral 
da República (PGR), que pede 
a sua prisão, o senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR) está 
preocupado com a liberdade 
de expressão, no Brasil. Na 
terça-feira (18), ele se posi-

cionou publicamente contra 
propostas que visem regular 
plataformas digitais, sob o 
pretexto de combater a dis-
seminação de notícias falsas.

“No Brasil de hoje, a liber-
dade de expressão, infeliz-

mente, está sendo colocada 
em jogo”, disse Moro, durante 
entrevista ao programa “Mor-
ning Show”, da rádio Jovem 
Pan.

Para o hoje parlamentar, 
que foi juiz responsável por 

casos da operação Lava Jato, 
o poder Executivo quer fechar 
o cerco contra a liberdade de 
expressão. “Temos esse projeto 
do governo federal lá na Câ-
mara [dos Deputados] que quer 
regular fake news“, comentou.

e, portanto, ele não poderia ser 
votado. Na contrapartida, líderes 
de oposição apresentaram re-
querimento para manutenção da 
sessão em que seria feita a leitura 
de instalação da CPMI, que já 

tem assinaturas suficientes para 
ser criada. 

Com o adiamento, o governo 
espera ganhar tempo para re-
verter as assinaturas do re-
querimento de instalação da 

comissão. Após Pacheco anun-
ciar sua decisão a favor dos 
governistas, líderes da opo-
sição concederam coletiva à 
imprensa e fizeram críticas ao 
adiamento. “Essa CPMI inte-
ressa ao Brasil, em especial ao 
Congresso Nacional”, disse Ro-
gério Marinho (PL-RN), líder da 
oposição, no Senado. “É neces-
sário que, juntamente ao STF, 
tenhamos resposta às ações 
e omissões que, por ventura, 
tenham ocorrido no dia 8 de 
janeiro”, reiterou. 

Reunião de líderes 
partidários na 
presidência do 
Senado, em Brasília

Manobra do governo busca ganhar tempo para tentar retirar assinaturas 

Reajuste

Câmara Municipal Cargos federais
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Riedel diz que não é momento de discutir as seis horas para funcionalismo

Aumento de 15% dos servidores 
recebe aceno positivo, na Assembleia

Dr. Victor Rocha lança duas 
consultas públicas, para 
discutir projetos de lei

Vander Loubet demonstra força 
e nomeia superintendentes 

Luciana Nassar/Alems

O pensamento de que indígena 
que não esteja com cocar, arco 
e flecha, morando na oca ou 
andando nu na natureza e venha a 
usar calça jeans, celular ou more 
na cidade deixa de ser indígena

Para não passar vergonha, 
no Dia dos Povos Indígenas

O dia 19 de abril era nacionalmente conhecido como dia do 
índio, desde de 2022, por meio da Lei 14.402, para ressaltar a 
diversidade étnica, passou a ser chamado oficialmente de dia 
dos povos indígenas. Infelizmente é corriqueiro, anualmente, 
vermos sujeitos não indígenas praticando atos que violentam a 
cultura indígena numa suposta ‘comemoração’ ao dia reservado 
aos povos originários. Antes de tudo é preciso ressaltar ao leitor 
que os povos originários são diversos e estão bem distantes de ser 
um povo de cultura única, exatamente, por isso, fala-se em povos 
indígenas no plural e, não, apenas índio no singular.

Para que se tenha noção, ainda hoje, após muitos projetos 
que tentaram e tentam dizimar esses povos, existem em torno 
de 305 etnias e 274 línguas indígenas, segundo o IBGE. Nós, não 
indígenas, precisamos urgentemente compreender que o dia 
19 de abril não é data folclórica, mas momento de apoio à luta 
desses povos que, na democracia, batalham, ainda, por direitos 
básicos como terra, água, alimentação, moradia, segurança e 
tantos outros. 

Assim, se você não é indígena como eu, há formas de você não 
passar vergonha e violentar sujeitos brasileiros que lutam pelo seu 
direito à cultura originária. Não se aproprie da data, em especial, 
as escolas, para pintar o rosto, colocar cocar ou distribuir arco 
e flecha para as crianças e os adolescentes não indígenas, como 
referência à cultura indígena e ao seu dia. 

Jamais seremos indígenas ou estaremos os valorizando por 
colocar elementos dessa cultura em nossos corpos. Essa prática 
ajuda a construir a errada ideia de que ser indígena é usar este 
ou aquele elemento e se portar dessa ou aquela forma e, inclusive, 
reforça o pensamento de que indígena que não esteja com cocar, 
arco e flecha, morando na oca ou andando nu na natureza e 
venha a usar calça jeans, celular ou more na cidade deixe de ser 
indígena. Quer fazer uma ação no dia 19 de abril que valorize os 
povos indígenas no ambiente escolar? Leve um indígena ou um 
estudioso e apoiador que possa falar a real situação como vivem 
e por qual motivo lutam. Além disso, indígenas são brasileiros e 
não estão fora do Estado nacional, bem como não são sujeitos 
incivilizados, bárbaros e primitivos. Assim, não existe nós (bra-
sileiros) e eles (indígenas). 

Existe, nós brasileiros: indígenas e não indígenas. A Consti-
tuição Federal, no Art. 231, garante a eles que mantenham seus 
modos de vida. É direito, por exemplo, dos indígenas, ter acesso 
ao SUS, à escola, à universidade, votar e ser votado e, somado 
a tudo isso, o direito de ter seu território originário demarcado, 
falar e ter respeitada sua língua, professar sua espiritualidade, 
sua cultura e tudo que garanta seu modo de vida étnica. Indígenas 
não são violentos e preguiçosos. São sujeitos que originariamente 
já estavam neste continente antes da invasão colonial, mas que 
resistiram e resistem às várias imposições agressivas. 

Sua relação com a terra e a natureza é de subsistência muito 
distante de uma relação meramente econômica. Como disse Da-
niel Munduruku, é preciso que nós não indígenas passemos por 
uma atualização. “Atualizar significa trazer pro presente, pro 
agora, pra este momento que nós estamos vivendo. [...] pensar a 
temática indígena não como uma temática presa ao passado, mas 
que ele comece a olhar, a ver, de hoje pra trás. Aí ele vai entender 
o que é o ‘pra trás’… Mas olhando de hoje, olhando esses povos 
como seus contemporâneos”. 

Não dá mais para nós, não indígenas, seguirmos passando 
vergonha no dia 19 de abril. É chegado o tempo de olharmos ao 
redor, pois eles, povos indígenas, todos os dias, estão nos ensi-
nando como sermos menos preconceituosos e salvarmos o planeta 
por meio de uma ética ambiental que respeite os limites da terra, 
da água, da natureza e dos animais humanos e não humanos.

Marina Romualdo

A proposta de reposição 
salarial de 15% e a volta da 
carga horária para seis horas, 
no funcionalismo público esta-
dual, tem leve aceno positivo 
dos parlamentares estaduais. 
O jornal O Estado ouviu os 
grupos políticos sobre as rei-
vindicações apresentadas às 
Secretarias de Governo e Ad-
ministração pela Feserp-MS 
(Federação Sindical dos Ser-
vidores Públicos Estaduais e 
Municipais do Estado de MS), 
na última segunda-feira (17). 
Com a data-base para reajuste 
dos servidores, que vence no 
mês de maio, diante disso, 16 
sindicatos entregaram o pe-
dido de reajuste ao governo do 
Estado. 

O governador de Mato 
Grosso do Sul, Eduardo Riedel 
(PSDB), se pronunciou, di-
zendo que a reposição  é um 
compromisso com as catego-
rias. A despesa do governo gira 
em torno de de R$ 6,4 bilhões, 
aumento de R$ 960 milhões, já 
nos primeiros três meses do 
ano o Estado arrecadou R$ 5 
bilhões (Leia mais na página 
A7).

“A data-base de maio é o 
momento em que ocorre essa 
reposição. Claro que, em situ-
ações adversas da economia, 
como nós vimos no passado 
recente, na qual eu participei 
e não conseguimos fazer nem 
a reposição geral anual, que 
foi de zero ou não foi nada”, 
disse. “Estamos garantindo 
essa reposição e o índice nor-
malmente utilizado é o IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), no qual 
garantimos para os servidores. 
Então, será utilizado o IPCA 
para essa data-base de maio, 
aplicada ao salário dos 54 mil 
servidores do Estado e dos 
inativos”, explica o governador, 
ao ser questionado pelo jornal 
O Estado, após café da manhã 
com os deputados. 

De acordo com o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul, 
Gerson Claro (PP), em relação 
à reposição, todos os poderes 
estão discutindo o assunto. “Já 
há um projeto de lei tramitando 
do Tribunal de Contas na Casa 
e a Assembleia Legislativa vai 
ouvir, vai apresentar o dela, 
enquanto poder e tentaremos 
fazer o que foi feito no ano pas-
sado, que é fazer e aplicar os ín-
dices igual de todos os poderes, 
de toda maneira”, adiantou. 

Rayani Santa Cruz

O governo nomeou dois 
petistas de MS a cargos em 
órgãos federais no Estado, 
por indicação do deputado fe-
deral Vander Loubet (PT), co-
ordenador de bancada e líder 
do partido. Demonstrativo de 
força, Loubet afirma que elas 
foram feitas pelo conjunto do 
PT, que indicou nomes para 
diversos cargos federais. 

Entre os nomeados está 
Júlio Cleverton dos Santos, 
o “Buguelo”. Ele é vereador 
de Glória de Dourados e vai 
ocupar o cargo de superin-
tendente federal de Pesca e 
Aquicultura, de Mato Grosso 
do Sul. Cleverton foi esco-
lhido por Vander apesar de o 

senador Nelsinho Trad (PSD) 
ter realizado uma tentativa 
de indicar o ex-assessor da 
Prefeitura de Campo Grande, 
Cauê Marques, para a função. 
No jogo político, os petistas se 
alinham primeiro para pos-
teriormente dar lugares, se 
sobrar, aos demais indicados 
e aliados. Neste ano, “a bola” 
está com o deputado Vander, 
que vem montando time rumo 
às eleições de 2026, quando 
disputará o Senado.

Paulo Roberto da Silva, 
ex-vereador de Ponta Porã, 
conhecido como Paulinho Ro-
berto, também foi nomeado 
a superintendente regional 
do Incra (Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária). 

O vereador Dr. Victor 
Rocha (PP) lançou duas con-
sultas públicas para discutir 
projetos de lei, que incluem 
datas no calendário oficial 
de Campo Grande. Sendo in-
cluída, no dia 17 de outubro, o 
Dia do Topógrafo e, no dia 13 
de outubro, o Dia do Técnico 
em Necropsia. O intuito da 
consulta é aproximar ainda 
mais a população da Capital 
Morena em seu mandato, na 
Câmara Municipal de Campo 
Grande. A consulta pública 
está aberta do dia 18 a 28 de 
abril.

Ela vai subsidiar a tomada 
de decisão do parlamentar, 

em entrar ou não com esses 
projetos de lei para tramitar 
na Câmara de vereadores. 
Dentre os projetos em con-
sulta pública está o projeto 
de lei nº 10.931/23, de autoria 
do vereador Dr. Victor Rocha, 
que inclui, no Calendário Ofi-
cial do Município, o Dia Mu-
nicipal do Topógrafo, a ser 
comemorado anualmente no 
dia 17 de outubro.

Para o vereador Dr. Victor 
Rocha, a participação da 
população em seu trabalho 
legislativo é de suma impor-
tância, para que os anseios 
e os problemas encontrados 
em Campo Grande possam 

ser fiscalizados e sanados. 
“Convocamos a população 
para participar desta con-
sulta pública, pois são duas 

profissões que merecem 
nosso respeito e admiração, 
portanto, conto com a parti-
cipação de todos”, finaliza.

Governador ao lado de 
Gerson Claro e demais 
deputados, discutindo  
emendas parlamentares

Salário defasado
Com muitas reivindicações 

das categorias, no qual terão 
que se adequar, por meio de 
projetos de lei, precisarão 
ser encaminhados para As-
sembleia Legislativa de MS, 
para apreciação e votação dos 
deputados. O deputado João 
Henrique Catan (PL) afirma 
que salários dos servidores 
estão defasados e o que foi 
feito, até aqui, foi a reforma 
da Previdência, em cima do 
salário. “Brigamos pelo au-
mento da correção real e pela 
devolução do poder de compra 
dos servidores. Defendo um au-
mento muito maior para os ser-

vidores”, disse, ao se colocar à 
disposição dos servidores.

Indagado se acredita que 
o governo estadual vai valo-
rizar os servidores, o deputado 
Catan afirma “não acreditar”. 
O deputado Pedro Pedrossian 
(PSD) alertou que não foi pro-
curado por nenhum sindicato, 
no entanto, apoia o reajuste. 
“Não conheço o projeto, então 
tenho que analisar. E, acredito 
que o governo do Estado vai va-
lorizar os servidores”, defende. 

O deputado Rafael Tavares 
(PRTB) preferiu não opinar 
sobre o assunto. Mas, inda-
gado sobre o governo estadual 
em relação à valorização dos 
servidores, ele afirma que “os 
servidores precisam ser valo-
rizados. Sou contra o aumento 
da elite do funcionalismo pú-

blico, pois, na maioria das 
vezes, eles possuem um sa-
lário bem diferente do que da 
base. Vamos ter que avaliar 
esse projeto e ver até que 
ponto é válido”. Os parlamen-
tares Coronel David (PL) e Lia 
Nogueira (PSDB) afirmaram 
que não estava sabendo e 
preferiram não opinar sobre 
o assunto. 

O deputado Pedro Kemp 
(PT) relata que está sabendo 
que o governo do Estado está 
estudando a possibilidade 
de apresentar um projeto de 
lei para aprovar o reajuste 
salarial dos servidores. “Há 
uma expectativa, da parte dos 

servidores, para que haja um 
reajuste, já que a data-base é 
no mês de maio, mas, por en-
quanto, estamos aguardando 
essa informação da parte do 
governo, pois ainda está em 
negociação.” 

Sobre as seis horas
Em relação à carga ho-

rária, o governador Riedel 
disse que o assunto não está 
em discussão, no momento. 
Entretanto, a deputada Mara 
Caseiro (PSDB) cobra a mu-
dança da carga horária para 
30 horas, ou seja, seis horas. 

“A gente entende que seria 
possível, porém, no final, a de-
cisão tem que ser do governo 
estadual. Já sobre o aumento, 
seria muito interessante se 
desse para ter esse aumento. 

Mas, claro que é preciso ser 
feito algo dentro do orçamento 
do Estado.” 

Reivindicação
O processo teve início com 

a discussão, no dia 3 de abril, 
e as principais pautas de rei-
vindicação foram – 15% de 
reposição salarial, conside-
rando a inflação e ganho real, 
no intuito de recompor perdas 
inflacionárias, dos anos de 
2022, 2020 e parte de 2021, 
levando em consideração o ín-
dice IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo) 
– IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística); o 
retorno da carga horária de 
30 horas semanais ou 6 horas 
e/ou implementação de novas 
modalidades de trabalho, 
como home-office, turnos in-
tercalados ou escalas diferen-
ciadas de serviço.

Entre eles, foi debatido, 
também, a alteração da norma 
(lei complementar n° 274, de 
21 de maio de 2020) que versa 
sobre a contribuição ordinária 
dos aposentados e pensio-
nistas, que supera o salário-
-mínimo para a incidência 
sobre o valor do teto remu-
neratório do INSS (Instituto 
Nacional do Seguro Social); 
implementação do Cartão Ali-
mentação – benefício para 
os servidores públicos ativos, 
que recebem até cinco salá-
rios mínimos vigentes, como 
salário-base; estabelecer um 
cronograma antes da data-
-base para atendimento indi-
vidual aos sindicatos filiados 
à federação, para demandas 
específicas das carreiras e a 
publicação mais célere das 
promoções funcionais por me-
recimento. 

Estamos garantindo 
essa reposição
Eduardo Riedel, governador de MS



Famílias receberão doação de 
cobertores para enfrentar o inverno

Saúde

  
Campo Grande-MS | Quarta-feira, 19 de abril de 2023

A5

CIDADES

Clima

Programação

Hospital São Julião segue aguardando parecer da Secretaria Municipal de Saúde

Primeiro frio do ano: frente fria avança e 
mínimas devem chegar aos 11ºC, em MS

Confira o que abre e fecha 
na sexta-feira, feriado de 
Tiradentes, em Campo Grande

Emendas e recursos do governo são 
alternativas para retomada de cirurgias

Hospital São Julião não 
consegue atender à 
demanda, pela falta de 
repasses do município

Desde ontem, 
temperaturas já 
começaram a cair, 
em Campo Grande
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Nilson Figueiredo

Nilson Figueiredo

Camila Farias 

Após precisar suspender 
aproximadamente 100 cirur-
gias mensais, por conta da 
falta de aditivos municipais, 
o hospital São Julião explicou 
que existem algumas alterna-
tivas para que parte dessas 
cirurgias possam voltar a 
ser realizadas no local, como 
emendas parlamentares ou 
até mesmos incentivos do 
governo do Estado, porém, 
como o município tem gestão 
plena da saúde, é necessário 
que essa contratação seja 
feita pela Sesau (Secretaria 
Municipal de Saúde). 

A superintendente de 

gestão do hospital, Dra. Jés-
syka Mendes, explicou que 
existiu um programa do go-
verno do Estado, intitulado 
Opera MS, que deu incen-
tivos ao local e que, com ele, 
puderam ser realizadas di-
versas cirurgias gerais, mas 
o contrato também findou, no 
final do ano passado. 

“É importante esclarecer 
que mesmo que existam 
emendas parlamentares, 
programas como esses que 
tivemos, ou qualquer que 
seja a maneira de incen-
tivos, o município é quem 
tem gestão plena da saúde, 
então, mesmo que seja pos-
sível, tudo precisa passar 

pela Sesau, nenhum contrato 
é fechado diretamente com o 
hospital”, disse Jéssyka.

De acordo com a SES (Se-
cretária Estadual de Saúde), 
o Opera MS foi uma reali-
zação, para ajudar os muni-
cípios a reduzir as filas de 
diversos tipos de cirurgias 
eletivas. Questionados sobre 
a possibilidade de novos 
projetos para atender à de-
manda de cirurgias repre-
sadas, a pasta não respondeu 
aos questionamentos, até o 
fechamento da matéria.

Como já noticiado pelo 
jornal O Estado, contando 
com os aditivos do contrato, 
que iniciou em 2020, durante 

a pandemia de covid-19, e 
com o programa Opera MS, 
o hospital São Julião chegou 
a atender, aproximadamente, 
200 cirurgias gerais por mês, 
dessas, 26 estavam estabele-
cidas no contrato “mãe” com 
a Sesau; outras 100 foram 
contratadas com o aditivo e 
o restante, pelo programa do 
governo do Estado. 

Porém, com o fim dos con-
tratos, o hospital não tem 
como atender essa demanda 
no tempo previsto. A redução 
para 26 cirurgias mensais 
foi feita com o intuito de re-
organizar o local, enquanto 
aguardam a posição que será 
tomada pelo município. 

Brenda Leitte

O primeiro frio do ano tem 
data para chegar em Mato 
Grosso do Sul. Isso devido ao 
avanço de uma frente fria, que 
está passando pelo Estado 
nesta semana, mas as tempe-
raturas devem cair de verdade 
nesta quinta-feira (19). Isso 
significa que o feriado de Ti-
radentes, celebrado em 21 de 
abril, deverá ser de muito frio, 
em MS. De acordo com o Inmet 
(Instituto Nacional de Meteo-
rologia), essa será a massa de 
ar frio de origem mais forte, a 
chegar no Brasil este ano, até 
o momento. Nas ruas do centro 
da Capital, os guarda-chuvas 
e casacos já tomaram conta 
desde ontem (18), quando o 
dia amanheceu chuvoso e mais 
fresco.

Nesses dias, há probabili-
dade de ocorrer chuvas de in-
tensidade fraca a moderada e, 
pontualmente, podem ocorrer 
chuvas intensas e tempes-
tades acompanhadas de raios 
e rajadas de vento. Conforme 
os dados do Inmet, os acu-
mulados de chuvas podem al-
cançar valores acima de 40 
mm/24h, com destaque para as 
regiões centro-norte do Estado. 
“Em sequência ao período de 
chuvas, espera-se queda mais 
acentuada das temperaturas 
e frente fria pode ser a mais 
intensa do ano, até o momento”, 
alerta o Instituto.

Segundo o meteorologista de 
Campo Grande, Natálio Abraão, 
essa pode ser a “virada de 
chave” do clima de verão para 
o outono, o que significa menos 
dias quentes e úmidos e mais 
dias frios e secos, conforme 

O segundo feriado do 
mês de abril acontece na 
próxima sexta-feira (21), 
que é comemorado o dia 
de Tiradentes. Para quem 
deseja se programar para 
o feriado é importante ficar 
atento para quais locais 
da cidade vão abrir ou 
não. Quanto ao governo 
do Estado, não haverá 
atendimento nos órgãos e 
entidades do poder Exe-
cutivo estadual, incluindo 
as agências do Detran-MS 
(Departamento Estadual de 
Trânsito de Mato Grosso 
do Sul). 

A situação se repete nos 
órgãos municipais. A Pre-
feitura de Campo Grande 
informou também que 
não haverá expediente na 
sexta-feira (21). Os únicos 
órgãos que permanecem em 
pleno funcionamento são 
os serviços essenciais e as 
unidades de saúde. Para 
quem deseja aproveitar 
o feriado para garantir a 
imunização, haverá plantão 
de vacinação nos postos 
UBS Dona Neta, UBS 26 
de Agosto, USF Moreninha, 
USF São Francisco, USF 
Silvia Regina, USF Noro-
este e USF Batistão, lem-
brando que estamos em 
época de campanha de va-
cinação contra a gripe. 

De acordo com a Fe-
comércio (Federação Co-
mércio do Estado de Mato 
Grosso do Sul), o comércio 
de Campo Grande está au-
torizado a abrir no dia 21 de 
abril, feriado de Tiradentes, 
conforme prevê a cláusula 
29ª, da Convenção Coletiva 
de Trabalho, firmada entre 
o Sindicato do Comércio 
Varejista de Campo Grande 
(Sindivarejo CG), Feco-
mércio MS e o Sindicato dos 
Empregados no Comércio 
de Campo Grande.

O gerente de relações 
sindicais da Fecomércio 
MS, Fernando Camilo, ob-
serva que as empresas que 
pretendem abrir precisam 
informar, até cinco dias 
antes, o Sindicato dos Em-
pregados no Comércio, por 

escrito e com protocolo, 
além do pagamento de R$ 
20,00 por empregado. Em-
presas contribuintes aos 
sindicatos não estão obri-
gadas a este pagamento.

Para cada dia traba-
lhado, o empregado fará 
jus a uma folga compensa-
tória, a ser concedida pre-
ferencialmente na semana 
seguinte e no intervalo 
máximo de 15 dias. Já os 
empregados contribuintes 
do sindicato laboral terão 
direito a uma indenização 
equivalente a 7% do valor 
do piso salarial, pelo dia 
trabalhado, que será paga 
até o final do expediente, e 
remuneração de eventuais 
despesas com refeição.

Já a Amas (Associação 
Sul-Mato-Grossense de Su-
permercados), esclareceu 
que as empresas da Ca-
pital poderão funcionar 
normalmente no feriado de 
Tiradentes, concedendo a 
folga compensatória a seus 
funcionários, em contra-
partida.

No Mercadão municipal, 
o funcionamento, na sexta-
-feira, será de 6h30 às 12h, 
no sábado, permanece o 
horário normal. O atendi-
mento, nas agências dos 
Correios, será suspenso na 
sexta-feira (21), já no dia 
22 haverá o funcionamento 
das agências que atendem 
normalmente aos sábados. 
Neste dia, também serão 
realizadas atividades de 
entrega.   

Nos shoppings da Capital 
o funcionamento deverá ser 
mantido, no feriado. Além 
disso, a Febraban (Fede-
ração Brasileira de Bancos) 
informa que não haverá 
atendimento nas agências 
bancárias, no feriado de 
Tiradentes, comemorado 
em 21 de abril. Como de 
costume, as áreas de autoa-
tendimento ficarão disponí-
veis para os clientes, assim 
como os canais digitais e 
remotos de atendimento 
(internet e mobile banking), 
tanto nos feriados quanto 
nos fins de semana. (CF)

indica a estação. “Neste mo-
mento, MS está sob influência 
de uma frente fria, associada 
a um centro de baixa pressão, 
no Paraguai. Chove desde a 
madrugada de ontem (18), nas 
regiões sul, sudoeste e centro, 
do Estado.

Conforme ainda o meteorolo-
gista, a partir da passagem da 
frente fria, na quinta-feira (20) 
à noite, as temperaturas devem 
entrar em declínio.

Para hoje (19), a previsão 
indica mínima de 17ºC e má-
xima de 24ºC, na Capital. Na 
quinta-feira, a mínima pode 
ser de 14ºC e máxima de 23ºC, 
e no feriado os termômetros 
podem marcar mínima de 11 ºC 
e poucas nuvens, com nevoeiro. 
Já no fim de semana, a mínima 
pode ser de 12ºC e máximas 
não passarão dos 27 ºC.

Nas demais regiões do Es-
tado, na região sul, as tempe-
raturas mínimas devem ficar 

Com o inverno à vista, 
Mato Grosso do Sul decidiu 
doar 100 mil cobertores, que 
devem ser distribuídos em 
todo o Estado. A decisão 
pela compra desses cober-
tores foi publicada no Diário 
Oficial do Estado, na última 
segunda-feira (17).

Conforme divulgado, 
foram adotados alguns cri-
térios para priorizar deter-
minados grupos, que devem 
ser atendidos, como ter o 
CadÚnico. Além disso, é 
levado em consideração o 

porte populacional e a popu-
lação indígena. Desse modo, 
já ficou decidido o acréscimo 
de 20 mil cobertores para as 
famílias indígenas aldeadas, 
contempladas com a cesta de 
alimentos do governo.

Em anexo da divulgação, é 
destacado ainda o quantitativo 
de cobertores por município. 
Em Campo Grande, serão dis-
tribuídos 14,5 mil cobertores; 
em Dourados, cerca de 5 mil. 
Serão utilizados recursos 
oriundos do FIS (Fundo de 
Investimento Social).

Conforme a informação 
da Fecomércio, lojas 
estão autorizadas a 
manter funcionamento

CONFIRA O QUE ABRE E FECHA NA SEXTA-FEIRA, DIA DE TIRADENTES, EM CAMPO GRANDE

Fonte: Reportagem

ÓRGÃOS ABRE FECHA

DETRAN 

AGÊNCIAS BANCÁRIAS 

LOTERIAS 

HOSPITAIS

FARMÁCIAS

CORREIOS 

UPAS E CRS

SUPERMERCADOS

COMÉRCIO/CENTRO 

DELEGACIAS DE PRONTO-ATENDIMENTO  

FÓRUM

PREFEITURA

GOVERNO 

AEROPORTO

RODOVIÁRIA

SHOPPINGS

entre 11-15°C e máximas de 
até 24°C. Nas regiões norte, 
bolsão e pantaneira esperam-se 
mínimas de 14-16°C e máximas 

de até 26°C. Os ventos atuam do 
quadrante sul com valores entre 
30-50km/h e localmente podem 
atingir valores acimade50km/h.
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BALANÇO

Apesar do medo, unidades de ensino terão aula 
normal no dia 20, com segurança reforçada

Polícia soma 15 medidas 
cautelares em escolas e 
acadêmico é escoltado, 
após ameaças 

Brenda Leitte e Tamires Santana

Constantes recados de ame-
aças, chacinas e massacres em 
escolas de todo o país têm preo-
cupado os pais. O último caso, em 
Campo Grande, aconteceu ontem 
(18), quando um acadêmico do 
curso de psicologia da UCDB (Uni-
versidade Católica Dom Bosco) 
foi retirado da sala de aula pela 
polícia, após ameaçar os colegas 
de turma. 

Segundo nota oficial enviada 
ao jornal O Estado pela UCDB, 
tão logo a Universidade tomou co-
nhecimento de supostas ameaças 
em conversas de 
WhatsApp, o Con-
selho de Reitoria da 
Instituição acionou 
as autoridades com-
petentes, para ave-
riguação dos fatos.

“O autor das 
mensagens foi iden-
tificado e suspenso, 
preventivamente, 
das aulas. A família 
do aluno também foi chamada, 
para ser conscientizada sobre o 
ocorrido. Reafirmamos que o com-
partilhamento de fake news e de 
ameaças são crimes previstos em 
lei. A UCDB segue atenta, atuando 
para que ameaças como esta não 
se repitam, garantindo segurança 
no campus”, informou a unidade. 

Questionado sobre o caso, em 
coletiva de imprensa realizada 
ontem (18), Roberto Gurgel, 
delegado-geral da Polícia Civil 
de Mato Grosso do Sul, destacou 
que o protocolo adotado, neste 
caso, foi o mesmo que já vem 
sendo praticado também no in-

terior do Estado.
“A informação foi repassada 

ao gabinete de crise, que imedia-
tamente acionou uma equipe po-
licial e foi até a instituição de en-
sino, para que fossem apuradas as 
circunstancias destes fatos. Essa 
tem sido uma tônica de toda a se-
gurança pública do Estado. Todas 
as informações que chegam, tanto 
da Capital, quanto do interior, 
imediatamente são comunicadas 
para o batalhão ou a delegacia 
e uma viatura é acionada, para 
que a situação seja apurada, 
assim como os boletins de ocor-
rência relacionados a denúncias 

de perfis na internet. O trabalho 
tem sido feito muito rápido, para 
que toda informação seja apurada 
e a grande maioria dos casos é de 
pessoas que querem aumentam a 
sensação de insegurança”, des-
tacou.

Além disso, diante de informa-
ções sobre um possível ataque na-
cional, previsto para esta quinta-
-feira, dia 20 de abril, pais com 
filhos em idade escolar, em Mato 
Grosso do Sul, estão preocupados 
quanto às ameaças que circulam 
pela internet, fazendo referência 
ao massacre de Columbine, nos 
Estados Unidos, que completará 

24 anos. O atentado escolar foi o 
primeiro a chocar o mundo, em 
1999, com a morte de 12 alunos, 
um professor, além de outras 21 
pessoas feridas. Apesar da preo-
cupação, as aulas serão mantidas 
normalmente, segundo as secreta-
rias de educação.

Contudo, ainda durante cole-
tiva de imprensa, a Polícia Civil 
confirmou que a situação está 
controlada e que não existe mo-
tivo para pânico, uma vez que 
todas as ameaças estão sendo 
apuradas, com rigor.

“Estamos com um gabinete de 
crise instalado, para detectar não 

só nesta data, mas 
ele já vem relatando 
fatos anteriores a 
isso. Claro que este 
é um momento que 
temos ações especí-
ficas e emergenciais 
sendo adotadas. O 
momento não é 
para pânico e sim 
para tranquilizar 
e neutralizar a 

questão de temor de uma situ-
ação que vem sendo tratada com 
todo o rigor necessário, celeri-
dade e a união de esforços, com 
a integração de todas as forças 
de segurança pública”, destacou 
a delegada Ana Cláudia Medina, 
do Dracco (Departamento de Re-
pressão à Corrupção e ao Crime 
Organizado).

A data tem sido citada em men-
sagens compartilhadas em grupos 
de WhatsApp e usada como forma 
de amedrontar as escolas. Apesar 
do temor, boa parte das mensa-
gens que circula na internet não 
menciona alvos, nem o Estado.

Tamires Santana

Na última segunda-feira 
(17), foi realizada a audi-
ência de instrução e julga-
mento do caso que vitimou a 
menina de 2 anos e 7 meses, 
que foi espancada, estuprada 
e morta, no dia 26 de janeiro. 
Após ouvir cinco testemu-
nhas, o juiz Carlos Alberto 
Garcete marcou, para o dia 
19 de maio, a audiência que 
vai ouvir os suspeitos do 
crime, que são a mãe, Ste-
phanie de Jesus da Silva e 
Christian Campoçano Lei-
theim, o padrasto.

Na primeira audiência, 
o juiz ouviu cinco testemu-
nhas do crime, sendo elas: o 
pai da criança, Jean Carlos 
Ocampo; Rogério da Silva, 
avô materno da vítima; Deu-
ziene da Silva de Jesus, mãe 
da Stephanie e avó da vítima; 

investigador de polícia do 
GOI (Grupo de Operações 
e Investigações), Babington 
Roberto Vieira da Costa, que 
acompanhou a ocorrência, 
após a morte da menina na 
UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento), do bairro Co-
ronel Antonino e ainda, a 
ex-namorada do suspeito de 
agredir e estuprar a criança.

Na Justiça, os advogados  
de defesa de Christian Cam-
poçano Leitheim pediram 
para que o réu, que está 
preso, responda o processo 
em liberdade, mas, em moni-
toramento, usando uma tor-
nozeleira eletrônica, diante 
do argumento de que ele está 
sofrendo ameaças dentro do 
presídio. O juiz deliberou 
prazo de 48 horas, para que 
o relatório de ameaças seja 
apresentado pela defesa dos 
dois acusados. 

Na tarde de ontem (18), 
a Polícia Civil de Mato 
Grosso do Sul (PC-MS) 
conversou com a imprensa 
e expôs o balanço das 
ações desenvolvidas 
pelo órgão estadual, nos 
primeiros100 dias do 
ano, ou seja, o primeiro 
trimestre. Na ocasião, 
conforme documento 
apresentado, já foram 
registradas 36.629 
ocorrências, além das 
apreensões de mais de 54 
mil quilos de drogas, 390 
armas e 5.692 munições.

Conforme o delegado-
geral da PC-MS, Roberto 
Gurgel, até o momento, 
foram 741 policiais, 
sendo 597 no interior do 
Estado e 141 na Capital, 
atuando nas operações, 
apreensões e ações da 
polícia. Além de Roberto, 
a delegada de polícia da 
Dracco (Departamento de 
Repressão à Corrupção 
e ao Crime Organizado), 
e o delegado de polícia 
Wellington de Oliveira 
estiveram presentes na 
reunião que aconteceu na 
Acadepol (da Polícia Civil 
do Estado de Mato Grosso 
do Sul).

No encontro, Gurgel 
lembrou e exaltou a 
inauguração de duas 
“Casa Lilás”, no Estado, 
nas cidades de Selvíria e 
Anastácio. “Os resultados 
mostram que, de modo 
geral, a segurança pública 
de Mato Grosso do Sul 
está trabalhando, dia 
a dia, para fortalecer a 
segurança dos munícipes, 
tanto na Capital, quanto 
no interior do Estado”, 
finalizou.

O jornal O Estado per-
guntou às secretarias de 
Educação de Mato Grosso 
do Sul e de Campo Grande 
sobre como ficarão as aulas 
no dia 20 de abril e a decisão 
em conjunto é de não “ficar 
refém” das supostas ame-
aças e manter as atividades 
normalmente, com alunos, 
professores e servidores.

Em nota, a SED-MS (Se-
cretaria de Estado de Edu-
cação de Mato Grosso do Sul) 
informou que “todas as ações 
já estão sendo feitas para 
tranquilizar a sociedade civil. 
Entre elas, os serviços para 
intensificar o monitoramento 
de escolas, para reduzir o 
tempo de resposta em ocor-
rências; ação conjunta para 
garantir prevenção e segu-
rança nas unidades de en-
sino, em Campo Grande e no 
interior; plano de segurança 
do Bope, com capacitação 
de funcionários de escolas 
públicas e particulares no 
Estado”.

Ainda na semana passada, 
o governador Eduardo Riedel 
(PSDB) já havia anunciado o 
plano de segurança escolar, 
alegando que manteria a 
programação de aulas nor-
malmente. “O Estado não 
vai ficar refém de fake news 
e da internet, em momento 
algum e em nenhuma área. 

E isso não é desmerecer ou 
ignorar eventuais situações, 
mas transformar esse pro-
blema em um momento de 
conscientização. As escolas 
vão funcionar normalmente, 
os alunos irão para a aula 
e faremos tudo para que 
seja um dia diferente do que 
muitos estão pensando que 
será. Pelo contrário, vai ser 
um dia de reflexão, nas es-
colas”, afirmou Riedel.

Além disso, para quinta-
-feira também estão previstas 
ações de conscientização e 
de caráter pedagógico, para 
debater temas relacionados. 
“Policiais estarão nas escolas 
na data, para que as escolas 
públicas e privadas possam 
discutir a importância deste 
assunto e do que deve ser cui-
dado e pensado sobre isso”, 
acrescentou o secretário de 
Estado de Educação, Hélio 
Queiroz Daher.

A reportagem também 
questionou a Semed (Secre-
taria Municipal de Educação) 
sobre ações de segurança 
específicas para o dia e 
quais as medidas a serem 
adotadas, na Capital. “O es-
quema de segurança já está 
reforçado, com policiamento 
e rondas. A entrada nas 
unidades escolares é apenas 
com autorização”, disse a 
secretaria.

Aulas mantidas

Denúncias falsas implantam medo, na comunidade escolar
Recentemente, a Polícia 

Militar citou que os “alarmes 
falsos” de ataques têm agra-
vado o pânico desnecessário 
na comunidade escolar. 
“Muitas vezes esses adoles-
centes, que estão nas escolas, 
não têm noção da gravidade 
da distribuição de informa-

ções falsas e do pânico que 
essas, chamadas brincadeiras, 
causam”, pontuou a PM.

Na maioria das vezes, os 
alunos, que promovem e di-
vulgam os trotes, o fazem com 
o objetivo de alterar o calen-
dário acadêmico das escolas, 
para escaparem de alguma 

obrigação escolar contida na 
grade de estudos. “Acontece 
que, geralmente, esses estu-
dantes copiam essas mensa-
gens de massacres de sites 
da internet e grupos de What-
sApp, para gerar tumulto e 
tentar escapar das provas do 
período letivo”, destacou.

Todas as informações 
são comunicadas para 
as delegacias, para que 
sejam apuradas
Roberto Gurgel, delegado-geral PCMS

Polícia Civil garante 
resposta rápida frente 
a ameaças e nega que 

haja motivo para pânico 
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Juiz marca audiência para ouvir 
envolvidos em morte de criança 
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ECONOMIA

A arrecadação 
tributária, nos últimos 
cinco anos, apresenta 
escalada de elevação no 
primeiro trimestre. Com 
valores quase triplicados, 
a variação percentual 
encontrada para o 
período é de 66,56%.

Em 2019, o montante 
acumulado para o 
primeiro trimestre foi de 
R$ 3,04 bilhões, enquanto 
em 2020 o total foi de 
R$ 3,50 bilhões, seguido 
por 2021, com R$ 3,97 
bilhões; em 2022 foi R$ 
4,50 bilhões e, por fim, em 
2023, R$ 5,06 bilhões.

Últimos 5 anos

Marca histórica UsinaJoias

Aumento

Montante é 12,34% maior que o 
mesmo período, do ano passado

Estado tem abertura do maior número 
de empresas em apenas um mês

MS registra a segunda 
maior produção de etanol 
de milho no Brasil

Receita faz leilão 
com quilos de 
ouro e diamantes 
apreendidos

Arrecadação estadual 
soma R$ 5 bilhões, no 
1º trimestre do ano
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Valentin Manieri

Evelyn Thamaris 

Mato Grosso do Sul já 
arrecadou R$ 5,06 bilhões 
em impostos, no primeiro tri-
mestre de 2023. O montante 
é 12,34% superior ao mesmo 
período do ano passado, 
quando foram recolhidos R$ 
4,50 bilhões. Os dados são do 
Confaz (Conselho Nacional 
de Política Fazendária).

No detalhamento mês a 
mês, janeiro de 2022 contou 
com arrecadação total de R$ 
1,7 bilhão, ante a R$ 2 bilhões, 
no mesmo mês de 2023. Feve-
reiro do ano passado somou 
R$ 3,1 bilhões e, neste ano, 
R$ 3,4 bilhões. Março de 2022 
obteve montante de R$ 4,5 bi-
lhões e, no mesmo mês deste 
ano, R$ 5,1 bilhões.

No ranking de maiores 
contribuições de arreca-
dação aos cofres públicos 
está o ICMS (Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços), responsável por 
77,42% (R$ 3,92 bilhões) do 
total; seguido pelo IPVA (Im-
posto sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores), com 
R$ 683 milhões, responsável 

por 13,52%; outros impostos, 
R$ 326.183.797,85 (6,45%) e 
ITCD (Imposto sobre a Trans-
missão Causa Mortis e Do-
ação) responsável por 2,51% 
(R$ 126 milhões).

“Desse aumento da arreca-
dação, fruto dos pagamentos 
realizados por nós, contri-
buintes sul-mato-grossenses, 
esperamos o devido retorno, 
principalmente nos serviços 
que o Estado fornece à socie-
dade, como segurança, edu-
cação, saúde e rodovias em 
bom estado de conservação”, 
comenta o economista En-
rique Duarte.

Em análise ao cenário, o 
Sindifiscal (Sindicato dos 
Fiscais Tributários de Mato 
Grosso do Sul), aponta que 
todos os itens da arrecadação 
tributária estadual foram 
maiores neste ano, do que o 
observado no ano passado. 

“O item que apresentou 
crescimento mais expressivo 
foi o Imposto sobre Trans-
missão Causa Mortis e Do-
ação (ITCD). Todavia, sua 
participação no total arreca-
dado é pequena”, indicou a 
instituição tributária.

De acordo com a Confaz, 
dentre as subdivisões do 
ICMS, o setor terciário – co-
mércio atacadista, varejista, 
serviços de transporte, co-
municações e outros – foi o 
que mais contribuiu com o 
acumulado do trimestre, em 
Mato Grosso do Sul, seguido 
pelo setor petróleo, combustí-
veis e lubrificantes.

O terciário é responsável 
por contribuir com R$ 1,5 
bilhão (39,74%), do total reco-
lhido via ICMS. Já o setor do 
petróleo, considerando distri-
buidoras e consumidor final, 
cooperaram com R$ 1,2 bilhão 

(32,58%), neste primeiro tri-
mestre do ano, para acumu-
lado da tributação específica.

O setor primário, repre-
sentado em grande parte 
pelo agronegócio, no Estado, 
teve arrecadação de R$ 446 
milhões (11,41%), dado que 
apresentou declínio na compa-
ração com o mesmo período do 
ano anterior, momento em que 
foi registrada a contribuição 
de R$ 505 milhões (14,18%). 

Com menores participa-
ções estão outras fontes de 
receitas (R$ 139 milhões), 
energia elétrica (R$ 205 mi-
lhões) e o ICMS secundário 

(R$ 278 milhões).
O economista deixa claro 

ainda sobre o papel do governo 
do Estado com a cobrança do 
imposto. “O que menos de-
sejamos é o aumento de im-
postos, para assim termos a 
tal da eficácia tributária, com 
os mesmos tributos termos 
uma prestação de serviços que 
deixa satisfeito aos pagadores 
de impostos de Mato Grosso 
do Sul. Este deve ser um dos 
objetivos de qualquer esfera 
governamental, porque é con-
senso que, no Brasil, se paga 
muito imposto pelo retorno que 
deveríamos receber”, finaliza.

Arrecadação com IPVA 
fica com o posto de 
segundo de maior valor 
para o Estado de MS

Mato Grosso do Sul só 
é superado pelo vizinho, 
Mato Grosso, na produção 
de etanol de milho

A produção de etanol de 
milho em Mato Grosso do Sul, 
na safra 2022/23, foi a segunda 
maior do Brasil. É o que aponta 
levantamento da Unem (União 
Nacional do Etanol de Milho), 
repassado à Semadesc (Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, Tec-
nologia e Inovação).

De acordo com a entidade, 
a produção de apenas uma 
usina em operação, no Es-
tado, correspondeu a 21,91% 
do volume de etanol de milho 
produzido no país, na safra do 
ano passado.

“Foram 0,71 milhões de me-
tros cúbicos produzidos em 
Mato Grosso do Sul, na safra 
2022/23, dentro de uma pro-
dução total de 4,38 milhões de 
metros cúbicos do combustível, 
no país. Segundo a Unem, a 
estimativa para a safra 2023/24 
é de 1,14 milhões de metros 
cúbicos de etanol de milho pro-
duzidos ainda por apenas uma 
das usinas de etanol instaladas 
no Estado. A Neomille, em Ma-
racaju, vai iniciar sua produção 
até o final de 2023, enquanto a 
Inpasa, em Dourados, já está 
em operação e pleno funciona-
mento”, comenta o secretário 
Jaime Verruck, da Semadesc.

Além de Mato Grosso do 
Sul, outros quatro Estados 
brasileiros produzem etanol 
de milho, hidratado e anidro. 
Mato Grosso lidera o ranking 
da produção do biocombustível, 
seguido por MS, GO, PR e SP. 
Ao todo, o país já conta com 20 
usinas de etanol em operação, 
com capacidade instalada de 6 
milhões de metros cúbicos, na 
safra 2023/24.

De acordo com a Biosul, a 
produção total de etanol em 
Mato Grosso do Sul, na safra 
2022/23, chegou a 3,2 bilhões 
de litros, volume 33% maior 
em relação à safra passada, já 
com a participação do etanol 
de milho.

O secretário Jaime Verruck, 
da Semadesc, reforça que os 
investimentos atraídos pela 
administração estadual, para 
a instalação de usinas de etanol 
de milho, em Mato Grosso do 
Sul, “fazem parte da estratégia 
do governador Eduardo Riedel, 
de ampliar e fomentar a diver-
sificação da matriz energética, 
a partir de fontes de energia 
limpa e renovável, no Estado, 
contribuindo para atingir a 
meta de tornar Mato Grosso 
do Sul um território carbono 
neutro, em 2030”.

Folhapress

A Receita Federal recebe, até 
as 20h do dia 24 de abril, lances 
para joias apreendidas no aero-
porto de Guarulhos, na grande 
São Paulo. Correntes de ouro 
e pedras preciosas estarão no 
leilão, que receberá propostas 
apenas de pessoas jurídicas.

Os 14 lotes de joias não estão 
disponíveis para visita por mo-
tivos de segurança, dado que 
as mercadorias são pequenas 
e têm alto valor agregado. De 
acordo com a Receita, a autenti-
cidade das pedras e metais pre-
ciosos é certificada por perito.

O mais barato dos lotes 
aceita lance mínimo de R$ 60 
mil e tem duas correntes de ouro 
puro – uma de 621,2 gramas e 
outra de 373,9 gramas. Segundo 
a cotação mais recente do ouro 
na B3, um grama do material 
vale R$ 314,99.

Além de correntes de ouro, 
os volumes a serem leiloados 
contém diamantes não dilapi-
dados, apatitas, rubelitas e es-
meraldas. Os diamantes brutos 
integram conjunto com duas 
correntes de ouro, que pesam, 
juntas, 1,43 quilograma, com 
lance inicial de R$ 100 mil.

O lote com as apatitas, rube-
litas e esmeraldas tem 1,74 qui-
lograma de correntes de ouro, 
e aceita ofertas a partir de R$ 
110 mil.

Saco plástico com corrente 
de ouro apreendida

Pela primeira vez desde 
o início da série histórica, 
há 23 anos, o número de 
abertura de empresas, em 
Mato Grosso do Sul, rompeu 
a casa do milhar. No mês 
de março, foram abertas 
1.092 novas firmas no Es-
tado, crescimento de 31% 
em relação ao apurado no 
mês de fevereiro (834) e 20% 
maior do que foi registrado 
no mês de março, do ano 
passado (913).

A explicação está no bom 
momento da economia sul-
-mato-grossense, o que é 
demonstrado por vários in-
dicadores, inclusive na ge-
ração de empregos, sendo 
o Estado com a terceira 
menor taxa de desocupação 
do país (3,2%). “Esse cres-
cimento certamente tem seu 
impacto, na transformação 
socioeconômica de Mato 
Grosso do Sul”, destaca o 
governador Eduardo Riedel.

Para o secretário de Meio 
Ambiente, Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Semadesc), Jaime 
Verruck, os números regis-
trados pela Jucems (Junta 

Comercial de Mato Grosso 
do Sul) são algo além de 
bom indicadores, mas ca-
racterizam o alcance do 
pleno emprego.

“Esses números reforçam 
um reposicionamento do 
Estado, do ponto de vista 
econômico, nos últimos 
anos, fruto de um conjunto 
de medidas e políticas pú-
blicas, que possibilitaram 
o crescimento da economia 
com a concessão de incen-
tivos fiscais, a segurança 
jurídica, por meio da Lei de 
Liberdade Econômica, um 
ambiente favorável aos in-
vestimentos que se refletem 
também na geração de em-
pregos e melhoria da renda 
da população”, disse Jaime.

Outro fator determinante 
para destravar os investi-
mentos, apontado pelo di-
retor-presidente da Jucems, 
Nivaldo Domingos da Rocha, 
foi a informatização que deu 
mais agilidade e simplicidade 
aos procedimentos, mantendo 
a segurança do processo.

“Em março, a média 
para emissão do registro 
foi de 1 hora e 42 minutos, o 

menor em todos os tempos”, 
afirmou. Antes de se iniciar o 
processo de informatização 
dos serviços da Jucems, a 
abertura de uma empresa 
demorava até semanas.

Setores
O setor de serviços con-

tinua respondendo pela 
grande maioria das novas 
empresas abertas. Foram 
780 em março, ou 71,43%, 
do total. O comércio vem em 
segundo, com 270 firmas e a 
indústria com 3,85%. Desde 
o início do ano, a quanti-
dade de empresas no Estado 
aumentou em 2.670, sendo 
1.907 de serviços, 658 do 
comércio e 105 da indústria.

Campo Grande concentra 
a maior fatia desses novos 
negócios: 439, respondendo 
por 40,20% do total. Em 
segundo aparece Dourados 
(144) e em terceiro, Três 
Lagoas (45 empresas). Na 
sequência estão Ponta Porã 
(36), Naviraí (30), Chapadão 
do Sul (24) e Corumbá (22). 
Ribas do Rio Pardo aparece 
em oitavo, com 19 empresas 
novas abertas, em março.

ARRECADAÇÃO ESTADUAL NO 1° TRIMESTRE

Fonte: Confaz
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Em entrevista, Em entrevista, 
Haddad disse que Haddad disse que 
Lula pediu à equipe Lula pediu à equipe 
que desistisse que desistisse 
da propostada proposta

Governo exclui aportes em estatais, 
enfermagem e mais itens, no arcabouço

Bancos entregarão 
estudo sobre juros 
do rotativo do 
cartão de crédito

Mantida isenção para 
compras internacionais 

entre pessoas físicas 
de até US$ 50
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Nathalia Garcia
Folhapress

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, disse que o 
governo não vai mais acabar 
com a isenção do imposto de im-
portação para encomendas de 
até US$ 50 (R$ 247), remetidas 
por pessoas físicas e destinadas 
também a pessoas físicas.

Em entrevista a jornalistas, 
Haddad disse que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
pediu que a equipe econômica 
desistisse da proposta e bus-
casse uma solução administra-
tiva ao problema.

“O presidente pediu para 
tentar resolver isso adminis-
trativamente, usar o poder de 
fiscalização da Receita Federal, 
sem a necessidade de mudar 
a regra atual. Estava gerando 
confusão, de que isso poderia 
prejudicar as pessoas que, de 
boa-fé, recebem encomendas do 
exterior até esse patamar, que 
é uma regra antiga”, afirmou.

“Em relação à pessoa física, 
o presidente pediu para não 

alterar a regra, mesmo que 
isso signifique um custo mais 
elevado de fiscalização. Eles 
estão usando uma brecha para 
burlar a lei, a Receita queria fe-
char essa brecha”, acrescentou.

A medida gerou repercussão 
negativa nas redes sociais, de-
pois de ter sido anunciada pelo 
Ministério da Fazenda, diante 
da possibilidade de aumento 
nos preços de produtos comer-
cializados por plataformas in-
ternacionais, principalmente 
varejistas asiáticas, como 
AliExpress, Shein e Shopee.

A decisão de equiparar as 
regras para pessoas físicas e 
jurídicas tinha como objetivo 
fechar o cerco a empresas es-
trangeiras que se utilizam de 
brecha na legislação brasileira 
para vender produtos impor-
tados sem pagar imposto. De 
acordo com Haddad, uma em-
presa específica estaria bur-
lando a regra.

O ministro disse ter se en-
contrado presencialmente com 
representantes da AliExpress, 
além de ter recebido uma carta, 

em nome da Shopee, “dizendo 
que concordam com a regulação 
nos termos que o Ministério 
da Fazenda pretende”. “Eles 
não querem se confundir com 
quem está cometendo crime 
tributário”, disse. Haddad disse 
também não ter sido procurado, 
até o momento, pela Shein.

“A mais recente política 
anunciada sobre imposto de im-
portação de produtos de baixo 
valor está totalmente alinhada 
com a missão da Shopee, de 
promover produtos locais e o 
empreendedorismo. Apoiamos 
totalmente esta decisão”, 
afirmou Gang Ye, cofundador 
e diretor global de Operações 
do Grupo Sea, controlador da 
Shoppe, em carta endereçada 
a Haddad.

Fiscalização
Para aumentar a fiscalização, 

a Receita Federal também vai 
prever a obrigatoriedade de de-
clarações completas e anteci-
padas da importação, identifi-
cando exportador e importador, 
com possibilidade de multa em 

caso de subfaturamento ou dados 
incompletos ou incorretos.

Na segunda-feira (17), antes 
do encontro com Lula, o secre-
tário da Receita Federal, Ro-
binson Barreirinhas, havia dito 
que o governo não iria voltar 
atrás, na decisão.

“Há uma tributação hoje e 
ela não está sendo efetivada. A 
Receita Federal já está tomando 
medidas, em relação à efeti-
vação dessa legislação atual e 
às propostas que estamos indi-
cando e deverão ser anunciadas 
muito em breve. Elas se referem 
a instrumentalizar a Receita 
Federal, para fazer valer a lei 
que já existe, hoje”, afirmou 
Barreirinhas.

Haddad afirmou também ter 
conversado com o presidente 
da Confederação Nacional do 
Comércio [José Roberto Ta-
dros] e com CEOs de redes de 
varejo. Segundo o ministro, há 
uma preocupação com a “con-
corrência desleal”.

Segundo varejistas nacio-
nais, as concorrentes asiáticas 
não são tributadas em pé de 

igualdade com a concorrência 
local. Enquanto empresas bra-
sileiras estão sujeitas a co-
brança de impostos ao longo 
da cadeia de produção, as pla-
taformas estrangeiras estariam 
usando o benefício de isenção 
de trocas entre pessoas físicas 
para evitar o imposto de impor-
tação (o que tornaria o produto 
local mais caro).

Empresários brasileiros 
alegam também que, quando 
um cliente compra diversos pro-
dutos que ultrapassam o valor 
de isenção, as plataformas cos-
tumam dividir as encomendas 
e entregá-las em diversos pa-
cotes, para evitar o imposto. 
Há ainda a suspeita de que as 
mercadorias sejam declaradas 
por um valor inferior, para não 
ultrapassar o limite.

O titular da Fazenda disse 
ainda que o governo está es-
tudando as práticas adotadas 
em outros países, para difi-
cultar fraudes. As ideias vão 
ser estudadas do ponto de 
vista prático, por um grupo de 
trabalho.

Fábio Pupo
Folhapress

O governo inseriu, em sua 
proposta de arcabouço fiscal, 
uma lista de mais de dez itens 
que ficarão de fora do novo 
limite de gastos a ser criado a 
partir do ano que vem. O texto, 
de acordo com o relatado à 
“Folha”, tira do alcance da 
trava repasses a municípios 
para o pagamento do piso da 
enfermagem, recursos desti-
nados a acordos com preca-
tórios e aportes em empresas 
estatais.

A proposta contém uma 
série de excepcionalidades 
à regra, que até agora não 
haviam sido anunciadas, pelo 
governo. Caso a proposta seja 
aprovada dessa forma para 
as estatais, por exemplo, o go-
verno poderá manter o livre re-
passe de recursos a empresas 
públicas, sem que esse inves-
timento comprometa o espaço 
disponível para as demais des-
pesas federais.

A liberação de aumento de 
capital em empresas públicas 

é semelhante à que vigora no 
atual teto de gastos – que será 
revogado quando o novo arca-
bouço for sancionado. A pro-
posta do governo mantém a 
previsão no novo regime, com 
uma diferença.

A nova proposta tira desse 
trecho as empresas financeiras 
– ou seja, eventuais aportes 
feito em bancos públicos, como 
a Caixa e o BNDES consomem 
o espaço de despesas dispo-
nível. O mesmo acontece no 
caso de estatais dependentes 
do Tesouro, como previsto no 
modelo atual do teto.

Os aportes fora do teto em es-
tatais foi um instrumento usado 
pelo governo de Jair Bolsonaro 
(PL), que já chamou a atenção 
do TCU (Tribunal de Contas da 
União), por criarem uma espécie 
de orçamento paralelo. 

O governo afirma que a lista 
de medidas segue a lógica em-
pregada no teto de gastos. Além 
da operação com estatais, o 
governo Lula também prevê, 
em sua proposta, a retirada da 
limitação de despesas do paga-
mento de precatórios que forem 

alvos de acordos com desconto.
Além disso, ficam de fora do 

alcance da trava despesas com 
créditos extraordinários – como 
previsto na regra do teto, hoje. 
Os instrumentos são usados 
para casos imprevisíveis e ur-
gentes, como os decorrentes 
de guerra, comoção interna ou 
calamidade pública.

Também ficam de fora dos 
limites de despesas do novo 
arcabouço uma série de re-
cursos repassados a Estados e 
municípios.

Entre eles, envio de recursos 
para o cumprimento do piso 
de enfermagem, transferências 
constitucionais, repasses aos 
fundos de saúde dos entes e 
complementações do Fundeb 
(Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação).

Também foram excluídas do 
teto as despesas das univer-
sidades e das empresas pú-
blicas prestadoras de serviços 
para hospitais universitários, 
quando custeadas com receitas 
próprias.

Agência Brasil

Os bancos entregarão um 
cronograma de estudos ao go-
verno e ao Banco Central (BC), 
sobre as causas dos juros altos 
no rotativo do cartão de cré-
dito, conforme disse, na noite 
de seguinda-feira (17), o mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad. Ele reuniu-se com 
representantes de instituições 
financeiras para discutir uma 
solução para as taxas dessa 
modalidade, que estão em 
417,4% ao ano, segundo o BC.

Conforme Haddad, o pri-
meiro encontro, que durou 
cerca de uma hora, serviu 
apenas para traçar um diag-
nóstico do setor. O ministro 
prometeu apresentar um es-
tudo, em breve e o envolvi-
mento do BC nas discussões.

“Estávamos com quatro 
ou cinco CEOs [presidentes-
-executivos] de bancos aqui, 
não só a Febraban (Federação 
Brasileira de Bancos). Vamos 
envolver o Banco Central nas 
discussões. Eles vão entregar 
um cronograma de apresen-
tação de um estudo [para os 
juros do rotativo]. Eu pedi 
celeridade, eles pediram para 
envolver o BC porque tem a 
regulamentação do produto”, 
afirmou Haddad, após reunião, 
no Ministério da Fazenda.

De acordo com Haddad, 
a discussão não é simples, 
porque a indústria de cartões 
de crédito tem muitos atores 
envolvidos: “são muitos inter-
locutores: bandeira, maqui-
ninha, bancos e lojistas”.

Estiveram presentes no 
encontro, o presidente da Fe-
braban, Isaac Sidney, e o ex-de-
putado federal Rodrigo Maia, 
presidente da Confederação 
Nacional das Instituições Fi-
nanceiras (CNF). Eles estavam 
acompanhados de presidentes 
de quatro bancos: Octavio de 
Lazari (Bradesco), Milton Ma-
luhy (Itaú-Unibanco), Mario 
Leão (Santander Brasil) e 
Cristina Junqueira (Nubank).

Disposição
Do lado das instituições 

financeiras, apenas o presi-
dente da Febraban falou com 
os jornalistas. Ele disse que a 
entidade está disposta a cons-
truir, com o governo federal e o 
Banco Central, soluções para 
diminuir os juros, no rotativo 
do cartão de crédito. Ele disse 
que um grupo de trabalho será 
constituído, sem prazo para a 
conclusão da análise.

“É importante que a gente 
ataque não só as causas do 
spread bancário elevado, mas 
compreenda as causas do 
custo de crédito elevado. Não 
é o momento para apontar ca-
minhos ou discutir propostas. 
Os caminhos precisam ser dis-
cutidos após um diagnóstico 
correto”, declarou.

Boa 
   Sorte

1 ° Sorteio

2 ° Sorteio

Dupla Sena

05  09  23  36  38  44

01  35  36  37  42  47

(Nº2503)

Lotofácil (N°2791)

0 3  0 4  0 6  0 8  1 0
1 1  1 4  1 5  1 6  1 7
2 0  2 2  2 3  2 4  2 5

Faixa de premiação

Lotofácil
(Concurso nº2790)(SORTEIO REALIZADO 17/04/2023)

15 acertos                5           1.695.103,60
14 acertos        851                 1.386,48
13 acertos          29205                     25,00
12 acertos         345338      10,00
11 acertos          1902230                           5,00 

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.500.000,00

0 2  0 3  0 5  0 7  0 8
0 9  1 0  1 1  1 2  1 3
1 6  2 0  2 1  2 2  2 5

Quina

1 7  4 3  6 6  7 1  7 5
(Nº6128)

Valor do prêmio (R$)Faixa de premiação

QUINA                         0                           0,00
QUADRA                 37               7.997,85
TERNO                             4.189                                      67,27
DUQUE                         95.493                                          2,95

Número de ganhadores

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 2.200.000,00

(SORTEIO REALIZADO 17/04/2023)             (Concurso nº6127)
Quina

0 1   1 9   2 0   5 8   6 8

12 13 47 49 54 68 77

OESTE - SPTime do 

(Nº1925)Timemania

LOTERIAS

(Nº746)Dia de Sorte

Mês da Sorte: Fevereiro

1 0  1 2  1 4  1 7  1 9  2 0  3 0

Rateio

FAIXA DE PREMIAÇÃO VALOR DO PRÊMIO (R$)

LOTOMANIA
(Concurso nº2456) (Sorteio realizado 17/04/2023)

20 acertos            0                            0,00
19 acertos            2                      130.106,74
18 acertos        79           2.058,65
17 acertos        820                       198,33
16 acertos              4838                                              33,61
15 acertos              21897                                                    7,42

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 6.200.000,00

01  04   11  12  18
23  28   35  40  42
46  48   53  55  58
63  80   83  88  97

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,974 R$ 4,975 0,8105
Dólar Turismo R$ 5,06 R$ 5,175 0,7986
Euro R$ 5,471 R$ 5,473 1,74
Libra Esterlina R$ 6,177 R$ 6,179 1,57

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 320,67 
IBOVESPA (SP): 106.163,23 +147,55 (0,14%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   266,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$   244,50
Frango Congelado   R$       7,19
Frango Resfriado  R$       7,25
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$     10,20 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  132,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    70,00
*Atualizado: 25/03

Cotações

Poupança 

19/04              0,3575 
20/04              0,3575 
21/04              0,3575 
22/04              0,3575 
23/04              0,3575 
24/04              0,3575 
25/04              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.302,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.302,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 10 DE JANEIRO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.302,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.302,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
19/04            0,5000
20/04            0,5000
21/04            0,5000
22/04            0,5000
23/04            0,5000
24/04            0,5000
25/04            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 23°  29º

São Paulo                  17º            26º

Brasília                     18º             27º

Rio de Janeiro           22º             29º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande  16°   25°
Dourados    14°   25°
Corumbá              20°            26°
Maracaju        14°         26°
Ponta Porã       13°        23°
Três Lagoas      18°       27°
Mundo Novo            15°        26°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

Umidade relativa do ar
mín.: 50% máx.: 99%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Abril  de 2023



 2016 Campeã da Copa do 
Interior (Douradina)
2016 (1º lugar feminino) Jems 
(Jardim)
2018 (2º lugar feminino) Jems 
(Navirai)
2019 (Vice-campeã da) Copa 
dos Campeões (Três Lagoas)
2022 (1º lugar masculino) 

Jems, em Três Lagoas 
2022 (2º lugar masculino) Copa 
dos Campeões, em Coxim-MS
A equipe de futsal já representou 
Mato Grosso do Sul nos Jogos 
Escolares Brasileiros, em João 
Pessoa (PB) 2016 e Blumenau 
2019
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Dia dos Povos Indígenas

Desde 2001, projeto em escola na região de 
Amambai faz indígenas ganharem espaço no esporte

Uma brecha para 
serem notados 
e reconhecidos 
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Luciano Shakihama

A mais ou menos 5 km do 
centro urbano de Amambai – 
município a 350 km de Campo 
Grande, cuja população é em 
torno de 40 mil habitantes – a 
EMPI (Escola Municipal Polo 
Indígena) Mbo’eroy Guarani 
Kaiowa pode ser considerada 
uma referência, no meio espor-
tivo estadual. 

Criada em 14 de novembro 
de 1990, com sede instalada no 
centro do tekoha (território) 
Guapoy (Aldeia Amambai), a 
Mbo’eroy Guarani Kaiowa colhe 
os frutos de projetos desen-
volvidos nas modalidades de 
atletismo e futsal.

“As práticas esportivas 
sempre estiveram presentes 
na escola, tendo como ápice 
a participação de nossos 
alunos-atletas nos jogos inter-
colegiais, aqui do município. 
Sempre éramos os primeiros a 
serem eliminados, mas isso não 
nos abatia”, lembra o professor 
Ismael Morel Kaiowa, em entre-
vista por e-mail, respondida na 
primeira quinzena deste mês. 

“Em 2001, iniciamos o pro-
jeto de treinamento de futsal 
na escola, a partir de um 
trabalho voluntário”, conta Is-
mael. Antes, tinha o sonho de 
ser médico. “Mas, ao acaso do 
destino fui cursar Educação 
Física em Dourados (a 130 
km de Amambai), pois havia 
ganho uma bolsa de graduação 
da Funai (Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas), em par-
ceria com uma universidade 
particular. Nas férias, eu vol-
tava para a aldeia e treinava 

Como é ser indígena 
hoje, no Brasil? E no es-
porte, há diferença?

É um imenso desafio ser 
indígena, neste país plu-
rinacional, ainda que o 
Brasil tenha cerca de 300 
povos indígenas, cada um 
com sua peculiaridade, fa-
lantes de 180 línguas. É 
uma luta ser reconhecido 
pela sociedade envolvente. 
O esporte de alto nível 
surge como uma brecha, 
para que possamos ser no-
tados e assim reconhecidos 
como verdadeiros brasi-
leiros.  Ainda que o esporte 
seja integracionista e aco-
lhedor, é um desafio sair da 
aldeia sem apoio do poder 
público, sendo Amambai 
pioneiro na questão de de-
senvolvimento do esporte, 
atendendo às três aldeias 
do município. Não há dife-
rença na hora de competir, 
muitas vezes, a diferença 
se manifesta na questão 
da comunicação, como a 
língua materna, que nós 
usamos como tática, pois 
combinamos algo e os não 
indígenas não entendem. 

Vocês têm algum atleta 
ou ex-atleta indígena, que 
te inspirou ou inspira? A 
falta de figuras conhecidas 
indígenas no esporte re-
flete o cenário atual?

Falta investimento na 
prática do esporte indí-
gena, se há, é pouquíssimo. 
É mínima a participação 
de atletas indígenas em 
competições de renome. 
Creio que isso reflete na 
questão de ter ou não fi-
guras reconhecidas no ce-
nário, que seriam inspi-
ração para a nova geração. 

Quando viajam, notam 
alguma diferença em re-
lação ao tratamento, posi-
tivo ou negativo? Já houve 
casos constrangedores ou, 

a molecada”, conta.  

Crescimento
Dois anos depois, ainda 

acadêmico, ajudou a criar 
o Joind (Jogos Indígenas de 
Amambai). Segundo Ismael,  
atualmente, vai para a 19ª 
edição e reúne pelo menos 
1.200 competidores de 12 mu-
nicípios da região Conesul, do 
Estado. Entre as modalidades 
em disputa estão: futsal, vo-
leibol misto, queimada mista, 
basquetebol, corridas, lança-
mentos de dardo e disco, tiro 
ao alvo, pescaria, “entre ou-
tras provas não indígenas e 
tradicionais dos guarani”.

Primeiro indígena da al-
deia de Amambai a graduar-se 
no curso de Educação Física, 
ele retornou para a aldeia, 
com o intuito de desenvolver 
projetos de treinamentos no 
contraturno do período es-
colar. “Hoje, esses atletas da 
nossa primeira escolinha são 
profissionais eficientes, atu-
antes e vencedores”, afirma. 

“Em 2016, com o apoio da 
associação de pais e mestres 
da escola, criou-se o projeto 
Mbyjarã (Estrela do Futuro), 
que trabalha nos treinamentos 
do futsal e atletismo masculino 
e feminino.” 

“O projeto revela para o 
município, Estado, nacional e 
internacionalmente grandes 
atletas, como, por exemplo, 
o nosso recordista do lan-
çamento de dardo Yuri Mo-
reira Benites”, orgulha-se 
o professor. Atualmente, 
o “Mbyjarã” conta com 60 
alunos no futsal masculino 
(sub-11, 13, 15, 17) e 40 alunas 
no feminino (sub-13, 17), e 60 
atletas no atletismo mascu-
lino e feminino. Ismael é um 
dos responsáveis pelo pro-
jeto de treinamento, ao lado 
do professor Miller Borvão. 
“Temos, hoje, um quadro de 
profissionais indígenas prota-
gonistas que atuam na escola 
e nos projetos de treinamentos 
na aldeia, especificamente na 
escola.”

– Guapoy, na língua indí-
gena guarani significa a árvore 
da figueira que, na mitologia 
do povo guarani-kaiowá seria 
um homem bonito e sedutor, 
viajante que vagueia pelos ter-
ritórios, procurando lugares 
para morar. Chega nas casas 

(árvores) e pede hospedagem, 
acopla-se no tronco (quarto) 
de uma outra árvore (casa), se 
enraíza e seca a hospedeira, 
tomando conta frondosamente. 
Também é medicinal, utilizada 
para o tratamento de várias 
doenças, dispondo, para uso, 

sua seiva e casca.  
– O Dia dos Povos Indí-

genas, celebrado no Brasil em 
19 de abril, foi criado há 80 
anos, pelo presidente Getúlio 
Vargas, por meio do decreto-
-lei 5.540 de 1943, então com o 
título de “Dia do Índio”. Passa 

a ser chamado oficialmente de 
Dia dos Povos Indígenas por 
meio da lei 14.402, promulgada 
em 8 de julho de 2022, por Jair 
Bolsonaro. A mudança do nome 
da celebração tem o objetivo 
de explicitar a diversidade das 
culturas dos povos originários.

Saiba mais

(Fonte: Reportagem, Ag. Senado, e Ismael Morel Kaiowa)

Principais títulos da escola

por outro lado, até engra-
çados, nas viagens feitas 
pelos times de futsal?

O que há são momentos 
engraçados dos outros 
atletas querendo saber 
em que língua a gente 
se comunica, como vi-
vemos, são mais curiosi-
dades.  Nos Jems de 2022, 
em que a equipe de futsal 
foi campeã, teve uma si-
tuação muito engraçada.  
Um dos atletas foi ques-
tionado sobre quem seria 
o capitão da equipe. Pron-
tamente, ele responde o 
nome do até então ca-
cique da aldeia, quando, 
na verdade, a pergunta 
era quem era o capitão do 
time. Todos ficaram rindo 
da resposta 

Como fazer para au-
mentar a participação de 
indígenas em esportes de 
alto rendimento?

Acredito que o caminho 
é se houvesse um inves-
timento maior do poder 

público nas aldeias in-
dígenas, relativo ao es-
porte e fomentasse a par-
ticipação de atletas indí-
genas, nas competições.

Quais serão as pró-
ximas competições que 
disputarão?

As equipes se preparam 
para representar o mu-
nicípio de Amambai nos 
Jogos Escolares da Ju-
ventude de Mato Grosso 
do Sul (Jems) e outros 
campeonatos regionais, 
pelo Estado. 

Para encerrar, o que há 
para comemorar, neste 19 
de abril?

São quinhentos e vinte 
três anos de re-existência, 
de luta, de perseverança, 
em um país que não nos 
reconhece como povo, di-
ferente no modo de vida, 
de fala, de cultura, porém, 
muito mais brasileiro, 
filhos legítimos deste 
imenso pedaço de terra. 

 Fala, professor

Yuri Moreira é um dos 
principais nomes do atle-
tismo sul-mato-grossense. 
Aos 18 anos, nasceu na al-
deia, em Amambai, mora e 
treina dentro da comunidade 
indígena. Revelação brasileira 
no lançamento de dardo, é 
presença constante nas con-
vocações das seleções de base.

Em entrevista por mensa-
gens de voz, respondida na 
última sexta-feira (14), Yuri 
conta que iniciou sua tra-
jetória em 2017, depois da 
morte do seu avô. “Ele me 
incentivava muito a treinar, 
a praticar esportes”, lembra 
o atleta, cuja primeiras com-
petições nacionais foram pela 
categoria Sub-16, em Curitiba 
(PR), e Fortaleza (CE).

“Eu tenho muito orgulho 
de ser indígena. No esporte, 
não há diferença, porque 
todos nós somos iguais”, 
responde Yuri. Segundo o 
campeão no lançamento de 
dardo, sua primeira parti-
cipação em uma seleção foi 
em  2019, para representar 
o Brasil em Assunção (PAR), 

ainda na sub-16.
“Antigamente, não tinha 

atleta indígena porque não 
tinha recurso. Sou o primeiro 
a chegar no topo e estar 
na seleção. Por isso, me 
esforço tanto para me 
colocar como espelho 
para a minha comuni-
dade indígena”, diz Yuri. 

Em 2020, como ele 
diz, “pegou” seleção 
sub-20, representou 
o Brasil, em compe-
tição no Peru, e ficou 
em quarto lugar. No 
mesmo ano, competiu 
em Encarnación, no Pa-
raguai, agora com a equipe 
nacional sub-18.

O atleta de nível inter-
nacional é direto, ao ser 
perguntado como fazer para 
aumentar a participação de 
indígenas em esportes de 
alto rendimento. “[É preciso] 
motivar eles, explicar como 
funciona, falar como é bom 
viajar”, afirma.  

O seu próximo foco é o 
Sul-Americano, que vai se 
no Brasil. “Estou treinando 

‘Me esforço para ser espelho’

muito, me esforçando, me de-
dicando, porque quero ter bons 
resultados na hora da com-
petição”, fala o atleta. Para 
esta temporada, o objetivo é 
superar 2022. No ano passado, 
ele foi convocado novamente, 
mas se machucou antes da 
competição. “Mesmo assim eu 
fui, porque nós, indígenas, não 
desistimos fácil. Fui lá repre-
sentar o meu país, meu Estado, 
minha aldeia, e minha comu-
nidade indígena”, crava Yuri.  

Ismael Kaiowa

“Antigamente, não tinha 
atleta indígena porque não 
tinha recurso. Sou o primeiro 

Yuri Moreira
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Estudantes da Escola 
Mbo’eroy Guarani 
Kaiowa fora e dentro 
das quadras 
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Divulgação

Os árbitros do futebol espanhol ameaçam iniciar 
uma greve, por conta do aumento da violência. Eles 
consideram estar sendo alvos constantes de atitudes 
hostis, nas diversas categorias. No fim de semana, pela 
liga juvenil, familiares de jogadores do Ceuta agrediram 
um juiz, no momento que ele deixava o estádio.  Haveria 
uma assembleia extraordinária ontem, convocada pela 
La Liga, para tratar esse e demais assuntos, como o caso 
Negreira. Está em pauta também a renegociação da La 
Liga com a RFEF (Real Federação Espanhola de Futebol), 
no que diz respeito à escala dos árbitros. A ideia da liga é 
não depender mais da federação para fazer a escala dos 
árbitros. As informações são do jornal “Marca”. (LS com 
UOL/Folhapress)

O português António Oliveira deixou o comando do 
Coritiba e é o primeiro técnico demitido na série A, do 
Campeonato Brasileiro. O time alviverde anunciou, na 
manhã de ontem (18), a saída do treinador.  Os resultados 
de Oliveira não eram bons. Ele caiu nas quartas de final 
do Campeonato Paranaense para o Cascavel e perdeu 
a estreia do Brasileiro por 3 a 0, contra o Flamengo, 
chegando ao sexto jogo sem vitória. Leomir de Souza, 
auxiliar técnico, assume interinamente a função, até a 
contratação de um novo profissional. O Coritiba volta a 
campo pelo Brasileiro no próximo domingo (23), contra 
o Fortaleza, às 17h30 (de MS), no estádio Couto Pereira. 
(UOL/Folhapress)

A Fifa confirmou, na segunda-feira (17), a escolha 
da Argentina como sede do Mundial Sub-20 2023. A 
competição inicialmente aconteceria na Indonésia. 
O bureau da Fifa, que reúne os presidentes das 
confederações continentais, aprovou a candidatura dos 
argentinos para receber o torneio. A competição será entre 
20 de maio e 11 de junho. O sorteio dos grupos acontecerá 
em 21 de abril, em Zurique. A Argentina tinha ficado 
fora, mas agora ganhou a vaga, como país-sede. O Brasil 
foi campeão sul-americano e já tinha se classificado. O 
Mundial Sub-20 terá seis grupos de quatro times. Ramon 
Menezes é o treinador da seleção brasileira sub-20. Ele 
comandou a equipe no sul-americano, em janeiro. (UOL/
Folhapress)

Tatiana Weston-Webb é a primeira representante 
do surfe brasileiro a garantir vaga nas Olimpíadas de 
Paris, em 2024. O anúncio oficial foi feito ontem (18), pela 
Associação Internacional de Surfe. A portuguesa Teresa 
Bonvalot, a francesa Johanne Defay e a costa-riquenha 
Brisa Hennessy também foram confirmadas. Única 
brasileira no circuito feminino, Tati garantiu vaga por 
meio do ranking da WSL. A concorrência entre brasileiros 
é maior no circuito masculino e ainda não há nomes 
confirmados. O corte acontece após a quinta etapa, em 
Margaret River, na Austrália, que terá sua janela aberta a 
partir de amanhã (20). O surfe nas Olimpíadas 2024 será 
realizado em Teahupo’o, na Polinésia Francesa. Serão 
apenas três dias de janela para o evento, entre 27 e 29 de 
julho de 2024. (UOL/Folhapress)

O CPB (Comitê Paralímpico Brasileiro) realizará o 2º 
Campeonato Brasileiro de Atletismo sub-17 e sub-20, entre 
quinta-feira (20) e sábado (22), no Centro de Treinamento 
Paralímpico. Em 2022, também na capital paulista, a 
competição teve o registro do que seria a quarta melhor 
marca feminina do ano, considerando atletas adultas, nos 
400 m da classe T20 (deficiência intelectual). A responsável 
pelo feito foi a pernambucana Alanny da Silva, com 
1min00s9. O tempo registrado foi apenas três segundos 
acima do recorde brasileiro, da potiguar Jardênia Félix. Em 
abril de 2022, a medalhista de bronze, nesta mesma prova, 
nos Jogos Paralímpicos de Tóquio 2020, correu para 57s42, 
na 1ª etapa do Desafio CPB/CBAt. Na capital japonesa, a 
potiguar cumpriu o trajeto em 57s43. (Do CPB)

Violência faz juízes espanhóis cogitarem greve

Cai o primeiro técnico da série A 

Argentina ‘ganha’ vaga em Mundial Sub-20

Weston-Webb se classifica para as Olimpíadas 

SP recebe Brasileiro de atletismo paralímpico 

Flamengo

Corinthians

Copa do Nordeste

Diagnóstico para melhorar o time tem de ser ‘rápido e certeiro’, diz Sampaoli

Rubro-Negro busca Rubro-Negro busca 
reação na Libertadoresreação na Libertadores

Rafael Ianoski/Divulgação

Gazeta Press

O técnico Jorge Sampaoli 
foi apresentado anteontem 
(17), pelo Flamengo. O argen-
tino chega para fazer a equipe 
rubro-negra voltar às boas 
atuações, que foram raras em 
2023. Ele estreia como novo 
comandante do time às 20h30 
(de MS), desta quarta-feira, 
contra o Ñublense-CHI, no Ma-
racanã, pela segunda rodada 
da Libertadores.

Sampaoli admitiu que não 
terá muito tempo para traba-
lhar com o elenco. Isso porque 
o Flamengo terá sequência de 
jogos pelo Campeonato Brasi-
leiro, Copa do Brasil e Liber-
tadores. “Diagnóstico, como 
não temos muito tempo, tem 
que ser rápido e certeiro. Diag-
nostico quais são os jogadores 
que podem jogar na quarta e 
domingo, e quem não pode. 
Quem pode jogar de maneira 
natural, de maneira socioa-
fetiva, natural, podem jogar 
em superioridade, também”, 
disse.

Além disso, o comandante 
desconversou sobre a possibi-

lidade de Pedro e Gabriel atu-
arem juntos. Para ele, haverá 
momentos que os atacantes 
formarão a dupla ofensiva 
da equipe, e terá momentos 
que não. “No caso de Pedro e 
Gabigol, jogaram muito bem 
juntos, com Dorival. Então, 
é definir, pois cada jogo é di-
ferente e que algumas vezes 
podem ser e outras vezes, não. 
Isso também é importante. 
A simplicidade disso define, 
basicamente, os jogadores”, 
declarou.

No grupo A, o atual campeão 
precisa somar pontos, após a 
derrota na primeira rodada 
para o Aucas, no Equador. 
O time equatoriano lidera a 
chave, ao lado do Racing-ARG.

Ayrton Lucas em alta
Nas últimas quatro se-

manas, a equação Maracanã 
+ Ayrton Lucas tem resul-
tado repetido: gol. Ele marcou 
em sequência contra Vasco, 
Fluminense (duas vezes, um 
em cada uma das partidas 
que decidiram o Carioca) e 
Coritiba. 

A série positiva o tornou 

o lateral com mais gols no 
Maracanã, após a reabertura 
em 2013, quando o estádio 
também passou a ser apeli-
dado de “Novo Maraca”. São 
seis marcados, todos pelo Fla-
mengo, dois no ano passado e 
quatro na atual temporada. 
Ele igualou Gilberto, que con-
seguiu o mesmo número, com 
a camisa do Fluminense e hoje 
atua pelo Benfica-POR. 

A média atual de empates, 
na fase de grupos da Liber-
tadores 2023, pode afetar a 
projeção da Conmebol para o 
pagamento das cotas de parti-
cipação dos clubes.

A entidade vai dar US$ 300 
mil (R$ 1,48 milhão) adicionais 
a cada time, por vitória conse-
guida na fase de grupos.

Na primeira rodada, cinco 
dos 16 jogos terminaram empa-
tados. Como em 11 confrontos 
houve vencedores, a taxa de vi-
tórias é de 68,75% das partidas.

Esse percentual é menor do 
que a Conmebol estimou para 
efetuar os pagamentos, por mé-
rito esportivo.

Quando fez o orçamento, a 
Conmebol projetou que haveria 

vencedor em 80% dos jogos, da 
fase de grupos, ou seja, 77 dos 
96 confrontos. Se o ritmo se 
mantiver, serão 66 vitórias ao 
longo de 96 partidas.

Na primeira rodada, a Con-
mebol distribuiu US$ 3,3 mi-
lhões (R$ 16,3 milhões), ao todo, 
aos 11 vencedores de jogos.

Com essa média, ela chegará 
ao pagamento de US$ 19,8 mi-
lhões (R$ 97,8 milhões) só em 
bônus. A projeção feita pela 
entidade é de US$ 23,04 milhões 
(R$ 113,85 milhões) e consta no 
orçamento/informe de finanças, 
publicado neste ano.

Por que a Conmebol criou o bônus
Além de fazer com que mais 

dinheiro chegasse aos clubes, 
a ideia foi separar um percen-
tual da verba para fazer com 
que todos os times tenham al-
guma motivação, na reta final 
da fase de classificação. Sejam 
os já classificados ou os já eli-
minados.

A cota fixa de participação 
dos clubes, na fase de grupos, 
é US$ 3 milhões (R$ 14,8 mi-
lhões). (Com ge e Igor Siqueira 
UOL/Folhapress)

O Corinthians recebe o Ar-
gentinos Juniors, na Neo Quí-
mica Arena, em jogo válido 
pela segunda rodada da fase 
de grupos da Copa Liberta-
dores. Os times, que integram 
o grupo E, se enfrentam nesta 
quarta-feira (19), a partir das 
20h30 (de MS).

Na primeira rodada, os 
clubes estrearam com o pé 
direito. De um lado, o Corin-
thians venceu o Liverpool, do 
Uruguai, por 3 a 0, com gols 
de Róger Guedes (2) e Bal-
buena. Do outro, o Argentinos 
Juniors bateu o Independiente 
del Valle, por 1 a 0, tento ano-
tado por Javier Cabrera.

Apesar de terem se saído 
bem na estreia do torneio, as 
equipes viveram certa irregu-
laridade após as vitórias. Na 
sequência, o alvinegro perdeu 
para o Remo, fora de casa, pela 
ida da terceira fase da Copa do 
Brasil. Depois, conquistou um 
triunfo de 2 a 1, sobre o Cruzeiro, 
pelo Campeonato Brasileiro.

“A gente vem conversando, 
queremos ter uma sequência. 
Desde que cheguei ao Corin-

thians, a gente não tem uma se-
quência de três vitórias, sempre 
vence um, empata outro, perde... 
Esses altos e baixos, temos que 
mudar”, declarou Róger Guedes. 
“Uma sequência de vitórias vai 
dar moral para o grupo e a tor-
cida vem com a gente, também”, 
prosseguiu o atacante, após a vi-
tória do Timão sobre o Cruzeiro.

Já o time argentino teve 
três compromissos pelo cam-
peonato nacional. No primeiro, 
perdeu para o Sarmiento, por 
2 a 0. No segundo, aplicou 5 
a 1 sobre o Unión de Santa 
Fé e, por fim, empatou com o 
Huracán, sem gols.

Brabas do Timão batem as Palestrinas
Em confronto com duas vi-

radas no placar, o Corinthians 
venceu o Palmeiras na noite de 
segunda-feira (17), por 3 a 2 e 
recuperou a liderança do Bra-
sileiro Feminino. Na partida dis-
putada no Parque São Jorge, as 
donas da casa abriram o placar 
com a meio-campista Victória 
Albuquerque, aos cinco minutos. 
Antes do intervalo, a volante 
Lorena e a atacante Camilinha 

Bruno Fernandes e Josué Seixas, 
UOL/Folhapress

O primeiro jogo da final da 
Copa do Nordeste, entre Ceará 
e Sport, será nesta quarta-
-feira (19). A partida será 
disputada às 20h30 (de MS), 
na arena Castelão, na capital 
cearense.

O Leão da Ilha não perde 

desde o dia 14 de fevereiro, 
quando foi derrotado pelo 
Ceará, por 3 a 2.

Desde então, foram 14 
jogos, com 12 vitórias e dois 
empates. No ano, o time já fez 
60 gols e conta com Vagner 
Love e Luciano Juba em alta. 
Love tem 11 gols em 21 jogos, 
enquanto Juba tem 12 em 24 
partidas.

O time ainda está vivo 
na Copa do Brasil e fará o 
segundo jogo da final do Per-
nambucano, no próximo fim 
de semana.

O clube alvinegro, por outro 
lado, perdeu na estreia da série 
B para o Ituano, na sexta-feira 
(14). Apesar de ter eliminado o 
Fortaleza, na Copa do Nordeste, 
o Ceará ficou com o vice do es-

tadual, no começo do mês.
O artilheiro do time é Erick, 

que tem oito gols e nove assis-
tências em 19 jogos no ano. São 
cinco gols na Copa do Nordeste, 
igual a Love e Juba.

O campeão do torneio leva 
R$ 6,2 milhões, enquanto o vice 
fica com R$ 5,2 milhões. O jogo 
decisivo será no dia 3 de maio, 
na Ilha do Retiro, no Recife. 
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Timão recebe Argentinos em busca de regularidade

Sport e Ceará chegam à final em momentos distintos

colocaram o time visitante à 
frente, com gols aos 29 e aos 37, 
respectivamente.

A reação corintiana, porém, 
começou logo nos primeiros mi-
nutos da etapa final. Primeiro, 
a atacante Tamires deixou tudo 
igual, aos 3 minutos. Depois, 
já aos 40, a zagueira Tarciane 
decretou o triunfo da formação 
alvinegra. Antes do fim, a ata-
cante Milene ainda desperdiçou 
uma cobrança de pênalti, no 
último lance da partida.

Com o resultado, as Brabas 
do Timão recuperaram a ponta 
do Nacional, com 19 pontos, 
seguido por Ferroviária-SP e 
Flamengo, com 18. Já as Pa-
lestrinas estão na quinta co-
locação, com 14. Na próxima 
rodada, o time preto e branco 
vai enfrentar o Inter, na se-
gunda-feira (24), às 16h30 (de 
MS), fora de casa, e o alviverde 
receberá o Atlético-MG, no do-
mingo, às 17h. (GP, com UOL/
Folhapress)

Róger Guedes, do 
Corinthians, durante 
jogo com o Cruzeiro, 
no domingo (16)

Jorge Sampaoli em seu 
primeiro trabalho em 
campo, com elenco 
flamenguista
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Só jogaço 

Prevenção 

Decisão do MP

O Milan empatou com o Napoli, por 1 a 1, mas 
avança para a semifinal da Liga dos Campeões

Rodrygo faz dois, Real bate 
Chelsea e vai à 3ª semi 
seguida, na Champions

‘Não vamos transformar escolas em prisões 
de segurança máxima’, diz Lula, sobre ataques

Curso de tiro para crianças em 
Goiás é cancelado, após repercussão

Rodrygo comemora, 
após marcar para o 
Real Madrid contra 
o Chelsea 

Gabriela Biló/Folhapress
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O Real Madrid voltou a 
vencer o Chelsea, por 2 a 0, 
na tarde de terça-feira (18), 
pelo jogo de volta das quartas 
de final da Champions League, 
e avançou à semifinal.

Rodrygo foi o nome do jogo, 
no Stamford Bridge, marcando 
dois gols. Vinícius Jr. e Val-
verde deram as assistências.

Na comemoração do pri-
meiro gol, o atacante brasi-
leiro imitou Cristiano Ronaldo.

Com a vitória, o Real Ma-
drid fechou o agregado em 4 a 
0 a seu favor, contra o Chelsea.

Essa será a terceira se-
mifinal consecutiva do Real 
Madrid, na Champions. Na 
temporada passada, o time 
passou pelo Manchester City. 
No ano anterior, caiu para o 
Chelsea.

O time espanhol aguarda o 
jogo entre Bayern de Munique e 
Manchester City, nesta quarta-
-feira (19), para saber quem 
será seu adversário. Na ida, os 
ingleses venceram por 3 a 0.

Eder Militão está fora do 
primeiro jogo da semifinal. O 
brasileiro acumulou cartões 

amarelos e não poderá jogar o 
duelo de ida.

O Chelsea começou o jogo 
pressionando a saída de bola 
do Real Madrid e conseguiu 
forçar o adversário a cometer 
erros, ainda que não conse-
guisse convertê-los em gols. 
A dupla formada por Reece 
James e Kanté, pelo lado direito 
do Chelsea, causou incômodo 
na defesa do Real Madrid. A 
principal chance dos Blues 
na etapa inicial, inclusive, co-
meçou por ali e terminou do 
outro lado.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse que 
os ataques recentes em escolas 
são uma situação nova, sobre 
a qual há pouco conhecimento 
sobre o que fazer. Lula liderou 
um encontro em Brasília, nessa 
terça-feira (18), com os chefes 
dos três poderes, além de go-
vernadores e prefeitos, para 
tratar de ações de prevenção 
à violência, nas escolas.

“Estamos diante de um fato 
novo. Porque violência existe 
na nossa vida desde que a 
gente nasceu”, disse ele, res-
saltando que muitas crianças 
morrem na periferia, diaria-
mente. “O fato novo é que inva-
diram um lugar que, para nós, 
era tomado como um lugar de 
segurança.”

O governo anunciou um pa-
cote de ações para melhorias 
na segurança de escolas, o 
que inclui a liberação de R$ 3 
bilhões, em recursos do MEC 
(Ministério da Educação) – 
trata-se de recursos já pre-
vistos no orçamento.

Segundo Lula, não faz 
sentido apenas aumentar os 
aparatos de segurança nas 
escolas, sem atacar as moti-
vações.

“Não vamos transformar as 
escolas em prisões de segu-
rança máxima”, disse o pre-
sidente.

“Não temos dinheiro para 
isso, nem é politicamente cor-
reto, humanamente correto, 
socialmente correto. Se a 
gente tentar fazer isso, a gente 

está dando uma demonstração 
de que não servimos para 
muita coisa, porque nós não 
sabemos resolver o problema 
real.”

No início do mês, um homem 
entrou em uma escola par-
ticular, em Blumenau (SC), 
e matou quatro crianças. O 
caso ocorreu nove dias após o 
ataque à escola estadual Tho-
mazia Montoro, em São Paulo, 
quando um aluno de 13 anos 
matou uma professora a fa-
cadas e feriu outras cinco pes-
soas, entre elas, três docentes.

Supostas ameaças de ata-
ques têm alterado a rotina de 
escolas, pelo país. Apesar de 
a maioria das mensagens ser 
falsa, pais, alunos e profes-
sores relatam medo, e especia-

listas orientam denunciar os 
casos para autoridades.

O presidente ressaltou o 
papel das redes sociais na dis-
seminação do discurso de ódio 
e a importância da família, na 
relação com os filhos.

“Quando uma criança acha 
que uma arma é solução, por 
que ela acha isso? Ela viu na 
Bíblia? Não. No livro escolar? 
Não. Ela ouviu do pai dentro de 
casa, ou da mãe. E é por isso 
que tem de ter em conta que, 
sem a participação dos pais 
não se recupera o processo 
educacional, nas escolas”, 
disse Lula.

O presidente reafirmou que 
a reunião de terça-feira foi con-
vocada para que o problema 
seja tratado em conjunto, uma 

O clube de tiro Hunter, de 
Jataí (a 320 quilômetros de Goi-
ânia), cancelou um projeto para 
crianças, após imagens de um 
curso viralizarem, nas redes 
sociais. Após recomendação 
do Ministério Público de Goiás, 
na quinta-feira passada (13), o 
“Projeto Hunter Atirador Mirim” 
foi desativado e o clube retirou 
imagens do evento, realizado em 
1º de abril, de suas redes sociais.

Nos vídeos e fotos, crianças 
aparentando entre 7 e 10 anos 
são vistas manuseando pis-
tolas de airsoft – que disparam 
por ar comprimido, têm as 
pontas coloridas para serem 
diferenciadas das armas de 
fogo e dispensam projéteis 
de plástico. Elas atiram em 
balões e alvos de papel e per-
correm circuitos de tiro, como 
se estivessem em uma ação 
policial tática, acompanhados 
de instrutores adultos.

A “grande repercussão so-
cial” do evento, conforme de-
finiu a Promotoria, aumentou, 
após os episódios recentes 
de ataques de adolescentes 
a escolas, em São Paulo e 
Blumenau (SC), matando uma 
professora de 71 anos e quatro 
crianças, entre 4 e 7 anos. 
Dias depois, em Goiânia, um 
adolescente de 13 anos feriu 

três colegas com uma faca, 
em uma escola estadual.

Inicialmente, por meio de 
uma nota de esclarecimento 
assinada pelo advogado 
Carlos Henrique do Carmo 
Silva, em 12 de abril, o Clube 
Hunter argumentou que as 
pistolas de airsoft não são 
armas de fogo ou simulacros 
e que os pais das crianças es-
tavam presentes, no evento.

Segundo a nota, “a in-
tenção do evento foi ensinar 
o manuseio da airsoft, sobre-
tudo para demonstrar que 
mesmo a arma de brinquedo 
tem suas regras de utilização, 
que devem ser respeitadas, 
sobretudo para evitar aci-

dentes, envolvendo menores”.

Cancelamento do projeto
Diante da recomendação 

do Ministério Público, o clube 
informou o cancelamento do 
projeto, em seu perfil, no Ins-
tagram. 

Para recomendar o can-
celamento do curso, a pro-
motora da Infância e da 
Juventude Patrícia Galvão 
se amparou no decreto do 
governo federal 11.366, de 
janeiro de 2023, que deter-
mina que a prática de tiro 
desportivo só poderá ser re-
alizada a partir dos 14 anos 
e, até os 18 anos, mediante 
autorização judicial.

Presidente Lula, 
durante reunião 
sobre ações contra a 
violência nas escolas

vez que não há respostas fá-
ceis.

“O que nós estamos fazendo 
aqui é tentar compartilhar um 
problema grave, que fere todo 
mundo”, diz. “Não vamos re-
solver isso com dinheiro, mas 
com atitude”, completou.

“Nunca antes, na história 

do país, houve uma reunião 
como essa, diante de um pro-
blema tão grave. Vocês estão 
participando da reunião mais 
importante para discutir vio-
lência nas escolas nesse país. 
Eu a convoquei porque tomei 
consciência de que não tenho 
a resposta.”

Crianças manuseando 
pistolas de airsoft, em 
curso mirim 

Rodrygo se consolidou como 
o nome do jogo, marcando os 
dois gols do Real Madrid, em 
lances de velocidade.

Milan avança
O Milan empatou com o 

Napoli por 1 a 1, no estádio 
Diego Armando Maradona e 
está na semifinal da Liga dos 
Campeões.

Giroud marcou o gol do 

Milan, aos 43 minutos do pri-
meiro tempo. O francês já 
havia desperdiçado pênalti.

Osimhen empatou para 
o Napoli, aos 48 do segundo 
tempo. O nigeriano balançou 
as redes minutos após Kva-
ratskhelia perder pênalti.

Os Rossoneros avançam 
com 2 a 1, no placar agre-
gado. O time de Stefano Pioli 
venceu por 1 a 0, na se-

mana passada, em San Siro. 
O Milan volta à semifinal da 
Liga dos Campeões após 16 
anos. O Napoli encerra sua 
melhor campanha na história 
do torneio.

O adversário será definido 
hoje, no jogo Inter de Milão x 
Benfica. Os italianos carregam 
vantagem de dois gols, con-
quistada na semana passada, 
em Portugal.



B4 
Campo Grande-MS | Quarta-feira, 19 de abril de 2023

BAIXO NÍVEL   

SINAL VERMELHO   

SINAL VERMELHO II   

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

A deputada federal Carla Zambelli (PL) está colecio-
nando atitudes que primam pela falta de educação e de 
decoro. O que ela proporcionou dia desses, na Comissão de 
Segurança Pública na Câmara dos Deputados, ultrapassou 
os limites de um show grotesco. Palavrão do mais baixo 
nível saindo da boca de uma parlamentar, inacreditável. 

Não, não é alarmismo. Apesar dos enfoques sensaciona-
listas de certo segmento da imprensa, existe um contexto real 
e preocupante na onda de ataques às escolas, tendo alunos 
e professores como as principais vítimas. O governador Edu-
ardo Riedel (PSDB) e as secretarias estaduais de Justiça e 
Segurança Pública e da Educação redefiniram as ações pre-
ventivas para torná-las mais abrangentes e eficazes.   

Presidente da Câmara 
de Vereadores no biênio 
1987 – 1988, o médico 
campo-grandense José 
Roberto Oliva deixou a 
política após cumprir o 
seu mandato e mudou-se 
para Nanuque, município 
mineiro a 630km de Belo 
Horizonte. Ginecologista, 
clínico-geral e médico 
da Estratégia Saúde da 
Família, aposentou-se 
do serviço público e 
continua clinicando. 
É casado há 46 anos 
com Rosângela Maria 
Fernandes Oliva.   

PENSAMENTO DO DIA   

NA LEMBRANÇA 

CUIDADO   

AJUDINHA  

LULA FORTALECIDO   

SEM ROUPA   

LADY CONCEIÇÃO   

LADY CONCEIÇÃO II   

Esta história de mala trocada em aeroporto é coisa muito 
séria. Por esse motivo, toda vez que a gente for viajar, não cus-
tará nada fotografar a mala com o próprio celular, não é mesmo? 
Na hora da confusão, vai ajudar. E muito.   

Ontem o governador Eduardo Riedel (PSDB) despachou, no 
Parque de Exposições Laucídio Coelho, durante a Expogrande. Em 
todos os dias, o estande do governo vem tendo um secretário des-
pachando por lá. Riedel conversou com entidades representativas 
e, ainda empresários que vieram de outros países interessados 
em conhecer as potencialidades do Estado para investimentos em 
empreendimentos sustentáveis, além de produtores rurais, cujos 
pedidos, feitos em sua maioria eram estradas. Isso mesmo: a chu-
varada destruiu boa parte das vicinais no Estado.   

O chefe do Estado Maior do Comando Geral da Guardia Di 
Finanza italiana, general de corpo de exército Francesco Greco, 
e o diretor-geral da Polícia Federal brasileira, Andrei Augusto 
Passos Rodrigues, assinaram, na presença do embaixador 
Azzarello, o primeiro acordo de cooperação estratégica, con-
solidando, ainda mais, os já fortes laços entre Itália e Brasil no 
desafio do combate ao crime organizado e outros.   

É, parece que o modismo sensualizante contagiou mesmo 
todos os gêneros. Cresce a quantidade de jovens e adolescentes 
dispostas a fazerem performances de danças sensuais usando 
microshortinhos e peças íntimas. Antes, era só no Facebook. 
Agora, vale tudo. Sob as influências do TikTok e do Instagram, 
Campo Grande já produz tais modeletes em série.   

Américo Calheiros presenteou a si mesmo e aos fãs de 
Conceição Leite ao postar, nas redes sociais, a visita de 
surpresa que fez, na semana passada, à atriz de 63 anos, 
em Aquidauana. Leite é um dos nomes mais importantes 
da cultura, símbolo vivo da arte teatral guaicuru com suas 
mais de três décadas dedicadas ao palco, interpretando, 
produzindo, criando, montando e divulgando.   

Conceição Leite inspira-se em casa no ambiente pan-
taneiro, que é o território aquidauanense, e mantém a 
intensa atividade criadora, marca de sua sinergia na 
produção artístico-cultural. Ainda está quentinho, recém-
-saído do forno, “Um Pantanal de Histórias”, o seu tra-
balho mais recente, feito em Aquidauana e Dois Irmãos 
do Buriti, com ênfase nos cenários naturais de Camisão, 
Piraputanga e Palmeiras.   

Enquanto no mundo tem gente pensando que sabe muito, eu 
apenas sinto. Muito.   

Além dos órgãos estaduais, os ataques armados aos 
estabelecimentos de ensino exigem também cuidados pre-
ventivos especiais das autoridades civis municipais. O pre-
sidente da Associação dos Municípios de MS (Assomasul), 
Valdir Couto de Souza Júnior (PSDB), oficiou prefeituras 
para que mobilizem as guardas municipais, direções esco-
lares e as Associação de Pais e Mestres (APM) no sentido 
de intensificarem a vigilância.   Em 19 de abril de 1882, em São Borja (RS), nascia Getúlio 

Dornelles Vargas, o mais importante político brasileiro da 
primeira metade do século passado. Militar de formação, foi 
presidente do Brasil duas vezes. Na primeira, de 1930 a 1945, 
ao depor Washington Luís – de quem fora ministro da Fazenda 
–, a partir de 10 de novembro de 1937, comandando uma dita-
dura. A segunda, eleito pelo voto, a partir de 1951, terminou 
com seu suicídio, em 24 de agosto de 1954. Criador das leis tra-
balhistas e da Petrobrás, entre outras ações, sua contribuição 
para o desenvolvimento do país é inegável. É dele a frase de 
hoje: “Nos períodos de exaltação e de luta, não é raro vermos 
a democracia matando em nome da liberdade e a fé religiosa 
trucidando em nome de Deus”.   *Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.

PROMESSAS AO BIOMA   

Foi um fim de se-
mana emocio-

nante no passeio que 
o governador Eduardo 
Riedel (PSDB) e a pri-
meira-dama, Mônica, 
fizeram no território 
pantaneiro, cicerone-
ados por Almir Sater 
e sua Paula. O violeiro 
e cantor é também um 
produtor rural cons-
ciente e engajado, ao 
lado da esposa, com 
iniciativas pela edu-
cação para as crianças 
e um enfoque preserva-
cionista que encantou 
o casal visitante.    

CORRENTE   
Uma oração pode mudar tudo. Ao passar por uma escola, 

ore por ela! Vamos aderir a essa campanha? Faça um compro-
misso de orar pelas escolas de sua cidade e ajude a divulgar...     

POR ONDE ANDA?   

Hoje é Dia dos Povos Indígenas, nossos primeiros irmãos. Apesar de não 
termos muito o que comemorar, pois suas conquistas e direitos ainda 

são poucos, com amor e carinho, devemos voltar nossos pensamentos a 
eles. Quanta saudade dos tempos em que estive no Alto Xingu, fazendo 
matérias para a Geográfica Universal, onde convivi muito de perto com 
eles. Só Deus e minha própria vida sabem o quanto eles ensinaram a mim. 
Saudades das aldeias, dos banhos nos rios, dos cantos dos pássaros, dos 
rituais, das festas, dos pajés, dos mistérios, dos perigos da floresta, das 
lendas e dos amigos que por lá ficaram... Eternamente, no meu coração.    

Fotos: Divulgação
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Livia Bezerra

Criada em novembro de 2015, a Orquestra 
Indígena de Campo Grande atende crianças e 
adolescentes da aldeia urbana Darcy Ribeiro, 
localizada no jardim Noroeste. A iniciativa 
é da Fundação Ueze Elias Zahran, com 37 
alunos atuantes nas aulas de música, que 
vão desde o ensino da teoria à prática, com 
violino, violoncelo, contrabaixo e viola sinfô-
nica, visando resgatar a cultura, a igualdade 
e valorizar o lado artístico dos jovens indí-
genas. A orquestra de Mato Grosso do Sul 
é a única atuante no Brasil. Em alusão às 
comemorações do mês da cultura indígena, 
data celebrada hoje (19), a orquestra está 
com um projeto na aldeia urbana Marçal de 
Souza, oferendo aulas de música  à comu-
nidade, no Memorial da Cultura Indígena 
Cacique Enir Terena de Campo Grande, em 
parceria com a Sectur (Secretaria Municipal 
de Cultura e Turismo). 

Regidos pelo maestro Eduardo Martinelli, 
os alunos da orquestra indígena também 
aprendem instrumentos de sopro e per-
cussão, para ampliar o ensino de música, 
que possibilita uma formação de grupo para 
apresentações.

Neste mês, o grupo já realizou uma série 
de apresentações. Na última sexta-feira (14), 
a orquestra participou do “Abril Indígena”, 
no Memorial da Cultura Indígena, na aldeia 
urbana Marçal de Souza; já no domingo (16), 
os alunos se apresentaram no 1º Festop (Fes-
tival de Todos os Povos), em Dourados. “Sem 
dúvidas, foi uma celebração ao dia deles”, 
destaca o coordenador Jardel Tartari.

Fruto de projeto sociocultural com ensino 
coletivo de música, Jardel trabalha desde 
2008 com formação de orquestra e observa 
que muitos alunos são motivados a seguir 
carreira profissional na música, com as 
aulas. “Conseguimos acompanhá-los até o 
pré-vestibular, encaminhá-los para a gradu-
ação de música e é isso que aconteceu em 
muitos projetos e acontecerá nesse. Já temos 
alunos que demonstram interesse em seguir 
carreira como músico”, pontua.

Incentivo financeiro 
Atualmente, a orquestra indígena capta 

recursos da Lei Rouanet, programa do 
governo federal que viabiliza a realização 
de eventos culturais com isenção fiscal no 
Imposto de Renda, patrocínio da Energisa, 
e recursos próprios da Fundação Ueze Elias 
Zahran. O coordenador ainda ressalta que o 
grupo busca outros incentivos para que, fu-
turamente, possa levar a orquestra a outras 
localidades do Brasil e do mundo.

“Buscamos leis de incentivo estadual e 
municipal, para tentar circular com a or-
questra em outros municípios, Estados e, 
quem sabe, outros países. Sem dúvida, é uma 
autêntica expressão da cultura brasileira a 
gente poder levar o nome do nosso país com 
uma orquestra indígena, levando a música a 
outras localidades do mundo.”

Com um repertório de músicas brasileiras 
de todas as regiões do país, inclusive a de 

Mato Grosso do Sul, a orquestra trabalha 
para introduzir um repertório exclusivo, 
criado pelo maestro, com temas indígenas, 
e também luta para registrar as músicas da 
etnia, para não perder as composições. “Mais 
de 90% dos nossos alunos são da etnia te-
rena, então nós buscamos acrescentar esses 
temas, apesar de ser difícil e de pouco acesso, 
devido à falta de registro. Mas, trabalhamos 
para que isso não se perca”, explica Jardel.

A violinista Celineia da Silva, 18 anos, está 
na orquestra desde 2015, quando o projeto foi 
criado, e faz aulas duas vezes por semana. 
Em sua trajetória, ela conta que teve uma 
evolução muito grande e afirma que a or-
questra ainda vai fazer muita história. “Tive 
várias oportunidades de solo na orquestra, 
isso foi uma honra para mim, em várias 
apresentações fomos bem elogiados. Fazer 
parte dela é poder mostrar a cultura indí-
gena [terena] para todos. Sabemos que essa 
orquestra ainda vai fazer muita história pela 
frente e muito sucesso, eu acredito nisso”.

Único grupo indígena tocando música erudita do Brasil está em Mato Grosso do Sul; formação musical 
resgata a cultura, igualdade e valoriza o lado artístico da comunidade da aldeia urbana Darcy Ribeiro

Orquestra

Indígena de CG

E para este ano, a agenda da orquestra indí-
gena já está com algumas datas fechadas. Em 
agosto, eles se apresentam no festival Encontro 
com a Música Clássica. O grupo também parti-
cipará do Festival de Cinema, em Ivinhema, fará 
apresentações no interior do Estado, além das 
atividades realizadas na Capital e devem gravar 
dois videoclipes, ainda este ano, com obras au-
torais e com a participação de outros grupos.

Toda ajuda para o projeto da orquestra, que 
atende a comunidade da aldeia urbana Darcy 
Ribeiro, do Jardim Noroeste, é bem-vinda, seja 
na área de instrumentos ou de outra forma. O 
coordenador também explica que, neste momento 
de pós-pandemia, eles estão buscando reverter 
recursos para os próprios alunos. “Quando nos 
apresentamos em instituições particulares, pe-
dimos um cachê, revertido aos alunos.”

SERVIÇO: Para quem se interessar em ajudar a 
Orquestra Indígena de Campo Grande e também 
agendar eventos, entre em contato no telefone: (67) 
99229-2175 (Jardel Tartari). O perfil no Instagram da 
orquestra é: @orquestraindigena.oficial.

Projeto  
Mais de 150 crianças 
e adolescentes já 
participaram da 
iniciativa, que ensina 
música erudita 



Artes&LAzerC2  Campo Grande-MS | Quarta-feira, 19 de abril de 2023  

Eliminada, Sarah Aline fala 
sobre participação no ‘BBB 23’

Reta final 

Leitura 

Televisão

19/4 – 14h às 15h30 
Vida e Obra de Monteiro 
Lobato, apresentação do Sítio 
do Pica-Pau Amarelo, recursos 
audiovisuais no MIS e atividade 
artística na biblioteca.

20/4 – 14h às 15h30 
Encerramento com filme no MIS, 
leitura e atividades variadas na 
biblioteca.

19/4 – 14h às 15h30 Vida 
e Obra de Monteiro Lobato 
e filme. Gratuito, 20 vagas. 
Inscrição: https://forms.gle/
hDgZ6oapLMVR1Dn87

20/4 – 14h às 15h30 
Encerramento com filme 
no MIS. Gratuito, 20 vagas. 
Inscrição: https://forms.gle/
BJt4j8g8ShG5pMdA7

Programação

Sarah ainda dançou, 
beijou, comemorou e fez tudo 

que gostaria no programa, 
antes de ser eliminada 
pelo público, na noite 

de domingo (16)

Daniel Reino/Divulgação
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Sister comenta seu estilo de jogo: ‘Eu não me arrependo de não ter 
exposto mais os meus posicionamentos, porque eles sempre existiram’
Globo 

Sarah Aline tinha, no 
“BBB”, muitos sonhos. Entrou 
disposta a se dedicar 100% ao 
game, mas não a renunciar a 
seus princípios. Foi a campeã 
de provas da edição, man-
teve-se fiel aos seus aliados, 
durante sua permanência no 
reality, não teve pressa em 
firmar seus posicionamentos 
e não fugiu do embate, quando 
conflitos apareceram. Foi, in-
clusive, em um deles que pro-
feriu a frase que chegou como 
a peça que faltava ao quebra-
-cabeças do que poderia dar 
errado em um game feito por 
únicos dois grupos opostos: 
“Afetos ditam prioridade”. 

Sarah ainda dançou, beijou, 
comemorou e fez tudo que 
gostaria no programa, antes 
de ser eliminada pelo público, 
na noite de domingo. “Eu con-
segui viver tudo que o ‘Big 
Brother Brasil’ tem para ofe-
recer”, afirma. A razão do que 
pode ter faltado para ir mais 
longe ela especula, mas ainda 
não está certa de que faria 
diferente, se pudesse voltar 
atrás. “Eu não me arrependo 
de não ter exposto mais os 
meus posicionamentos, porque 
eles sempre existiram. Foi no 
tempo que tinha que ser. Eu 
não gosto de me antecipar 
nas coisas que eu tenho que 
falar. Mas, como eu percebi 
que isso talvez fosse algo que 
o jogo exigia, eu poderia ter 
feito um pouco antes, óbvio, 
entendendo a necessidade”, 
pondera.

Você afirmou que este era 
o paredão mais difícil que 

enfrentou. Por que acha que 
foi eliminada nesta berlinda, 
contra Aline Wirley e Bruna 
Griphao?

Na visão de dentro da casa, 
a gente não sabia, de fato, 
quem seria eliminada; era uma 
incógnita. A gente tinha jogos 
muito parecidos e, ao mesmo 
tempo, muito diferentes. Isso 
nos deixava na dúvida sobre 
como as pessoas estavam 
vendo nossa performance. A 
Bruna Griphao, por exemplo, 
era uma pessoa que destoava 
um pouco mais de mim, porque 
sempre foi muito reativa, dife-
rente de mim, da Aline Wirley 
e da Amanda. Então, eu estava 
na dúvida e pensei que seria 
um paredão difícil não porque 
eu achava que eram mulheres 
que estavam muito fortes aqui 
fora e eu não, ou vice-versa, 
mas porque era um silêncio. Eu 
já estava chocada por não ter 
saído no paredão com o Fredão 
[Fred Nicácio] e a Bruna, então 
virou um silêncio. Imaginei, 
ainda lá dentro, que a minha 
saída fosse porque a torcida 
das meninas [Aline, Amanda, 
Bruna e Larissa] estava muito 
forte como um grupo, como 
parceiras, e isso sobrou para 
mim. Vendo de fora, entendi 
que foi realmente isso, um 
espelho da relação delas, mas 
que também tem sido uma 
construção a partir de outras 
pessoas que foram se mos-
trando, ganhando apoio do 
público, e assim vai. Não acho 
que a minha visão estava tão 
distante do que foi, na reali-
dade. Foi realmente torcida 
que me tirou dali. Mas, fiquei 
feliz de que a minha porcen-
tagem foi, obviamente, maior 

que a da segunda mais votada, 
mas não tão distante.

O que faltou para ser uma 
finalista?

Não ter ido para esse pa-
redão já me ajudaria muito. 
Porque, nesta altura do jogo, 
ou a gente ganhava prova ou 
vai para o paredão. Sinto que 
ter me livrado desse paredão 
me ajudaria a chegar, sim, à 
final. E, estendendo um pouco 
mais para a trajetória, como 
um todo, eu não me arrependo 
de não ter exposto mais os 
meus posicionamentos, porque 
eles sempre existiram. Foi no 
tempo que tinha que ser, como 
na confusão com o Fredinho 
[Fred]. Eu não gosto de me an-
tecipar nas coisas que eu tenho 
que falar. Mas, como eu percebi 
que isso talvez fosse algo que 
o jogo exigia, eu poderia ter 
feito um pouco antes, óbvio, 
entendendo a necessidade. Eu 
não iria conseguir comprar 
briga e falar coisas de que eu 
não entendesse a necessidade.

Você teve um relaciona-
mento afetivo com o Ricardo, 
do meio para o final da tem-
porada, mas, a princípio, 
combinaram de não jogar 
juntos. Qual foi a impor-
tância do Ricardo para você, 
no ‘BBB’? Existe a possibili-
dade de continuarem juntos, 
após o programa?

A pergunta de milhões 
(risos)! Eu e o Facinho [Ri-
cardo] conseguimos entender 
muito esse lugar, de que a 
gente não concordava, no jogo. 
Eu não concordava com alguns 
posicionamentos que ele tinha 
e ele com alguns que eu tinha; 

não foi uma novidade para 
mim. No final, isso estava mu-
dando um pouco, porque eu 
estava considerando mais as 
coisas que ele falava sobre o 
jogo e ele as minhas, que era 
algo que a gente não tinha, 
no início. O afeto dita priori-
dades, né? Eu mesma disse 
isso e é muito verdade. Eu 
admiro muito o Ricardo como 
pessoa, então, não demorou 
muito para, quando o jogo dele 
começou a bater com o meu, eu 
admirá-lo também no game. E 
sobre a gente aqui fora, fica 
aí, né? Não sei. Lá dentro a 
gente conversava sobre isso 
nas entrelinhas, mas a gente 
achava que a nossa vida seria 
muito diferente, aqui fora. 
Pode ser – e já tem sido para 
mim, eu estou vendo – muito 
diferente. A gente se respeita 
muito e sabia que isso aqui 
era a nossa novidade, estar 
aqui fora é a nossa novidade. 
Então, eu quero experimentar 
a minha novidade sendo Sarah 
e ele também, como Ricardo. 
Por enquanto, a gente não tem 
nenhuma obrigatoriedade, a 
não ser o respeito um com o 
outro, sabe? Eu estou amando 
ver nossos vídeos, acho fofo. 
Na hora, eu sabia que nosso 
toque e nosso cuidado um com 
o outro eram muito amorosos, 
mas ver isso é diferente. Então, 
estou mexida, mas em um 
lugar de que a gente já tinha se 
respeitado, então não estou an-
tecipando nenhum sentimento, 
não. Deixa ele ganhar esse 
negócio e, depois que ele sair, 
viver o rolê aqui fora. E, se o 
nosso afeto se encontrar de 
novo, a gente vai entender que 
faz sentido.

Júlio Boll

Não são só os filmes do 
Oscar que criam multiversos, 
em que diversas versões 
de um mesmo personagem 
podem estar vivendo suas 
próprias histórias, em uni-
versos paralelos. A atual 
novela das 19h, “Vai na Fé” 
(Globo), aponta na mesma 
direção, ao citar novelas de 
diferentes décadas em meio 
à trama da atriz decadente 
Wilma, vivida por Renata 
Sorrah.

No mundo criado por Ro-
sane Svartman para a no-
vela, não foi Susana Vieira 
quem interpretou a babá Nice, 
na primeira versão de “Anjo 
Mau” (1976). Nem José Wi-
lker (1944-2014) quem fez o 
papel de Rodrigo, nesse fo-
lhetim. Os personagens foram 
vividos por Wilma e Fábio (Zé 
Carlos Machado), que depois 
se tornou marido dela. Mas, 
as menções a outras tramas 
não param por aí.

Em três meses de exibição, 
os espectadores já se diver-
tiram, por exemplo, com a 
atriz frustrada perdendo um 
papel para Christiane Tor-
loni, que fez uma participação 
especial, ou reproduziu a icô-
nica fala “Me serve, vadia!” 
de “Avenida Brasil” (2012). 
“Adriana Esteves roubou o 
meu papel em ‘Avenida Brasil’, 
mas você vai ver como eu seria 
uma ótima Carminha”, explica 
Wilma, antes de tomar seu dry 
martini cenográfico.

A autora conta que a 
ideia de inserir essas cenas 
partiram de sua vontade de 
honrar outras tramas. “Na 
verdade, eu acredito e ce-
lebro muito a telenovela”, diz 
Svartman. “A Wilma circulou 
nas mídias anteriores à tele-
dramaturgia e esse meu mer-
gulho na história da telenovela 
e da TV me deram a vontade 
de fazer uma homenagem.”

Esse carinho pelo gênero 
acaba funcionando como um 
afago para os fãs. Para Clau-
dino Mayer, doutor e pesqui-
sador em teledramaturgia e 
professor da Universidade Fe-
deral do Mato Grosso (UFMT) 

do curso de cinema e audiovi-
sual, até a escolha por Renata 
Sorrah para o papel foi acer-
tada, nesse sentido.

“A Rosane tem depositado 
as referências na personagem 
da Renata, porque ela é top 
das tops, uma das mais im-
portantes da nossa drama-
turgia”, lembra. “E o mais 
importante, não é forçado, faz 
completamente parte da his-
tória dela, e todos conseguem 
reconhecer e aprovar.”

Apesar de Sorrah ter 
atuado em parte das no-
velas referenciadas, há uma 
preocupação da autora e de 
sua equipe em deixar tudo 
bem delimitado. “A Renata 
e a Wilma, apesar de terem 
muitas coisas em comum, não 
são a mesma pessoa”, reforça 
Svartman.

Referências 
Uma das citações mais 

recentes de “Vai na Fé” foi 
a “Vale Tudo” (1988-1989), 
trama de Gilberto Braga, na 
qual a própria Renata Sorrah 
interpretou Heleninha, a filha 
alcoólatra de Odete Roitman 
(Beatriz Segall). “Eu queria 
ter vivido a Maria de Fátima 
ou a Odete”, brinca Wilma, 
em cena.

A dupla referência – tanto 
ao passado da atriz quando 
ao da personagem –, faz a no-
vela assumir outro status, na 
opinião de Mayer. “O público 
gosta de repetição, tanto de 
personagens quanto de falas, 
porque gera familiaridade”, 
afirma o especialista. “A vida 
é uma eterna repetição que, se 
não tiver, a gente estranha.”

A equipe diz que tenta 
trazer apenas alusões que 
façam sentido com a his-
tória, contando, para isso, 
com um time de escritores 
e pesquisadores. “Não basta 
ser qualquer novela, tem que 
ser uma que converse com 
a cena em uma intertextu-
alidade de novelas, que te-
nham o mesmo significado”, 
confirma Teixeira. A lista 
de referenciados, até aqui, 
já conta com autores como 
Silvio de Abreu, Gilberto 
Braga e Gloria Perez.

Da redação

A biblioteca “Dr. Isaias 
Paim”, em parceria com o 
Museu da Imagem e do Som 
(MIS), promovem, até quinta-
-feira (20), o projeto “Livro 
Infantil em Movimento”, com 
uma semana dedicada a 
ações voltadas ao estímulo à 
leitura, contação de história 
e exibição de obras audiovi-
suais. 

O encontro, que também 
contará com a parceria da 
Gibiteca, que estará, durante 
todo o evento, com a Gibici-
cleta, faz parte das comemo-
rações do Dia Nacional do 
Livro Infantil (18 de abril) 
e também do nascimento de 
Monteiro Lobato, uma das 
maiores vozes da literatura 
infantil, no Brasil. 

O evento é voltado para 
crianças de 7 a 10 anos. A 
participação pode ser garan-
tida por meio de inscrição, via 
formulário, por meio de links 
e serão oferecidas 20 vagas 
para cada dia de atividade. 
A entrada é gratuita. 

“Dizem que Monteiro Lo-
bato gostava mais de es-
crever para crianças do que 
para adultos. Precisamos es-
timular a criançada à leitura. 
A criança que lê é mais soci-
ável, tem mais criatividade, 
a imaginação flui com mais 
tranquilidade, com mais har-
monia, é uma criança, muitas 
vezes, até mais alegre. Então, 
a gente precisa encarar isso 
com mais responsabilidade, 
porque o adulto brasileiro 
hoje lê muito pouco. Então, 
vamos ajudar para que a 

Com referências de  
antigas tramas, ‘Vai 
na Fé’ cria multiverso

Wilma (Renata Sorrah) tem 
protagonizado boa parte 
das referências a outras 
tramas, em ‘Vai na Fé’
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Biblioteca Isaías Paim promove o projeto ‘Livro Infantil em Movimento’

Projeto “Livro Infantil 
em Movimento” é 

voltado para crianças 
de 7 a 10 anos

próxima geração possa ler 
mais e, consequentemente, 
ter uma visão de mundo me-
lhor, uma condição de fazer 
discussões melhores, até 
mesmo críticas melhores”, 
afirmou o coordenador da 

biblioteca pública estadual 
Dr. Isaias Paim, Aparecido 
Toledo Melchíades.

SERVIÇO: As inscrições são gratuitas 
e já estão abertas. Mais informações 
pelo telefone (67) 3316-9161.
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Por Máxima Digital 

Mais um ciclo que se inicia e, com ele, 
a chegada do outono, estação tão espe-
rada por aqueles que amam o universo 
da moda. Para enfatizar as principais 
tendências que estarão em alta nos pró-
ximos meses, a fashion influencer Isa-
bela, que esteve nos últimos meses nas 
principais semanas de moda do mundo, 
como a New York Fashion Week, a Milão 
Fashion Week e a Paris Fashion Week, 
listou seis dicas de looks que casam, 
perfeitamente, nessa época do ano, e que, 
certamente, você possui ou deveria ter no 
guarda-roupa.

1. Aposte no preto e branco 
As clássicas cores preto e branco 

seguem firmes, nesta estação. Seja to-
talmente branco ou totalmente preto, ou 
até mesmo mesclando as cores, uma ideia 
que deixa o look ainda mais harmonioso.

2. Dê preferência para a alfaiataria
Para quem gosta de looks assim, a 

tendência segue em alta, neste outono, 
principalmente com os blazers. Se en-
gana quem acha que podemos usá-los 
apenas em locais formais. Ele cai muito 
bem no dia a dia, por isso, não hesite em 
usar em qualquer ocasião. 

3. Brilho e metalizado sem medo
Esse outono promete seguir com a 

tendência que ganhou as fashionistas: 
muito, mas muito brilho, mesmo! Seja 
na peça inteira ou em detalhes e acaba-
mentos. Atenção também para o metali-
zado, que pode parecer ousado demais, 
porém é tendência mundial, acredite!

4. Use cores vibrantes
Quem achou que só teríamos cores 

sóbrias, se enganou. Esse outono vem 
com cores vibrantes como o pink, ver-
melho, azul, magenta e laranja, ou seja, 
se esconder atrás de cores neutras, não! 
Fica a super dica! 

5. Peças no famoso all jeans
Essa é uma tendência que vem ga-

nhando força há alguns anos e demonstra 
que não irá embora tão cedo. Prova disso 
é que nesse outono segue firme e forte. 
Com diversas combinações possíveis, 
jeans se tornou o queridinho das fashio-
nistas e combina com tudo. 

6. Comece a ousar com o comprimento mini
Quem acompanhou o último desfile 

da Valentino deve ter percebido a dica. O 
comprimento mini foi bastante explorado 
pela marca e segue sendo aposta, neste 
outono.

Sylvia Cesco 

“Ai, de nós... A forma de 
uma cidade muda mais de-
pressa que o coração de um 
mortal”. (Charles Baudelaire)

Aprendi que a tradução de 
“Che Tiempo Guaré”, título do 
livro do amambaiense Nery 
da Costa Jr., seria algo como 
“Meus Tempos que Se Foram”. 
Radicado em São Paulo, onde 
atua como desembargador no 
Tribunal Regional Federal-3, 
Nery se revelou um exímio es-
critor memorialista, maduro, 
contador de causos e de his-
toestórias de amor e de sau-
dades. Ele é uma generosa e 
iluminada bússola para todos 
aqueles que também desejam 
ser intérpretes do seu tempo. 
Quando a cópia do original me 
chegou às mãos, passei muitos 
dias viajando pelos trieiros do 
encantamento que me levaram 
até o alto Amambai, um pedaço 
de terras situadas na parte 
meridional de Mato Grosso do 
Sul , entre o sul de Ponta Porã, 
o lado leste do Departamiento 
del Amambay, no Paraguai e 
Ypehun. Abri porteiras de ale-
grias, de risos e de tristezas. 
Também mergulhei em riachos 
e cachoeiras de pranto. Foi, 
sim, uma longa, inesquecível 
e surpreendente viagem. Mas, 
para lá, eu voltaria, se preciso 
fosse, muitas e muitas outras 
vezes, para ouvir, ver e sentir 
tudo de novo. Porque foi lin-
damente perturbador dar de 
cara com uma mágica infância 
e abraçar uma sonhadora ado-
lescência, exatamente iguais às 
que vivi nesta Cidade Morena, 
há longo, longo tempo. E foi 
bonito pisar nas estradinhas 
e ruas amassadas de barro,  
sentir o cheiro que por lá se 
sentia e o sabor do que por lá 
se comia. E aprender a falar 
em amambaiês, a deliciosa  
linguagem peculiar daquela 
região. Num processo de ab-
soluto controle do uso do signo 
linguístico, à moda do sociólogo 
francês Maurice Halbwachs, 
Nery da Costa Jr. reconstruiu e 
resgatou, com muita elegância, 
as vivências das pessoas, das 
suas culturas, dos seus causos 
inseridos  num cenário que é,  
ao mesmo tempo, abençoado  
e extremamente rico, mas cujo 
povo passou por grandes difi-
culdades, inclusive ele e sua 
família. Em madura demons-
tração de como trançar os fios 
condutores de uma narrativa 
linear, a partir de dezenas de 
depoimentos, registros e en-
trevistas, o autor debruçou-se, 
por mais de três anos e meio, 
sobre esse material recolhido  
pelos jornalistas Vânia Gal-
ceran, José Luiz Nunes Mo-
reira e Viviane Viaut Moreira, 

todos essenciais à alma dessa 
magnífica obra. O livro está or-
ganizado em três partes: Parte  
I – “Gotas do Cotidiano”, em que 
o autor se refere à  arte de viver 
de um povo, à história político-
-administrativa de uma época e 
ao registro de todos os prefeitos 
de Amambai até o ano da publi-
cação do livro. O esporte, a arte 
popular, a música, tudo passa 
diante dos olhos dos leitores. 
Não tem como sair ileso desse 
mar de deliciosas histoestórias. 
Na Parte II do livro – “Os Cuera” 
– (assim mesmo, no singular, 
pois esse termo, de origem tupi-
-guarani, não se flexiona), Nery 
escreve sobre cinco pessoas 
de seu convívio profissional e 
social, todas com uma história 
de amor com Amambai,  mesmo 
lá não havendo nascido, pos-
suidores de grande conteúdo 
humano, vindos de mundos di-
ferentes: “um paraguaio, outro 
italiano, outro correntino, outro 
de origem indígena e outro, um 
caipira típico, tupiniquim”.  

“Sabres e Tacapes” é o título 
da Parte III do “Che Tiempo 
Guaré”. Sobre ela, transcrevo, 
ipsis litteris, as palavras do 
próprio autor, porque penso 
que eu não conseguiria traduzir 
seu modo emocionado de a ela 
se referir: “Na terceira parte, 
minha lupa vai se encher de 
dor e compaixão. Vou à mea 
culpa e vasculho a relação das 
Armas. A presença marcante 
do Exército naquela fronteira 
e sua história, vista por quem 
se viu prosperar no tempo das 
vésperas da vida sob seu sol e 
a relativizo em face da questão 
mais candente do desprestígio 
que se impõe aos índios gua-
rani-kaiowá e a mais algum 
ou outro terena, que fazem 
do cinturão turvo da cidade 
de Amambai um efervescente 
pedido de socorro e palco de 
turbilhão de injustiças.” O livro 
já foi lançado em várias oca-
siões, em vários lugares. Se 
ainda não adquiriu seu exem-
plar, Nery da Costa Jr.  estará, 
dia 29 de abril, de 2023, das 19h. 
às 21h, autografando seu livro 
na entrada do Cinemark, do 
shopping Campo Grande, cuja 
renda arrecadada será desti-
nada a entidades beneficentes. 
E a grande surpresa: lá poderão 
assistir, também, ao filme homô-
nimo, de curta metragem, “Che 
Tiempo Guaré”, com direção 
de  Vini  Willyan, produção de 
André Alvez, direção musical e 
canção original de Amaral Jr. 
e Vini Willian. Preparem suas 
despojadas emoções. Linduras 
estarão esperando por vocês.       

O “Che” do 
cuera Nery

FALANDO DE

* Professora, cronista e poeta

Looks e tendências 
para entrar com tudo 
na moda
Do famoso preto e 
branco até as cores 
mais vibrantes são 

para entrar com tudo 
outono- 
inverno

2023as principais dicas da estação

Isabel Simões mostra 
looks e tendências 
para entrar com tudo, 
na moda outono-
inverno 2023

Alfaiataria, 
casacos e cores 
vibrantes estão 

entre as apostas 
para o outono-

inverno 2023

Brilho e metalizado estarão presentes, 
seja na peça inteira ou em 
detalhes e acabamentos

O all jeans, sim, as produções jeans da 
cabeça aos pés serão o grande hit da vez, 

na estação outono-inverno 2023



Após uma atuação 
arrebatadora na pele de 
Mayara, a empregada 
doméstica do episódio 
“Mancha”, da série 
“Falas Femininas”, 
Luellem de Castro volta 
à tela da Globo. A atriz 
está na série de humor 
“Encantado’s”, atração do 
Globoplay, que estreia na 
TV aberta no dia 2 maio. 
Luellem interpreta Ana 
Shaula, operadora de caixa de um supermercado durante o dia e porta-
bandeira da Joia do Encantado, escola da série D do carnaval carioca, 
à noite. “Mayara e Ana são duas personagens muito diferentes, mas 
que são escritas de um ponto de vista que me interessa, o da mulher 
preta falando de coisas que ela vê, vive ou passou na família. ‘Mancha’ 
traz uma denúncia e ‘Encantado’s’ fala da vida que não é só tristeza. A 
gente tem amigos, família, se diverte, tem problema de casal, problema 
com amigos, mas samba também. Eu fico muito feliz de poder fazer 
parte desses dois trabalhos, que acredito que vêm de um mesmo lugar 
e permitem a abertura de um diálogo, de outro ponto de vista. Existe 
um poder da arte em que você não precisa ter passado por algo para 
falar sobre aquilo, mas existe também o lugar de fala. E é uma potência 
quando a gente fala a partir do que a gente sabe e vive.”

Luellem de Castro interpreta uma porta-
bandeira na série ‘Encantado’s’, que 
estreia na Globo: ‘A vida não é só tristeza’
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 18/04

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

No trabalho, mesmo que as coisas estejam mais 
paradas, você saberá tirar d eletra qualquer desafio que 
surgir. Só mantenha a paciência para não colocar os pés 
pelas mãos com alguma tarefa que pode surgir de última 
hora, ok? Os astros indicam ainda que você tem tudo 
pra melhorar a comunicação com seus amigos e colegas, 
mas cuidado para não ceder demais, viu bebê?

Tourinho, os astros apontam certa insegurança nos 
assuntos de trabalho para o dia de hoje. Tente não se 
incomodar com picuinhas, principalmente com chefes e 
superiores. Vá com calma e tenha muita atenção com a 
sua comunicação, pois você poderá estar sem paciência. 
Muita calma nessa hora, valeu? Com o amor da sua vida, 
procure se aproximar mais do mozão.

Hoje você pode sentir a mente um tanto quanto acelerada 
e muitas indecisões podem brotar em seus pensamentos, 
meu cristalzinho... Procure focar em sua harmonia interior, 
ainda que tenha bastante coisa programada pra essa 
quarta. No trabalho, foque mais em suas atividades e 
procure interagir de maneira leve com os colegas, pois os 
problemas podem surgir com mais facilidade.

Hoje você pode sentir a mente um tanto quanto acelerada 
e muitas indecisões podem brotar em seus pensamentos, 
meu cristalzinho... Procure focar em sua harmonia interior, 
ainda que tenha bastante coisa programada pra essa 
quarta. No trabalho, foque mais em suas atividades e 
procure interagir de maneira leve com os colegas, pois os 
problemas podem surgir com mais facilidade.

Já se prepara pra ir à luta nesta quarta, Leão! As coisas 
no relacionamento podem gerar um pouco de frustração. 
Você vai sentir que precisa resolver as coisas o quanto 
antes e, caso não consiga assumir o controle das 
suas emoções, pode se prejudicar. Eita! Por isso, agir 
com mais empatia e diplomacia pode vir a calhar. No 
trabalho, aproveite as coisas boas! 

Virginiana, hoje o dia pede para você colocar o pé no 
freio e apostar em atividades leves, que tragam uma 
certa tranquilidade para o seu mental. No trabalho, 
aposte em sua criatividade para entregar bons 
resultados. Estabeleça limites para sua invalidade, além 
de tomar cuidado para não invadir a individualidade dos 
outros ou para que não invadam a sua.

Os astros indicam que é capaz de você se sentir um 
pouco sozinha hoje, e essa falta de socialização pode 
te colocar pra ouvir um pouco mais seus próprios 
pensamentos e sentimentos, Libra. Se souber utilizar essa 
solitude com sabedoria, ótimas transformações pessoais 
podem ocorrer nessa quarta! No trabalho, faça o básico 
muito bem feito e, se puder, faça um checklist.

Atenção, Escorpião! Tô vendo aqui que os astros pedem 
um pouco mais de atenção com os assuntos de saúde. 
O dia é bom para você iniciar uma rotina alimentar e 
exercícios físicos. No trabalho, se informe bem antes de 
fechar novas parcerias. Com o mozão, vá com calma e 
controle a impulsividade. Na pixxxxta, é a hora de se colocar 
mais disponível e deixar as suas intenções mais nítidas.

Hoje os astros pedem calma na hora de colocar suas 
ideias para fora, bebê. Pode ser que você sinta um pouco 
mais de dificuldade em se expressar, principalmente em 
assuntos relacionados ao trabalho, como uma reunião, 
fechamento de um contrato, venda ou qualquer conversa 
significativa para você. Por isso, se planeje antes de sair de 
casa e aposte em mostrar seus resultados já alcançados. 

Se você tem negócios com a família, os astros indicam 
para ter mais cuidado com as oscilações emocionais e 
a intimidade do relacionamento, pois podem facilmente 
sair do controle e impactar diretamente na entrada de dim 
dim. Cuidado com o excesso de cobrança com colegas de 
trabalho, tretinhas podem surgir. Olho aberto! Na vida das 
paqueras, conversas podem aproximar você do seu alvo.

Aquarianjo, hoje o dia te permite aproveitar a vibe do 
astral para focar um pouco mais em aperfeiçoar seus 
conhecimentos. No trabalho, foque em planejar melhor 
os passos para obter mais clareza, de habilidades que 
precisam ser aprimoradas e que contaram muito no 
processo de alcançar seus objetivos. O dia também está 
bom para concretizar planos.

Penúltima quarta de abril e as energias do astral 
indicam a conquista da sua independência e 
autonomia, bebê! Se depender das vibes astrais, 
você vai precisar tomar algumas atitudes ao longo 
dessa quarta. Porém, os astros revelam que as 
inseguranças com o dinheiro são as que mais tomam 
conta e provocam oscilações mentais. Vixe!

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Rei do Gado
Globo 15h30

Travessia
Globo 20h30

Poliana Moça
SBT 19h30

Chocolate com Pimenta
Globo 13h45

Vai na Fé
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Sol não consegue se explicar para Marlene. 
Jenifer e Tatá passam a noite juntos. Ben avisa 
aos alunos que o vídeo da câmera de vigilância do 
Icaes já está com a polícia, e todos comemoram. 
Kate estranha o comportamento de Jenifer. Ben 
e Lumiar discutem com Ricardo, ao descobrirem 
que ele defenderá o aluno que pichou o Icaes. 
Jenifer conta para Kate que se arrependeu de ter 
passado a noite com Tatá. Clara ouve Rafa falar 
com Kate e fica animada. Ben decide alugar o 
quarto na casa de Bruna. Os pais de Tatá, Isabel 
e Leonardo, vão almoçar com a família de Jenifer. 

Marcos e Liliana contam sobre o neto para 
Bruno e ele ignora. Liliana fica irritada e Marcos 
a beija. Rafaela confessa para Judite que ainda 
gosta do Marcos. Luana sente raiva de Rafaela. 
Judite manda Luana levantar a cabeça e enfrentar 
a situação. O delegado confirma que a bala que 
atingiu Geremias saiu da arma dele. O delegado 
diz que Rafaela e Marieta estão encrencadas e 
que vai indiciar Marcos. O delegado conversa 
com Luana. Delegado liga para Bruno e Marcos. 
Geremias manda Judite levar almoço para Luana 
e ela não abre a porta do quarto. 

Marê discute com Orlando. Júlio é verdadeiro 
com Sônia, e os dois se beijam. A cabra Sofia pega 
o boneco do saci de Marcelino, sem que ninguém 
veja. Sônia estranha o comentário que Gilda faz 
quando ela a enfrenta. Marê comenta com Júlio 
sobre sua desconfiança com a demora de Gaspar 
para voltar de Belo Horizonte. Gaspar seduz 
Mirtes. Orlando desabafa com frei João sobre 
seu pai. Marê flagra Gilda falando com Gaspar ao 
telefone e comenta com Érico. Frei Tomé finge ser 
o saci, para as crianças. Marcelino se preocupa 
quando não encontra seu boneco de saci. 

Bárbara jura que contou tudo a Danilo e que, 
com o tempo, ele assumirá a paternidade de To-
nico. Olga sugere que Graça fale perto de Celina 
que Danilo quer se casar somente para ficar com 
a fábrica. Conta ainda que Celina desmancha o 
bordado diariamente. Peixoto esconde de Te-
rêncio algumas cartas e afirma que são para a 
sua família. Olga garante a Ana Francisca que 
Danilo está se casando por dinheiro. Miguel 
entra na casa de Ana Francisca, furtivamente. 
Graça conta sobre o bordado para Klaus. Miguel 
procura papéis no quarto de Aninha. 

Luca acusa Brenda e Raquel sobre o desapare-
cimento do androide e as amigas se ofendem. Luísa 
conta para Joana e Claudia que ela beijou Otto. 
Otto faz uma proposta de emprego para Sérgio e 
pede para ele conversar com Joana antes de dar a 
resposta. Para surpresa de Roger, Celeste visita o 
pai na cadeia. A garota diz que Luc2 sumiu e acha 
que ele pode estar envolvido. Roger manda Celeste 
tomar cuidado, porque as coisas estão piorando, 
a ponto de ela e Tânia correrem o risco de ser 
presas. Poliana descobre que Pinóquio prejudicou 
o sistema da Sara. 

Rudá fica atordoado ao perceber que é o res-
ponsável por Brisa estar sendo acusada de ser 
sequestradora e tenta achar o cartaz original, que 
foi manipulado por ele. Guerra perde a paciência 
e agride Ari, diante da recusa do filho de Núbia em 
assinar um contrato da empresa. Oto identifica que 
o cartaz com a foto de Brisa é uma montagem e 
avisa a Laís. Júlia está preocupada com o fato de 
Vera querer acompanhar sua gravidez e comenta 
com Chiara. Ari pede para Leonor a relação de imó-
veis da empresa para se mudar e acaba vendo uma 
identificação em um deles com o nome de Chiara. 

A Globo anunciou oficialmente que o remake de “Renascer” vai 
ao ar em 2024. Escrita por Benedito Ruy Barbosa em 1993, a novela 
ganhará uma releitura feita por Bruno Luperi, neto do autor, que 
também comandou a versão recente de “Pantanal”. Na trama, o 
protagonista José Inocêncio (Antônio Fagundes) se envolve com a 
jovem Mariana, personagem de Adriana Esteves. Em 2021, quando 
a produção chegou ao catálogo do Globoplay, a atriz falou das 
lembranças que tinha dos bastidores da novela. “Foi o encontro com 
Marco Ricca (ex-marido dela), que resultou num lindo casamento de 
dez anos e um filho incrível, Felipe Ricca (hoje com 23 anos)”.

Adriana Esteves relembra bastidores de 
‘Renascer’, que ganhará remake na Globo
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de Esquina, 
Com Area de 1764m e 
Construção 800m, Escritó-
rios, Cobertura Próximo Ao 
Parque de Exposição, Bem 
Localizado P Empresas 
Depósitos, Transportadora, 
Ofi cinas Etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ALUGO SALÃO EM 
SIDROLÂNDIA  

 Alugo salão de 80m² Si-
drolândia MS. Amplo salão 
na rua Ponta Porã saída 
para Quebra Coco. Amplo 
espaço de vagas para car-
ros. Interessados ligar 67 
99669-9174 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 APARTAMENTO -TRANS-
FERÊNCIA – 42.000,00 

MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco Com 4 Apartamen-
tos, Sendo No 1º Andar 
,2 Quartos, Sala, Cozinha, 
Lavanderia, Estacionamento 
P 2 Carros, N Tem Taxa De 
Condomínio, Prestação R$ 
530,00 Valor Pra Quitação 
R$ 39.000, Aceita Veiculo 
Na Parte Financiada  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686   

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 VENDE-SE CASA NO 
BAIRRO  MARCOS 

ROBERTO 
 Casa no bairro Marcos Ro-
berto. F 99209-9018. 

  SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 Suites, Sen-
do Uma No Térreo, Area 
Construída 320m Terreno 
372m Excelente Projeto, 
Area De Lazer Completa, 
Piscina, Estuda Proposta 
Em Veículos E Imóveis. 
R$ 2.300,000 CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686   

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afon-
so Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência ou 
comércio. Excelente imóvel 
com arquitetura diferenciada 
com três pavimentos, amplo 
espaço interno e externo em 
região privilegiada. Possui 
ampla sala de estar e jantar 
com pé direito alto, rico em 
madeiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro 
social, ampla cozinha com 
armários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-

na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 VENDE -SE CASA EM 
PIRAPUTANGA  

 Valor R$ 60 mil . Contendo 
2 quartos , sala , cozinha, 
banheiro. F. 99201-4639. 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VENDO OU ALUGO/ 
ACEITO PROPOSTA 

PERMUTA CAMBURIU 
S.C 

 Vila 10 kitinets,aptos cen-
tral 3 Qtos todos c/ guarda 
roupa embutido, sala, casa 
V. Sobrinho, terreno na 
Orla. Vendo sala comercial 
Central 200 mil de entrada 
e o restante parcelo/ apto 2 
qtos Res. ACácia. Casa Co-
rumbá 1 suíte, 3 Qtos, sala 
cozinha/ copa/ WC, aceito 
carro no negócio. F: (67) 
99181-0848/ 9 8162-1333. 
Terreno para construtor vila 
Sobrinho de esquina. (tenho 
moveis para vender e portas 
e janelas de ferro) 

JARDIM MORUMBI 
 Linda residência em fi no 
acabamento com uma suí-
te completa, dois quartos, 
todos com armário embuti-
dos, cozinha planejada, sala 
dois ambientes, mezanino, 
área de serviço, jardim, 
boa localização. CRECI 92j. 
TEL. (67) 99985-1890 OU 
(67) 3324-2661. CORRE-
TOR ARI FERREIRA.   

 CASA R$ 380.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m Area Constru-
ída, Escriturada,1 Suite, 
Mais 2 Quartos, Gara-
gem Coberta P 2 Carros, 
Varanda Intregada Com 
A Cozinha Com Area De 
Lazer, Bem Localizada A 
1 Quadra Do Parque Air-
ton Sena, Aceita Permuta 
Em Veiculos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quin-
tal, Varanda, Sala De Estar, 
Dois Quartos, Cozinha, 
Área De Serviço E Gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 Suites Com Sacadas, 
Sendo Uma Master, Area 
Construída 330m Terreno 
435m, Aceita Terreno Nos 
Alphavilles E Imóvel De Me-
nor Valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasquei-
ra) e depósito convertido 
em belo escritório. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 VENDE-SE 10 HEC-
TARES 

 Chácara com rego d'água , 
córrego e luz , ótimo para 
mexer com horta. E vende 
-se também 1 chácara de 7 
hectares c/ casa. 14 KM de 
Anhanduí . Telefone : 067 
99189-0266 . 

 CHÁCARA HIANDUI 12 
HECT R$ 220.000 

 Assentamento Nazaré, 
Após Hiandui 10km, Mais 
13km ,1 Casa, Area Toda 
Cultivável Plantada Com 
Milho, Aceita Permuta Em 
Veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 CAMPO GRANDE 920 
HA 

 Fazenda com 920 hectares, 
sendo 600 ha formada com 
os mais diversos tipos de 
capim, 9 divisões internas, 
plana, com um rio, 2 carre-
gos ,3 nascentes, sede com 
rego d"agua, pomar curral, 
40 km da capital, sendo 25 
km asfalto e 15 de estrada 
de terra, excelente localiza-
ção. PAJÉ, CRECI 92j. TEL. 
(67) 99985-1890 OU (67) 
3324-2661, CORRETOR 
ARI FERREIRA.  

  CHACARA ROCHEDO 4 
HECTARES 

 60km De Campo Grande 
+ 15km Chão, Casa, Bar-
racão, 1 Hect De Limão 
Plantado, Rio Jatobá, R$ 
300,000 -  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686   

  CAMAPUÃ 4.378 HA 
 Fazenda com 4.378 hecta-
res sendo 2.000 ha forma-
das com o mais diversos 
tipos de capim, 20 divi-
sões internas, sede antiga, 
curral completo, ribeirão, 
córregos, nascentes, mui-
ta madeira de lei, próximo 
do  asfalto, rede elétrica, 
terra mista. CRECI 92J. 
TEL. (67) 99985-1890 OU 
3324-2661, CORRETOR 
ARI FERREIRA 

 CHACARA JAGUARI-MS 
 57hect, 2 Casas,26 Hect 
Plantados Com Soja, Mais 
1 Hect Com Plantação De 
Limão, Poço Semi Arte-
siano, Rio Jatoba, Pedida 
R$ 55,000 O Hect, Aceita 
Veículos Como Parte Pa-
gamento -    CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

   FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect Na Br 040 A 38km 
De Campo Grande,4km 
Fora Do Asfalto, Com Toda 
Infraestrutura Montada, 
Galpão, Divisões.  CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE-CRECI (10069) TEL. 
67 99981-8686  

  CHACARA NA GAME-
LEIRA 

 2 Hect ,2 Casas, Galpão P 
Criação De Frango Medindo 
10x16, R$ 350.000  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686  

  VENDO 
 Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063   

 TERRENO NOVA LIMA 
QUITADO DE R$ 70 

MIL OFERTA DO DIA / 
PREÇO FINAL  

 360 m², Próximo asfalto, 
rua plana, dois lados mu-
rado , construtor/ aprovei-
ta. F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044 

 JARAGUARI 45 HA 
 Excelente  área  com 45 
hectares plantada a cinco 
anos com soja, produzindo 
em torno de 80 sacas por 
hectares, tem um córrego, 
distante 12 km de Rochedi-
nho, asfalto em construção 
que vai chegar até a pro-
priedade. CRECI 92J. TEL. 
(67) 99985-1890 OU (67) 
3324-2661. CORRETOR 
ARI FERREIRA  

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente Area Para Even-
tos E Lazer Locação Ou 
Construção De Condomí-
nio, Toda Murada Portão 
Elétrico, Area Construída 
400m Cobertura Pra 300 
Pessoas, Sauna, Churras-
queira, Piscina 11x4 M R$ 
1.750,000   CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 ONIX LT 1.0  
 ONIX LT 1.0 - ANO: 

2018/2019 COR: BRANCA 

JT VEÍCULOS Av. Bandei-

rantes, 2806 - Nova Ban-

deirantes - Campo Grande 

(67) 99230-7171 

 ONIX JOY 1.0  
 ONIX JOY 1.0 - ANO: 

2020/2020 COR: BRANCA 

JT VEÍCULOS Av. Bandei-

rantes, 2806 - Nova Ban-

deirantes - Campo Grande 

(67) 99230-7171 
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CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009, PRATA, COM-
PLETO, ÚNICO DONO, 
70.000KM, EXCELENTE 
ESTADO DE CONSERVA-
ÇÃO COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

VENDO STRADA COM-
PLETA

Fiat Strada ano 17/18 1.4 
completa, ar-condicionado, 
direção hidráulica, sen-
sor de ré, roda esportiva, 
km 70 mil. Contato: (67) 
99283-7604   Daniel Ma-
rães. VALOR R$ 59.900 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, MOD. VI-
VACE, COMPLETO, COR 
BRANCA, ANO 2011/2012 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 /PRETO/
AUT /COMPLETO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

KA 1.0 3 CILINDROS, 
ANO 14/15

KA 1.0 3 CILINDROS, ANO 
14/15, PRATA, COMPLETO 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.5 ANO 15/16

NEW FIESTA HACT SE 1.5 
ANO 15/16/BRANCO/COM-
PLETO, RODAS, MANUAL, 
CHAVE COPIA Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
PRATA, COMPLETO, 
38000KM APENAS  COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

POLO TSI 200 ANO 
2021

POLO TSI 200 ANO 2021, 
BRANCA, COMPLETO, 
AUTOMATICO, APENAS 
36000KM COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

VOYAGE 1.6 TREND
VOYAGE 1.6 TREND 1.6 G7 
ANO 2016/2017 -BRAN-
CO-COMPLETO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 AUT/COMPLETO 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, VERMELHO, COM-
PLETO  COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 
AUT, COR CINZA, ANO 
2014 COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Mo-
delo 17/18 - Combustível 
Flex - vermelha - JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

SUZUKI DL 650XT 
V-STROM, ANO 2020

SUZUKI DL 650XT V-S-
TROM, ANO 2020, VER-
MELHA, COM APENAS 
6000KM  COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

MARCH 1.0S ANO 
13/14

MARCH 1.0S ANO 13/14, 
PRATA, COMPLETO, MA-
NUAL, CHAVE RESERVA, 
OTIMO ESTADO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018, COR CINZA, 
COMPLETO, AUTOMATICO, 
COURO, RODAS, MULTI-
MIDIA COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HB-20 1.6 AUTOMATI-
CO, ANO 2017

HB-20 1.6 AUTOMATI-
CO, ANO 2017, BRANCO, 
OTIMO ESTADO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 -CINZA 
-COMPLETA AUT.  COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

CASEIRO 
1.500 Reais , carteira 
assinada , casado. Tratar 
99969-0390
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VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

PEDREIRO ELETRICISTA
Trabalho como pedreiro, 
do básico ao acabamento, 
pequenas e grandes re-
formas, assentamento de 
piso, trabalho de eletricis-
ta, em geral. Trabalho de 
qualidade e garantia faça já 
seu Orçamento sem com-
promisso. Contato: (67) 
999252-5565 IZAIAS 

CALHAS PANTANAL
Trabalhamos com insta-
lações de calhas, rufos, 
pingadeiras, coifas e fa-
bricamos calhas, rufos e 
condutores. Fazemos ser-
viços de revisão de telha-
dos e limpezas de calhas. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Con-
tamos com profissionais 
qualificados e eficientes 
para melhor lhe atender . 
Ligação e WhatsApp (67) 
99994-9007/(67) 99286-
2618

RD EXECUÇÃO DE 
OBRAS

Trabalhamos com execu-
ção de obras do básico ao 
acabamento e reformas em 
geral. RD construindo seus 
sonhos, venha e realize 
seu orçamento. Serviço de 
qualidade e pontualidade 
Ligação e WhatsApp (67) 
99119-9415 Rodrigo

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

VM PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Trabalhamos com constru-
ção civil em geral, hidráuli-
ca e elétrica. Temos geofo-
ne e executamos o serviço. 
Serviço de qualidade e efi-
ciência Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99234-7358 Valter/
(67) 99276-3628 Paulo 

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

 SUPERTEC ASSIS-
TENCIA

Trabalhamos com Assis-
tência técnica em equipa-
mentos industriais, atende-
mos padarias, mercados, 
açougues, restaurante e 
etc.  Contato: (67) 99286-
0670 Responsável técnico 
Patrik Rosa Arguelho 

TAPEÇARIA DO 
ALEMÃO TOLDOS & 

COBERTURAS
Trabalhamos com reformas 
e fabricação de sofás, tol-
dos cortinas, sombrites, 
articulado, policarbonato, 
capota e tapeçaria em ge-
ral. A melhor tapeçaria de 
Corumbá agora em Campo 
Grande. Ficamos localiza-
dos na Avenida Calógeras 
264 Centro e em Corum-
bá na rua: América 125 
Ligação e WhatsApp (67) 
99131-5915/ (67) 99951-
1257

ALEX ELETRICISTA
Serviços de qualidade e 
confiança para toda Cidade 
de Campo Grande/ MS em 
reformas, elétrica, instala-
ção, manutenção, predial 
e residencial. Aceitamos 
todos os tipos de Cartões 
Ligação e WhatsApp (67) 
99311-8977/ (67)99123-
9618 

AGILIZA LIMPEZA
Precisando de uma limpeza 
profissional? Aqui na agiliza 
tem! Profissionais qualifi-
cados, prontos para fazer 
um serviço de qualidade, 
limpeza pós obras, casa, 
AP, escritório, tratamento 
de piso, limpeza de vidros, 
recrutamento de mão de 
obra, limpa pedra, seleção 
de profissionais.  Contato: 
(67)98405-1381

M&M CHAVEIRO 
MAZINHO & MAZINHO 

DO CARVÃO
Abertura de comércios, 
troca de fechaduras, aber-
tura de cadeados, abertura 
de carros e residências, 
codificação de controle, 
cópias de chaves, simples 
tetra e codificada, chave 
gorje, troca de segredo, 
troca de cilindro, chave 
pantográfica, etc. Atendi-
mento a domicílio e região. 
Whats (67) 99147-9466 ou 
(67)99257-2742

PACHECO PINTURAS
Trabalhamos com Grafia-
to, Marmorato, Cimento 
Queimado, Granelli, to-
dos os tipos de pinturas. 
Atendemos todo o estado 
de MS. Orçamento sem 
compromisso. Contato: 
(67)98412-5847 

ELETROÚTIL REFRIGE-
RAÇÃO     

Trabalhamos com conserto 
de refrigeradores, fogões, 
micro-ondas, ar condicio-
nados, lavadora de roupas, 
etc. Endereço: Pires de 
Matos n: 75 Centro, Campo 
Grande/MS  Contato:(67) 
3212-0269 (67) 99888-
3437 

BRASIL PORTAS 24 
HORAS

Trabalhamos com conser-
tos de portas de enrolar, 
troca de mola, troca de 
fita lateral, instalação de 
fechadura, recuperação de 
mola, recuperação de fita 
e lubrificação em geral. 
Parcelamos no Cartão Bra-
sil Portas faz a diferença. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99241-0782/ (67) 99949-
1050 

JC PRESTADORA DE 
SERVIÇOS & DEDETI-

ZADORA
Trabalhamos com dedeti-
zação, limpeza de caixa d 
água, encanamento, desen-
tupimento, elétrica, pinturas 
e impermeabilização. Servi-
ço de qualidade e garantia 
Ligação e WhatsApp  (67) 
99231-2146 

HL HIGIENIZAÇÃO E 
LIMPEZA DE ESTO-

FADOS
Nos da HL Higienização e 
limpeza de estofados, rea-
lizamos limpeza de sofás, 
cadeiras, poltronas, col-
chões, puffs, assentos vei-
culares e muito mais! Com 
produtos de primeira, bio-
degradáveis com fungicida 
e bactericida! Faça já um 
orçamento no nosso What-
sApp: (67) 98479-1355 

AUTO ELÉTRICA E  ME-
CÂNICA PERFECT CAR

Mecânica em geral, diag-
nostico em injeção eletrô-
nica alternador e motor de 
arranque e alarmes em ge-
ral. Orçamento sem com-
promisso. WhatsApp: (67) 
99943-2529

KSPC DO BÁSICO AO 
ACABAMENTO

Fornecemos os seguintes 
serviços: pedreiro, azule-
jista, carpinteiro, hidráulica, 
pinturas, elétrica, constru-
ções e reformas em geral. 
Serviço de qualidade e pon-
tualidade. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99338-2959 Kleber/ 
(67) 99120-9142 Neide   

MECÂNICA AUTO ELÉ-
TRICA MÓVEL SOCOR-
RO DE EMERGÊNCIA

Nós somos uma Empresa 
que chegou no mercado 
Brasileiro no ano 2020, 
fornecendo serviços de 
socorro emergencial na 
parte elétrica e mecâni-
ca, motores, auto- peças, 
acessórios e engates para 
reboque. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 98153-2797

BRUM PRESTADOR DE 
SERVIÇOS & REFOR-

MAS EM GERAL
Trabalhamos com assenta-
mento de pisos pequenos e 
grandes formatos. Pressu-
rização de torneiras e chu-
veiros. Pinturas, hidráulica, 
esgoto, calçadas e refor-
mas de piscinas. Peça um 
orçamento WhatsApp (67) 
99905-8470/ (67) 99258-
8920    

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS 

Empréstimo/ Consórcios 
/ Seguros/ energia Solar/ 
.FINANCIAMENTOS E REFI-
NANCIAMENTOS Emprés-
timos / Aposentados/ Pen-
sionistas/ Forças Armadas/ 
/ Funcionários Públicos C 
Garantia de Imóvel/ Veículo/ 
Cartão de crédito As me-
lhores taxas do mercado. 
Ligue AGORA MESMO  tels 
Atendentes 67 9322-1486/ 
67 99231-7249/ 67 3305-
6682 RUA ALEXANDRE 
330.Monte Carlo Campo 
Grande MS. ATENDEMOS 
EM TODO O BRASIL.

SUPERA E ELEVA
Traição, revezes e decep-
ções? Supere com a Fór-
mula Floral e resgate agora 
o ânimo, alegria, prazer e 
entusiasmo de viver. Vc 
merece! Saiba + Whats 
(67) 99119-7008

ANDRESSA ESCOBAR 
CONSULTORIA

Você que teve seu benefi-
cio negado fale conosco.  
Benefícios negados ou 
Cancelados. Auxílio-doen-
ça, reclusão, maternidade. 
Aposentadorias. Pensão 
por morte. Amparo social 
(Loas, entre outros) DPVAT 
(67)98121-6097 

ARRENDA -SE AREA 
2,5 Hectares no vovô Dede. 
Tratar 99969-0390 

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

GARAGEM DO FRANGO
Frango assado da melhor 
qualidade!  Faça sua re-
serva. Combos a partir de 
45,00$ Tempero exclusi-
vo! Entregamos com taxa. 
WhatsApp: (67)98442-
9066   Av. Conde de Boa 
Vista n:1465

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

 SALGADOS PARA 
FESTAS

Aceitamos encomenda de 
cento de salgados assados 
e fritos, feitos 100% arte-
sanalmente, fresquinhos 
e com qualidade. 65,00 o 
cento assados e 60,00 o 
cento fritos, fazemos bolos 
caseirinhos.  Entrego em 
toda Campo Grande/MS. 
Consulte sua taxa. Aceita-
mos cartões, pix. Contato: 
(67)98437-0006

COZINHA DE VÓ MAR-
MITARIA DELIVERY

Atendimento de segunda a 
sábado,  Marmitex a partir 
de 13,00 .Aceitamos car-
tões. Há 3 anos levanto a 
melhor comida caseira até 
você.  Estamos localizados 
no bairro Tarumã, trabalha-
mos apenas com entregas. 
Pedidos (67) 99114-7547 

 MARMITARIA TARUMÃ
Trabalhamos de segunda 
a sábado, com o melhor 
almoço da região, cardá-
pio diferenciado, qualidade 
no atendimento. Disk en-
tregas (67) 99101-4677 
(67)996519962 Endereço: 
Rua: Fanorte n:15, Jd Ta-
rumã. 

JOEL FALCÃO MENSA-
GENS BREGA AO VIVO

Fazemos mensagens ao 
vivo para aniversários, des-
pedidas e recepção. O úni-
co com triciclo helicóptero. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Não 
perca tempo homenageia 
agora uma pessoa espe-
cial em sua vida. Ligação 
e WhatsApp (67) 99217-
8613

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 
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